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Z a m o r a y 

V a l l a d o l i d s e 

u n i r á n p o r 

a u t o v í a 
Zamora y Valladolid 
e s t a r á n m á s cerca a 
pa r t i r de l 2 .002, 
fecha en la que se pre-
vee que finalicen las 
obras del desdobla
miento de la Nacional 
122. Pero Zamora tiene 
otros retos que afrontar 
en el ámbi to de las 
infraestructuras, ya que 
es la única ciudad de 
Castilla y León que se 
encuentra todavía muy 
alejada de los principales 
ejes de comunicación de 
España. 
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C O A G l Reivindica 
el derecho de los agri
cultores y ganaderos 
de Castilla y León ha 
continuar viviendo de 
la t ierra y el ganado 

U P A : S e n t i d o 
c o m ú n es lo que nece
sita el sector remola-
chero regional. 
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E n d e f e n s a 

d e l o n u e s t r o 
Los restos r o m á n i c o s 
de u n templo en 
Peftaflor de Horni ja . 
En uno de los oteros 
del valle que vivió la 
tragedia comunera 
es tá situado Peñaflor 
de Horni ja . 
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E l c o m e r c i o 
n e c e s i t a m a s 
f o r m a c i ó n 
Los comerciantes de 
nuestra C o m u n i d a d 
son coscientes de que 
su tarea no se l i m i t a a 
"saber vender", si no 
q̂ ue necesitan adqui
r i r una f o r m a c i ó n 
cada vez m á s amplia, 
t an to en el á m b i t o 
financiero como en lo 
relativo a las nuevas 
tecnologías . 
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ANO 1 - N0 2 Precio 200 Pesetas 

Salamanca necesita 
mejorar sus infraestructuras 

de cara al 2.002 
a capitalidad de la cultura llega en un momento 

óptimo para que la ciudad avance en otros ámbitos. 

S a l a m a n c a c o m 
p a r t i r á con Bru jas e l 
p r ó x i m o 2 . 0 0 2 , e l er i v i l e e i o de ser la 

i u d a d Europea de la 
C u l t u r a . N a d i e d u d a 
que el n o m b r a m i e n t o 
es j u s t o , i n c l u s o tar
d í o . Pero l o c i e r t o es 
que la u rbe s a l m a n t i 
na debe pone r se a 
t o n o para t a n m a g n o 
a c o n t e c i m i e n t o . E l 
G o b i e r n o c e n t r a l 
t iene que estar a la 
a l tu ra de las circuns
t anc i a s , c o m o t a m 
b i é n la C o m u n i d a d de 
C a s t i l l a y L e ó n . La 
c i u d a d charra necesita 
me jo ra r sus infraes
t ruc turas y es tarea de 
t odos t r aba ja r pa ra 
que lo consiga. El ú l t i 

m o v e i n t i o c h o 
mayo c o m e n z ó 

de c i m i e n t o europeo de 
u n a algo que resul ta l ó g i -

cuenta a t r á s que cul - co para los castel la-
m i n a r á con el recono- nos leoneses. Que 

Salmanca es cuna del 
saber universal . 
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Las Cajas de Ahorros de Castilla 
y León deben implicarse más en 
el progreso de la Comunidad 

S i s e f u s i o n a s e n , l a e n t i d a d r e s u l t a n t e o c u p a r í a 
e l t e r c e r l u g a r d e E s p a ñ a e n v o l u m e n d e d e p ó s i t o s . 

Cast i l la y L e ó n aho
rra, pero no invier te . 
Si se fusionasen todas 
nuestras Cajas de 
A h o r r o s , la e n t i d a d 
resultante o c u p a r í a el 

tercer lugar en el r á n -
k i n g del p a í s , d e t r á s de 
la Caixa y Caja de 
M a d r i d . Pero eesto es 
só lo la pun ta del ice
berg, debajo exis ten 

problemas serios que 
ind ican una tr is te rea
l idad : nuestras Cajas 
no t e r m i n a n de asumir 
su p r inc ipa l compro
miso: Crear empleo y 

riqueza en Castil la y 
L e ó n ; cualquier o t r a 
labor social supone 
dedicar t iempo y recur
sos a tareas secundar í a s . 
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T E L E F O N O S 

GENERAL 
/nformación Municipal 

Guardia Civil 

Bomberos Valladolid 

Policía Nacional 

Policía Municipal 

Información Telefónica 

Radio Taxis 

Agrupación Taxistas 

Renfe Estación 

Cruz Roja (VA) 

Iberdrola Averías 

Gas Natural 

Hospital del Río Hortega 983 420 400 

Hospital Clínico 983 420 000 

Protección Civil 983 426 147 

Estación de Autobuses 983 236 308 

Alcohólicos Anónimos 909 939 143 

Teléfono de la Esperanza 983 307 077 

010 

062 

080 

091 

092 

1003 

983 291 411 

983 207 755 

983 200 202 

983 222 222 

901 202 020 

900 302 380 

Aeropuerto 

Correos 

F U N E R A R I A S 
El Salvador 

Cima 

La Soledad 

Las Contiendas 

Galindo 

Castellana 

983 415 400 

902 197 197 

983 251 225 

983 253 800 

983 351 342 

983 376 009 

983 301 480 

983 251 225 

CINES Y TEATROS 

Vistarama 

Lope de Vega 

Roxy 

Mantería 

La Fuente 

Casablanca 

Manhattan 

Carrión 

Zorrilla 

Broadway 

Coca 

Teatro del Ruido 

Teatro Corsario 

Teatro del Azar 

TELEVISIONES 

983 259 007 

983 352 781 

983 379 695 

983 379 695 

983 201 215 

983 374 068 

983 208 789 

983 375 819 

983 351 653 

983 377 134 

983 330 290 

983 372 364 

983 302 637 

983 391 764 

983 232 426 T V Canal 29 

T V Valladolid Canal 48 983 307 277 

T V E . en Castilla y León 983 541 300 

k Junio Mayo Julio 
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I. - Fiestta en la Ciudad de Zamora 
3. - Día del donante de órganos 
4. - Díalntemacional de niños victimas de agresión 
5. - Día Munidal del Medio Ambiente 
7.- Día de la Caridad 
9.- Fiesta en las CCAA de Murcia y La Rio ja 
II. Corpus Christi 
12.-Fiesta en la Ciudad de Salamanca 
16.-Fiesta en la Ciudad de Burgos 
19. Sagrado Corazón de Jesús 

20. -Inmaculado corazón de la Virgen María 
21. -Día del Niño y de la Música 
23. -Día Mundial del Olimpismo 
24. Fiesta en la Ciudad de León 
25. -Fiesta en la Ciudad de Soria 
26. -Día Internacional de la Lucha contra la droga 
27. -Día Mundial de la Diabetes 
28. -Día del Papa 
29. - Fiesta en las Ciudades de Burgos, Segoviay 
Zamora 

HUMOR T R A P O T E 

iNo siento complejo Je Castilla y León, porque 
nuestra UentUi^ histórica es mayor que la Je 
it&Jie, sienJo aJemás, el punto Je origen, no sólo 
Je Espina., sino Je tuena parte Je las estructu
ras políticas y económicas moJernasí 

¡Anda!, ni las mantas de Palencio, 
ni el queso de Víllalón, ni las mor 
cillas de Burgos, el botillo del 
Bierzo. «I tostón de Arévalo, ni 
las yemas de Avila, los garbanzos 
de Fuentesaúco, ni el Jamón de 
buñuelo, ni 

¡Calla! 
¡Calla! 

R A D I O S 
R.N.E. 
SER RADIO VALLADOLID 
CADENA 40 PRINCIPALES 
CADENA DIAL 
CADENA M-80COPE 
COPE 

CADENA 100 
ONDA CERO 
ONDA 10 
ONDA CERO 
M.DEL CAMPO 
RADIO MEDINA 
CADENA SER 
RADIO ECCA 

D I A L E S 
F M 

Cadena 100 
Radio 1 
Radio 2 
Radio 3 
Radio 5 
M-80 
Cadena 40 
Onda Diez 
Onda Cero 
Cadena Dial 

A M 
Radio 1 
Cope 
Radio 5 
R.Valladolid SER 

983 222 426 
983 291 616 
983 308 176 
983 290 535 
983 308 176 
983 210 909 
983 210 818 
983 370 500 
983 353.211 

983 811 250 

983 811 250 
983 770 593 

88.5 
97.3 
93.1 
92.2 
95.1 
98.1 
90.9 
99.4 

105.2 
100.4 

729 
882 
936 

1.044 

B U S C A 

O. 
N O M B R E 

MASCOTA 

% 'Ifflriffi 
Teléfonos: 983 475 994 - 983 476 997 
Correo electrónico: 
e- mail: latribunacastilla vasertel.es 

Fax: 983 474 218 
Internet: 
http://www . vasertel.es/latribunacastilla 

http://vasertel.es
http://www
http://vasertel.es/latribunacastilla
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E D I T O R I A L 

^¿mt vete ¿rUcíacíci naeáówi ct^tcícu/tc^a^u con e¿fw¿me& núnve&o- en ¿a ca/Zej nueófaa Mwfi&eáa, Aa 
$¿cí& cowi/wo/xw e¿ (jf&udo cíe a^e^iiacío^i de Stxi (á^íóurva cíe (^paá¿íí/a,. 'Sfyi&n eá v&rdací (jpue aí^a^iaá 
cíe í a ¿ h&eauwttá <jfue noá Aa^iunwó' evt nueátro ecítto^íaí (¿{fMÍ&ri $e ¿¿ente $a¿¿á^ecAafuw e¿ ía^ftw (jpue 
cotilla (tya$¿íííci y <¡£e¿w, &n €6¿eftcuá?, ¿<jf€(¿ ca/Ue/íaMa wa^ict^ia^, cada, día,, múí¿€fi/e¿ a^aaiíoó' cowv-

fui&a/úuoó'pjj n w n ¿¿cía ícá cíefamMí/eá' cíe í a ¿ íícvmacíaA vevíóícíaó' &n waeál&a, ^eedcíccíó^i; tvnaá noá ccvt-
flwmcwt M ¿mjfttíefiíicí, y deóciáoMe^a fuw éófa, ^^omwmdcítí, y ofyaA noú- cwUwvaw, a $€<puM<- fww €¿ 
ca^n¿na e^fi^e^tcíícía, e f̂ion¿€ îcí<>m)ó' ícá a^ra^iíoá' (jpue e/íoá c&e&n y Mbóew, <fue ¿e fwocíucen leeáfiecfa a 
cfaob ^^otniwUcíicíeó'. '̂ ye&o- ¿ívmóíew, €& cíería, y cícMnoá ía¿ ywicíaA' fvow e/ío, <ĵ ie macAoó' noA m a n í -

faólamy eafecmevi í o <fue e¿¿o¿ {xmáícíe&aM ccc&ewciaó'y Tteceóicídcíeá, e ¿nc/núo noá aíwew ícá of<)¿/uh(yn&ri 
¿oíwe avióo cwite ícú cuxwtl&xaniewttá <jfû  í a veciém ncrniÁMida <^¿í(da¿¿ipu4e<)fie<t 

cíe í a (̂ puífaMe€t'J (Saíaanatfica,, n o txtycc a ¿ew (pae con lan ío aí¿oro&a, $e í /ewem eíARCHIVO Un cíaw-
nob cu&nfa. 

oA/ueátra íaóo* Aa ewifietcacío a sev- y&ulifícanle a / (xmá¿a/a& ^ue eá <x>4nfivencí¿cí& nueál&o 
eá^uertco-j y naeálva ívnea,. 21¿neas (jf¿¿e (jf¿íe&enio¿ ntcMtt&new a te/éwvnxa: l a iwcíe/iewcíewcia cíe íobfwde-
veó' fuiáíicob, !&ncí¿ca/e& y cíe cwyuníxaciwteó' ewifweá€we¿aíe&. ^ í ecíi/oyiaí cíe nueál&o ̂ vríme^ número 
y a í o decía: na nacemoó' confaa nada, n¿ confaa nadtej Aon bó/o, ío¿ ¿nle&eáeá- de <^paálíí¿a y ^eó^n íoí 
(pue ftvvrncvn, íoú y a e Átw&moú vaíew mí&nfaab lemywmoú' fan/a e n naeáfyaá fiÁvmaú y (fue y a Aeonob 
eó l^nado coma decía naeófyo coíaáawzdo* (á^ymctA dffioyaá &n ¿a cw&xiío. o A u e á f a a íaÁa* fuieoíe 

fKweeew á&ncíííaj fiero ademaA de na ¿ew/o, e& InyvoUa fwwpue ¡U&mfi&e AaÁrá (facen áe Ttvaíeáfa hcw í a 
c w f a a , afww ntceáfaab ()fi¿#i¿(me6'Jfvevo eálaó' ntvnca $e Aa&án deóoíe tvnftwnlo de viálafie&úonaíaftav-
lícííúta, {Una coma mevofr eá/iec¿adore& de í o (fae ¿acede a nueófao aívededow. ^^Paíowx/rewwá na áo/o a 
íoá fw/í/ícoá. Uno laaníí&n a íob Aomíweá de e^nfireáa, y a 7^aeáfyo6' óan^ueroá, y a (fice ¿tm tadoí e//oá 
ícá (fae cíe¿en ACMWK t¿n ymvn eófíiewca de ewlewcUmíemlo fiava í í e v a v &n voíandaá a nueáfaa 
^^anucntdcid, y de^avóe de caeA¿¿cme&fwívadaá a deftavfacío. "C^adoé' a una " deáew d^a^áe de dlmeb 
y dereleá fray (pae éála $evá í a única forma de íewomtar ^paállíía y 2 e o n . 

QA^oúofyoá h&ndvewvoó' naeáfyo emfieño &n e/¿o, awn^ae a aíyanaá na íeá yaá¿e. 
^ty/Uedeá alvevn 

^ r i l i M te i i s t í l i 
E D I T A 

P. C O Y M A R T E L , S.L 
Presidente: J.M. Martín Sánchez Vicepresidente: Jesús López Polo Director General: Antonio Nalda Monsalve Director Financiero: Cipriano M. Tejcrina Pérez 

D I R E C T O R A 
Julia Sanz Rubiales 

Redactoras: Raquel Homa Redondo. Miriam Collantcs González, Elena María Diez Valbuena. Bárbara Rodríguez Medina, Mónica Romo Caslejón, María del Carmen Delgado Fernández. 
Corresponsal en Zamora: M" José Salvador Escudero Corresponsal en Salamanca: José Alberto González 

F I R M A S 
Luis Miguel de Dios, Tomás Hoyas Diez, Francisco de Grijalba, Godofredo Garabito Gregorio, Carlos Bustamante Alonso 

C O L A B O R A D O R E S 
Isabel Sorderas Soria, Encamación Rodríguez de Castro, Pedro Pintado Quintana, Rubén García Martínez, Simón de Francisco Maiza, Eduardo Moreno Sobrino, 

Angel López Moya, Alejandro González Pérez, Jesús Fernández González 
ILUSTRACIÓN Y HUMOR : Jesús Trapote Medina , Enrique Hernández Rodríguez 

MAQUETACIÓN: Pilar García Blanco I M P R I M E : Proyectos Editoriales. S.A. FOTOMECÁNICA: Proyectos Editoriales. S.A. Deposito Legal: TO-430-1994 
Correo Electrónico: e-mail: iatribunacastilla @ vasertel.es Internet: http://www. vascrtel.es / latribunacastilla 

X» irifcm» Ir futi l l i es una publicación independiente y plural, respetuosa con las opiniones de sus colaboradores y articulistas aunque no las comparta necesariamente 

http://vasertel.es
http://www
http://vascrtel.es


•..ri í i .ribnn ':r í ^A]\\ñ Cfá . * 1 a 30 de junio de 1998 

La Asociación de Cazadores y 
Pescadores invita a Naturcaza 

^ M , (2/v¿¿w?ia de ^aAti/Za, fta&a, eafiveótw faíáúcumew/e ¿aá ¿^w^de/kî /eá y Ééoúofía cíe wna cwycvrU-
xcuúow, coma ¿a nueát/Mi, ^£0, S^o<^ac¿o^i cíe ^axacícweó' y <^€ó<xi€Ícweó' de ní//cd/ado¿¿dJ <̂ t¿e mi ¿a& 

futetáctá de¿ uy/a XXIj con cuáí 90 a/PUMí de eúc t̂e&íewcía, a u¿á eúfia/daÁ y vavíoó' mí/eá de tocios ^ue / a 
/eyitíniarij ü&ne T m x Á a ^€¿e deewt úv/we ¿ayeátícm' de/medio natural. 

2luew&mo¿ 6a/t¿da& a tadoó' deé ¿^vfereáudoá ew ¿oó' t&maó' de cajea ytheóca, de /m¿eá¿ras vey¿cm' y 
cwmA/WAXxivdeú' ¿a, ce/e/wa&uwí, de ¿a, 2a' í^ewíay de tyfya/uvta/exas y watca de '(oaátí/¿ci' y d^eom, 
^yí^^^^í^^^^^i^ fvcwa, ¿06' cUaó' 4 4 y 42 de^u/ta &n e¿ ¿twwUno- mumícífia/ de ^yfía¿a/voxMe¿oá 
(^Pa/Zcido/cdJ. S$//¿fuceden dcA^Mifar- con etc/uZícícwieó' ufia&facifiacíoweó' mi díwe&áccá m¿)ua/¿dcide&J 

deáde/leácow truc/iaó' en €¿ /y¿a naóla fapaw ccwi avco u ooáémia^ el frcdw^o de fierwoá de madvíyuewis 
aá¿ coma cxymew/of/K a conocen ¿ci axdaotÁdad y fioAtÁc/tdadeá tĵ tie nab ofeece e¿ me&cado '^e/a^¿anao(o' 
e#i ^aúti/Zci y ^£eán. 

<2/a^n¿ién {^uerewioó' ¿^a^i^mt¿i^ fyamtpudioíad ci eátoó' a^ícíanadoú' tedwe ¿M na¿¿c¿aá en íorwa ci ¿a 
ana/acíé^n de ta,^¿úcc^nci teanfiavadoi de cajea, ¿nflwwnatxán <jp¿e áe Zia de¿¿do a t¿n emw ya, udiáo,-
nado. 

*3)eáewmo¿ un fwoófiew íííóu&o a ¿afiweáen/e fiu/dicaAX&n. 
Angel Sánchez Martín 
Miembro de la Junta Directiva de la 
Asociación de Cazadores y Pescadores de Valladolid. 

Luto en el corazón 
S n m a m e n l o á como eátcj u n a eeAa de menoú' n a ¿aÁm- eáemÁw me^av a n a f iodev eafryeáav- (ado 

CMpue/éa ytce deáea&íci eóoriÁw. S n eálaá acaátcyneá ¿aA h a / a d w a á ytieda/n cov¿aá'J Auecaá, v a e Í M , na ów-
ve#ifia&ci deew toda ¿a (pece a u n a ¿e yM¿cvMa <ĵ ue ¿ab devnáó' e w f a n d í e w i n . ^y^a a á d e m / e , ca^nfia/u-
¿rocá a $¿n e/Zaáj áe Aace m u y dífíxx'/<fue u n a f i e w á o n a ^ue na conociera a S^n¿on¿a ¿ f á e w e v o e n f á e n -
dci coma emi. 

(2/adaá ¿e comactaanoá/ww $u ¿may&nfiuó/ccci y Mi d ¿ m e M ¿ á n cu&jptwída, c a m a u n "momúfaua de 
¿a c o s m u w í c a w á n ". ^ m o defaaá de eá la j í í a u w i advni&uda e, ¿ncduáo v&nerudafiav a/yuvtaá', y a d í a -
d a fww (j^uceneá ¿e ewviol¿aÁa#iJ eaMÁioi S$n¿onca c a m a ̂ l e r á o n u . 

'(oan 6ufiecu/icw eóti /a , d¿ree/o y ay&eáivOj bu emowne uítodtdcid, ¿a^uewcci u e lv íacw- de u n m e n -
tode c/a&o, áic vox/ a m í y a , ¿¿mfeta y vodc&nfa, eáa metada de twyevuiÁoía/ij ¿deaM&ma y oúcidíoi, 
S $ n t a n ¿ a ¿ f á e w e v o ewa ¿ai f i e v á o n a yue nívmerotoó' ay&n¿e& neceótlcióovn en Mi deáfiertcir. 0\ivoi 
muc/iab awiunece metá bmlovmerile deáde yue ¿ ¿ n a eá¿á. 

¿ f á o m á v e ct/iaáíancido de Mi ¿waÁa^a, Aoictoi una, a f i u e á t u f í w m e u dec id ida fiav /a, v e r d a d , vnde-
fi&ndewcui y u / t e r i a d d e ¿aá'^la/aó^aA'. ^amuM/icadar na/o , comfeuce de áuó' ayen/eb, dec ia vewdadeó' 
como- h u ñ c á eccfiveáadM con e l c a n d o v de u n n i ñ o . 

&va¿xM a ¿a afeowiawidcid <jpae m e ¿wnydó de facióa^cw u n tí&mfío c o n é¿, / u i d e conacerle. S n ¿aá 

moá bm noúofaob ¿oá {jftee ¿e 'recxwdemoó'. Q)eác¿e ¿a aiMyre^iancia a va ide^iti^cacíán con Mcb ideaá, 
merece un reco&da/kwia. KJ/U verdona a i í er ía na áe deóe cemcow, áa vox, na áe deóe afiayow n i ca¿¿a^. 

tadoá modaá, mucAoú na naá/iod&ma& creer- yue S^nlonca ¿fáewrero A a y a miier/o, /iar<jfue é¿ na 
noá A a dado ¿a no/ícia. 

Mamen Delgado 
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E l tren Osborne y el TVA 
El TVA impronunciable sigue dándole páginas de figurar a los políticos, 

diseño a los ingenieros, presupuesto a los ecónomos 
y tema a los gacetilleros 

4 
n mis tiempos, las 
locomotoras de 
nuestros trenes -
vistas desde los 
andenes curiosos 
de n iños y esta

ción- nos p a r e c í a n enormes 
cocinas b i l b a í n a s , negras y 
recias, casi candentes. Con 
una chimenea pechugona y 
voraz para quemar pecadores 
de fuego eterno. Pero luego, 
cuando se p o n í a n en marcha y 
se alejaban, comenzaban a 
sonar como una copla andalu
za de t i r i qu i - t r án t r á n t r á n , y 
se c o n v e r t í a n en u n toro ace
rado y Osborne b u f á n d o l e 
le janías pardas a las lometas. 
Los trenes iban y v e n í a n , o 
eso parec ía , a su antojo despa
cioso y sin horarios fijos. Sin 
compromisos n i r e n d e z v ú s . 
Trenes aldeanos de cestamim-
bres con bancos que h a b í a n 
sido de parque y que a ú n lo 
a ñ o r a b a n , ahora secuestrados 
y crujientes en cada v a g ó n . 
Trenes de carbonilla que se les 
iba metiendo en los ojos du l 
zones y v í rgenes a las n i ñ a s de 
i r a b a ñ a r s e a Viana . A 
Valdes t i l l as . Y rezongaban 
humos blancos a la vez que se 
p o n í a n estupendos subiendo 
una cuestecilla. O pi taban por 
sorpresa burros despistados y 
cabezones. Los trenes estaban 
hechos de s u e ñ o de n i ñ o y 
paisajes movedizos, siempre 
navegando en busca de aven
turas Strogoff. Pero, en el 
fondo, no s a l í an demasiado 
de las lindes de Reg ión , que 
le t e n í a n miedo a los extra
ñ o s que, a diferencia de nos
otros, no les acariciaban sua
vemente con los p a ñ u e l o s 
blancos de despedir. 
Castilla entera estaba propa
gada de aquellos trenes veni
dos del norte, pero con bam
boleo hembra de caderas 
a n d a l u s í e s . D e t e n i é n d o s e 
amistosos en los apeaderos a 
la de que los silbaba y son re í a 
el factor. Eran trenes que 

Tomás Hoyas 

u n í a n pueblos y comarcas que 
antes andaban despistadas y 
tan só lo recorridas a lomos de 
m u í a vieja. Y algunos hasta 
nos l levaban en ocasiones 
hacia el mar, por que v i é r a m o s 
oleajes prohibidos y se nos 
pegara la sal morena y crista-
zul . Santander. 

a dejar de saludarnos, como si 
les h u b i é r a m o s hecho alguna 
picia, alguna mala faena. Y ya 
no se paraban a beber u n 
bolinche en las fondas de esta
c ión , n i su p i t ido sonaba a 
saludo, sino a pedir paso. Y 
nos los fueron acotando con 
barreras blanquirrojas de peli-

Pero eso eran ya aventuras 
desaforadas y descomunales, 
que lo normal era Valladolid-
Venta de B a ñ o s - V a l l a d o l i d : 
por lo de unos pinares, por 
empalmar trenes m á s cosmo
politas, por lo de la m i l i , por 
lo de una novieta enamorada 
en vacaciones, por a lgún fune
ral . Todavía no exis t ía el ter 
de velocidades, n i el talgo de 
alegre f r ivol idad y aristocra
cias: grandes t r a s a t l á n t i c o s 
con butacones de cabecero y 
peinador blanco, me tá l i cos y 
relucientes hasta casi doler, 
con maquinistas e m p i n á n d o s e 
orgullosos sobre su traje de 
etiqueta azul 
M á s o menos fue por entonces 
cuando los trenes comenzaron 

gro y r e c l u s i ó n . Vatios para la 
carboni l la . Melenas de humo 
cableado. Siempre con cara 
de pocos amigos. Lo dicho, 
que velay que de jaron de 
saludarnos. 
Hoy, por Soria pura , por 
Zamora, los trenes ya no se 
levantan para i r a trabajar por 
la m a ñ a n a : jubilados de negro 
resol. Y sólo nos quedan esas 
vías de barbecho, tan me tá l i 
camente oxidadas, paralelas 
hacia ninguna parte mientras 
les crecen en los entresijos las 
retamas. Que ya no tenemos 
trenes de pasearle preguntas 
al viaje: por q u é Ataquines. 
Ata -Aquí - Inés . A m í me han 
contado que no son rentables, 
que ya no nos montamos . 

banzo a banzo, en ellos. Que 
nos alejamos mejor por las 
carreteras, con fielato cada 
tantas o cuantas leguas. Y 
cuando no hay gentes para los 
trenes, al f ina l , deja de haber 
trenes para las gentes. Región , 
que no coge trenes y se va 
quedando sin venas de sentir 
la sangre. Dicen que hasta en 
los desiertos hay trenes, 
expresos de Marrakech donde 
se amontonan en el techo gra
t u i t o los outsiders , donde 
t o d a v í a viaja a l g ú n explorador 
de ventani l la y Kodak. Acaso 
Reg ión h a b r á de ser u n desier
to para que nos pongan u n 
t r en e x ó t i c o y aventurero 
hacia el oasis. 
O eso dicen, que tendremos 
u n tren de demasiadas veloci
dades. Ahora que ya vamos 
siendo desierto. Claro, que 
a ú n no acaban de ponerse de 
acuerdo en c ó m o llegar m á s 
deprisa a los adentros. El TVA 
impronunciable sigue d á n d o l e 
p á g i n a s de figurar a los pol í t i 
cos, d i s e ñ o a los ingenieros, 
presupuesto a los e c ó n o m o s , 
tema a los gacetilleros. Pero ya 
no v e r á el siglo. Región sin 
trenes parece necesitar a l 
menos uno que nos sirva para 
pasear orgullos aldeanos. Y si 
me lo acontecen, que no sea 
para llevar simplemente m á s 
aprisa a los po l í t i cos a a lgún 
e s c a ñ o de leones, que sirvan 
para enfurecer algo de vida a 
estas t ierras que parecen 
seguir siendo las mustias y 
c á r d e n a s de Machado. Si no 
podemos viajar trenes de 
paseo y fogonero, al menos 
que nos pongan uno de punta 
en blanco: u n t ren l iger i to y 
eficaz que d i s imule tantos 
como nos han ido jubi lando. 
Y no i m p o r t a el recorrido, 
que la velocidad tiene la ven
taja de que no te deja ver, 
entre acelerones, el paisaje 
inevitable. 

Tomás Hoyas es periodista 
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Traslado al Hospital Militar, 
con cautela 

R.Horna 

a Junta de Castilla y 
León no ha cursado el 
anuncio oficial . 

Tampoco ha desmenti
do las informaciones publica
das al respecto -como la nuestra 
del n ú m e r o anterior-. De 
hecho, un miembro del ejecuti
vo a u t o n ó m i c o lo ha confirma
do en charla informal, en petit 
comité , ha reconocido que sí, 
que la Consejer ía de Sanidad se 
ins ta lará en el antiguo Hospital 
Mil i tar . Para eso lo ha compra
do la Junta. Por esta razón ha 
desembolsado 2.000 millones 
de pesetas. 

En realidad, el mismo Juan 
José Lucas ha admitido muy cau
tamente que no se había descar
tado convertir dicho complejo 
hospitalario en la sede de la 
Consejería que ostenta José 
Manuel Fernández Santiago. 
¿A qué viene tanto sigilo? ¿Por 
qué no lo comunican públ ica y 
abiertamente? ¿De qué descon
fía el ejecutivo regional? El 
gobierno cas te l lanoleonés teme 
la crít ica ciudadana, que los 
vallisoletanos asimilen que han 
perdido un hospital que necesi
taban. Le in t imida la posible 
reacción electoral. 

El Clínico y el Pío del Río 
Hortega no dan abasto. Las lar
guís imas listas de espera para 
intervenciones quirúrgicas y la 
escasez de camas en la red 

públ ica de salud son lacras en 
la asistencia sanitaria regional, 
y motivos de angustia e incerti-
dumbre para los sufridos 

el de la calle Gamazo. A dichas 
consultas externas se sumará 
u n Centro de H e m o d o n a c i ó n y 
Hemoterapia; y, quizás, el IOBA 

pacientes. En esta s i tuac ión , 
escuece el desperdicio de las 
450 camas y los cuatro quirófa
nos totalmente equipados del 
Hospital Mil i tar , que podr ían 
haber paliado las carencias 
actuales del Insalud en 
Valladolid. 

Pero ahora el inmueble per
tenece a la Junta, que quiere 
que olvidemos lo que podía 
haber sido y no fue. Para ayu
darnos a desmemoriar y desviar 
nuestra a t enc ión hacia otros 
logros, ha cedido al Insalud 
algunas de las muchas depen
dencias del antiguo Hospital 
Mi l i t a r . Como fruto de esta 
concesión, hace unos días el 
Centro de Salud de Casa del 
Barco se traslado allí, le seguirá 

(Insti tuto de Oftalmología 
Aplicada, de la Universidad de 
Valladolid, hoy radicado en la 
Facultad de Medicina). 

Con todas estas novedades, 
el antiguo Hospi ta l M i l i t a r 
exhibirá unas nuevas señas de 
identidad, a las que nos habi
tuaremos, echando al olvido las 
viejas. Entonces la Junta anun
ciará que la Conse je r í a de 
Sanidad y Bienestar Social 
estrena nueva sede, donde se 
a c o m o d a r á n dos centenares de 
funcionarios y colaboradores 
del Consejero, quien ubicará su 
despacho en el Pabe l lón 
Central, con acceso por el Paseo 
de Zorrilla. El resto de los 29.000 
metros cuadrados del complejo 
se los repar t i rán aparte de los 

cedidos al Insalud, las distintas 
Direcciones y Secretariados de 
Sanidad. 

Actualmente, las dependen
cias de esta Consejer ía se repar
ten entre sus asientos de la 
Avenida de Burgos y de la Calle 
Francisco Suárez. Ello obliga a 
José Manuel F e r n á n d e z 
Santiago a mantener sendos 
despachos en cada ubicación. 
En la primera, el oficial; en la 
segunda, el circunstancial. Esta 
insuficiencia de espacio, que 
impide albergar en un único 
inmueble todos los departa
mentos de la Consejería sitos en 
la ciudad, ha generado el deseo 
de encontrar otra localización 
más idónea, que la Junta cree 
haber hallado en el Hospital 
Militar, pero había, y aún hay, 
alternativas. Ahí están los terre
nos adquiridos por el gobierno 
regional a Fasa (lo que fue 
Montaje 1), en la carretera de 
Madrid-Arco de Ladrillo. Y, justo 
en frente, en un año quedarán 
libres los cuarteles de Famesio, ya 
que el Ejército los desaloja. 

Existiendo otras opciones, 
a ú n duele m á s que la 
Consejería se traslade al Paseo 
de Zorri l la . Es difícil conven
cerse de la realidad de la pérdi
da irreparable del Hospi ta l 
Mi l i t a r como centro estricta
mente médico y hospitalario. 
Se escapa no sólo eso, sino tam
bién un poco la memoria de 
Valladolid. N o es de ex t r aña r 
que la Junta vaya con cautela. 

A R T E Y C O 
P R O Y E C T O S 

D I S E Ñ O S 

D E C O R A C I Ó N 

TELEFONO 47 40 55 - FAX 47 42 18 
C/. CAPUCHINOS. 12 - BAJO OCHA. 
4 7 0 0 6 - V A L L A D O L I O 

C O M U N I C A C I O N Y P R A C T I C A 

C U R S O 
HABLAR E N P U B L I C O 

o como ser un comimicador eficaz 
T e m a s : 
La expresión en público - Como vencer el miedo escéni
co - El discurso oral - Como hacer atractivo un discurso -
Conocer a la audiencia 
Fechas:21 y 22 de Mayo (10 horas) de 17.00 a 22.00 horas 
Di r ig ido a: profesionales, estudiantes, opositores y 
público en general 
I n f o r a i a c i ó n 983476868 - M a t r í c u l a 30.000 Pts 
(Descuento para estudiantes , parados, etc. , 
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Transferencias de cachondeo 
uerámoslo o no, educa

ción y sanidad marcan 
la diferencia entre 
au tonomías de prime
ra y de segunda divi
sión. Son las joyas de 
la corona, el claro 

Luis Miguel de Dios 

objeto de deseo de los poderes 
regionales. No sólo permiten 
controlar los dos sectores más 
importantes de la "res pública" 
y los que más llegan a los ciuda
danos sino que engordan con 
muchos ceros los presupuestos, 
las plantillas de funcionarios y 
la posibilidad de nombrar altos 
cargos. Sin temor a exagerar, 
podr íamos decir que la larga 
marcha de muchas regiones 
tiene como meta el logro de las 
competencias de educación y 
sanidad, esas que suponen el lis
tón más alto del autogobierno. 

Las comunidades que han 
dado en llamar históricas, como 
si las demás fueran un invento 
de hace días , alcanzaron pronto 
la gestión educativa y sanitaria 
aprovechando el art ículo 151 de 
la Const i tución y t ambién la 
voluntad política de los gober
nantes de turno. Otras, como 
Canarias y Valencia, encontra
ron un atajo, abierto por la 
Carta Magna, para llegar a idén
tico fin. El resto, entre ellas 
Castilla y León, se ha visto obli
gado a esperar tiempo y tiempo 
para adentrarse por las vías, 
lentas y dificultosas, recogidas 
en sus estatutos. Conviene 
recordar al efecto que El 
Estatuto de A u t o n o m í a de 
Castilla y León fue el ú l t imo en 

aprobarse debido, 
fundamentalmente, 
a que la derecha no 
creyó nunca en la 
au tonomía y, partíci
pe tácita o explícita
mente de aquella 
filosofía del "España 
una y no cincuenta y 
una", se ded icó a 

Tampoco hay que olvidar que 
José María Aznar y Francisco 
Alvarez Cascos fueron de los 
diputados que no votaron a favor 
del Estatuto de Autonomía de 
Castilla y León cuando, en febrero 
de 1.983, se debat ió en el 
Congreso. Por entonces, la auto
nomía interesaba únicamente a la 
izquierda. O, al menos, los hechos 
eran así de tozudos. 

Y apareció 1.987. los que 
años antes entorpecían el proce
so autonomista y pon ían pie
dras en el engranaje se hicieron 
más papistas que el Papa. 
Pusieron en marcha una formi
dable operación de imagen con 
el objetivo de elevar a José 
María Aznar primero a la presi
dencia del partido y, más tarde, 
a La Moncloa. Aquellos que se 
manifestaban contrarios al esta
tuto de Autonomía comenzaron 
a exigir reformas, a pedir más 
autogobierno, a esgrimir agra
vios comparativos, a aprovechar 
las justas reivindicaciones y 
quejas de Castilla y León para 
descabalgar a H e r n á n d e z 
Mancha y, después, para atacar 
a Felipe González. La comuni
dad castellano-leonesa fue bas
tardamente uti l izada como 
t rampol ín y plataforma de lan
zamiento de la gran esperanza 
blanca de la derecha. Toda la 
maquinar ía de la Junta se puso 
en marcha con ese objetivo. 
Desde 1.991, la ofensiva se 
recrudeció. Juan José Lucas se 

convirtió en el princi
pal ariete. Sacó el 

que han dado en arsenal del victimis-
llamar históricas, mo, blandió la espa-
como si las demás ^ de las deudas his-

Las comunidades 

fueran un invento 
de hace días, 

alcanzaron pronto 
la gestión 

frenar todo el proce- ^ . . .^ . • ^, „ „ ^ • c, , ! -v, • educativa u saniso. Solo la victoria " 
del PSOE en 1.982 
propicio un Estatuto más acorde 
con una descentral ización efec
tiva y con una a u t o n o m í a 
amplia. UCD y AP, los mismos 
que rigen esta t ierra desde 
1.987, se conformaban con una 
mancomunidad de diputaciones 
muy en la línea de su visión 
provinciana y raquít ica de la 
nueva s i tuac ión pol í t ica . 

tóricas desenfundó 
lloros y lamentos y 
prometió por activa y 
por pasiva que todo 
cambiaría si el PP 
ganaba las eleccio
nes. El amigo que 
veraneaba en 

Quintanilla de Onésimo nos 
enviaría todas las transferencias 
pendientes enseguida, bien valo
radas, envueltas en papel de celo
fán, guardadas en cajitas de cedro 
y con puntos regalo para el sorteo 
de unas vacaciones en el Caribe. 

Han pasado más de dos años 
y las negociaciones para transfe
rir la educación no universitaria 

se desarrollan en un ambiente 
surrealista y sin que nadie sepa 
en concreto cuanto ofrece la 
Adminis t ración central, cuanto 
pide la Junta y cuando va a fina
lizar el chalaneo. De las de sani
dad, mejor no hablar. Hasta el 
consejero del ramo, tan dado a 
declaraciones grandilocuentes y 
positivas, ha tenido que recono
cer en las Cortes que 
van para largo. De 
momento, hay que 
firmar acuerdos con 
el Insalud, presentar 
planes de Atención 
Sociosanitaria con
sensuados y buscar 
fórmulas de colabo
ración porque, claro, 
las transferencias son complica
das, hacen falta muchos estu
dios, muchas conversaciones, 
prepararse adecuadamente, etc. 
Antes no. Antes, cuando gober
naba el PSOE, se podían trans
ferir de la noche a la m a ñ a n a 
pero faltaba la voluntad política 
de los socialistas, tan jacobinos 
ellos, sobre todo si se trataba de 
soltar dinero para el buque 
insignia del centro-derecha 
turbo conservador, liberal, pro
gresista y regenerador capaz de 
poner una vela a Cánovas y otra 
a Azaña. De modo que hasta 
bien entrado el siglo que viene 
no tendremos las competencias 
sanitarias pero conviene no 
decirlo muy alto no sea que se 
enfaden los de Madrid, que bue
nas se las gastan y te sacan de las 
listas por un quí tame allá una 
declaración. 

En el caso de la educación no 
universitaria la si tuación invita
ría a la carcajada si no fuera 
porque el asunto es grave y por
que se está jugando con el futu
ro de los pocos n iños que nos 
quedan. Tras meses y meses de 
decir que todo iba bien, ahora 
resulta que la consejera de 
Economía, en su condición de 
presidenta de la sección caste
llano-leonesa de la Comis ión 
Mixta de Transferencias, decide 
trasladar su malestar al minis
tro de Administraciones 
Públicas porque nadie ha envia
do la documentac ión sobre la 
educación no universitaria. Por 
entonces, un periódico regional 
publicaba este titular: "Junta y 

Hasta bien 
entrado el siglo 

que viene no 
tendremos 

competencias 
sanitarias 

Gobierno se culpan mutuamen
te del bloqueo de las transferen
cias de educación". No ha habi
do desmentido ni puntualiza-
ciones, Días antes, asistimos al 
maravilloso espectáculo de las 
declaraciones de altos cargos del 
Minis ter io de Educac ión y 
Cultura. Eugenio Nasarre dijo 
en Palencia que el valor de las 
competencias era de 160.000 
millones y que el diálogo estaba 
a punto de cerrarse. Esperanza 

Aguirre af i rmó en 
Valladolid que la valo
rac ión ascend ía a 
848.000 millones en 
cinco a ñ o s , m á s de lo 
que ped í a la Junta y, 
por tanto, todos con
tentos. Transcurren 
unas jornadas y 
Lucas, Carrasco y 

F e r n á n d e z Arufe aseguran que 
no hay acuerdo y que la Junta 
no recibirá la educación hasta 
que no estén conformes con el 
montante económico. Pero nin
guno hace pública la cantidad 
concreta que solicita la Junta n i 
esgrime un estudio que recoja 
cual es la postura del gobierno 
au tónomo. (Se ve que a Josefa 
Fernández Arufe, consejera de 
Educación, no le da tiempo a 
dedicarse a estos intrascenden
tes menesteres, agobiada como 
está por tanto viaje, tanta inau
guración y t a m a ñ a cantidad de 
fotos oficiales y sonrisas para la 
cámara). Oposición y sindicatos se 
desgañitan pidiendo claridad, tras
parencia, información y números 
pero que si quieres arroz, Catalina. 

¿Cuándo llegarán las cacarea
das competencias? Es la pregun
ta del millón. Se dijo que a 
mitad de este curso; se anunció 
que para el próximo, se indicó 
que podía ser el 1 de enero de 
1.999 Ahora ya se habla de 
algo tan exacto como "cuando 
estén bien valoradas, antes no". 
"Es un proceso complicado e 
importante porque afecta a 
nueve comunidades autónomas", 
matiza Fernández Arufe entre 
desplazamiento y desplazamien
to por la comunidad más extensa 
de Europa. ¿Cuándo? 
Probablemente cuando alguien 
se tome más en serio lo que hasta 
ahora sólo ha sido el cachondeo 
de las transferencias. No todo es 
imagen en la vida. 

Luis Miguel de Dios es periodista 
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Todos somos Pujol 
Diga lo que diga la Constitución, la 

vida enseña que no todos somos iguales 

Julia Sanz 

s p a ñ a tiene dos 
velocidades. Y 
Castilla y León per

tenece a la segunda. Desde 
luego, no es tá sola en esa cate
goría , incluso es una m á s , por
que lo normal en este pa í s 
( n u m é r i c a m e n t e hablando) es 
no ser vasco n i ca t a l án . Eso 
significa que nadie nos va a 
sacar las c a s t a ñ a s del fuego 

Que el Gobierno sea de u n 
color o de o t ro puede afectar 
a determinados asuntos eco
n ó m i c o s ( l éase , pr iva t izac io
nes), pero no a la p o l í t i c a 
a u t o n ó m i c a . Diga lo que diga 
la C o n s t i t u c i ó n , la v ida ense
ñ a que no todos somos igua
les. Y como siempre es mejor 
r e í r que l lorar, lo exp l i ca r é 
con u n chiste. 
- Doctor, tengo complejo de 
inferioridad, le dice un bi lbaí
no al psiquiatra 
- ¿Y en q u é lo nota?, pregun

ta el m é d i c o 
- En que soy de Bilbao y estoy 
empezando a pensar que todos 
somos iguales 

U n b o t ó n de m u e s t r a 
rea l y t a n g i b l e es el AVE 
Madrid-Barcelona y el AVE 
Madr id -Va l l ado l id . Aunque 
estamos m á s cerca, somos 
menos importantes, y eso se 
paga. Así las cosas, uno se pre
gunta q u é debe hacer esta 
C o m u n i d a d para subir u n 
puesto en el escalafón. Parece 
claro que convertirse en nacio-
nalis.a y venderse al mejor 
postor. No resulta u n papel 
muy gallardo, pero todo lo que 
tiene de acomodaticio lo tiene 
t a m b i é n de prác t ico . Y ya se 
sabe, p r i m u m vivere, deinde 
philosophare. O, dicho de otra 
manera, menos rollo y m á s 
manteca al bollo. 

A pesar de las apariencias, 
no tengo nada que objetar a 
las prerrogativas vasco-catala
nas. Todo lo contrario. 
Sencillamente, aspiro a que el 
"hecho diferencial" adquiera 
u n ca rác te r amplio, y no res

t r ingido a u n par de a u t o n o m í 
as. A l fin y al cabo, lo de ser 
dis t into , siempre es una cir
cunstancia b i la tera l . Quiero 
decir, que si u n alavés no se 
parece a un zamorano, és te 
tampoco se asemeja a aqué l . O 
sea, que en eso de ser peculia
res no hay buenos y malos, y 
ser ía deseable que todos asu
m i é r a m o s esta r ea l idad , 
empezando po r nuestros 
gobernantes, claro. 

El m a r x i s m o ha pasado 
de m o d a , pero en la socie
d a d p e r m a n e c e n t o d a v í a 
a lgunos r ama lazos c o m u 
n is tas . En la a n t i g u a U n i ó n 
S o v i é t i c a , t odos eran igua
les s i n e m b a r g o , los 
d i r i g e n t e s no v iv í an igua l 
que los d i r ig idos . Pues eso. 
A h o r a en la d e m o c r á t i c a , 
moderna y europea E s p a ñ a 
todos tenemos los mismos 
derechos, pero las empresas de 
Burgos prefieren domiciliarse 
en Alava y pagar menos 
impuestos. Lógico. 

Como tantos otros, defien
do que "la a u t o n o m í a , para el 

que la trabaja". Por eso todo 
lo que haya podido perder (o 
dejar de ganar, que es otro 
modo de perder) Castilla y 
León por su apa t í a , bien perdi
do es tá , en justo castigo a su 
indiferencia. Pero todo lo que 
no hemos avanzado por la des
idia del poder central es una 
injusticia manifiesta. Y si a eso 
se une el evidente y extraordi
nario in te rés del Gobierno por 
C a t a l u ñ a o el País Vasco, ya no 
sólo hablamos de injusticia, 
sino de agravio comparativo. 
I g u a l que los d i p u t a d o s 
socialistas se han puesto una 
c h a p i t a que dice "todos 
somos Barrionuevo", los caste
llanos d e b e r í a m o s llevar otra 
con el lema "todos somos 
Pujol". Lo q u e d u d o es q u e 
e l p res idente de la 
Genera l i ta t nos reconociera 
como suyos. 

Julia Sanz es periodista 

A S E S O R I A F I S C A L 
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E l último carro de mies 

4 
esde que la atadora 
t e r m i n ó la siega, 
todos los d í a s 
comienza al alba el 
ajetreo en el case
río: las voces de los 

muleros, el rítmico chirriar de 
la bomba de agua accionada a 
mano para llenar los pilones 
del abrevadero, el ruido de los 
carros en el corral... 

En cuanto llegan al rastrojo, 
el mulero de a pie ensarta con 
el horqu ín de mango largo los 
haces dorados que el hi lo sisal 
ciñe fuerte por la cintura; se los 
da al mulero mayor que los 
coloca cuidadosamente o atra
viesa con el varal los que 
corresponden, con el fin de no 
"parir" en el camino. 

Poco a poco, las hileras de 
haces desaparecen a corte y 
dejan la t ierra desnuda. 
Cuando sale el carro cargado 
hasta arriba, se cruza a la entra
da del cacho con otro que viene 
de vacío. En éste llega el m á s 
famoso entre los muleros de 
Bardulia: Mariano el llamado 
Fogato que, como siempre, h a r á 
de muñeco . 

-¡El de la peseta...!- vocean 
los que salen en tanto penetran 
los otros, festivos, en el rastro
jo. Ráp idamen te queda media
do de carga con los ú l t imos 
haces del cacho. En el centro, 
Fogato, rígido, con los brazos 
extendidos y disfrazado con 

Carlos Bustamante Alonso 

í/f^... 

harapos. Es "el muñeco" . Igual 
que un espan tapá ja ros . 

Desde que el ú l t imo carro de 
mies comienza el regreso al 
caserío, el m u ñ e c o no deja de 
beber del chorro de vino que le 
echan de la bota, tieso y muy 
quieto. En las eras lo reciben 
con alegría. Fogato se tamba
lea, y, al f i n , cae de bruces 
sobre las mieses. La bota corre 
ahora de mano en mano y el 
personal de las eras baila con 
júbi lo la jota que canta uno de 
los agosteros al r i tmo del a lmi
rez. A l c o m p á s v ibrante y 
medido del sencillo út i l de 
cocina, todos se jalean airosos 
en derredor del ú l t i m o carro 
de mies donde yace m u ñ e c o . 

Una herrada de agua fría, 
recién sacada del pozo y vertida 
de golpe sobre el rostro de 
Mariano, le hace espabilar. El 
m u ñ e c o se levanta y enseguida 
baila, uno más en el corro. 

En cuanto el mulero desen
gancha las caballerías, el ú l t imo 
carro de mies descansa en las 
eras apoyado en el tentemozo. 
¡El acarreo en Bardulia ha ter
minado! 

Bardulia es -fue- Castilla. 
Difícil e m p e ñ o el m í o el de 
encerrarla dentro de los l ímites 

de una labranza, más si la esen
cia se guarda en frascos peque
ños , así lo quisiera para esta 
porc ión de Castilla en la peque
ña Bardulia. 

Tan drás t ica y r áp ida fue la 
evolución de los trabajos en el 
campo, que tanto por el a ú n 
cercano quehacer artesanal 
como por los nuevos y revolu
cionarios sistemas de trabajo, 
ambos son hoy causa de asom
bro, en muchos casos de perple
jidad, y, siempre, de admiración. 

Integrado en la Asociación 
"Aperos de Ayer", me considero 
en cierto modo depositario de 
nuestra cultura rural; a lo largo 
de sucesivas narraciones, pre
sentaré , Dios mediante, algu
nas de estas labores; costum
bres tradicionales por lo gene
ral p róx imas en el tiempo, para 
dejar constancia de momentos 
heróicos vividos por heróicos 
personajes. Trataré, en fin, de 
evitar que se menosprecie el 
honroso oficio de labrador; 
cenicienta en las ocupaciones 
de un pueblo con orgullo del 
pasado y de esperanzado aun
que incierto porvenir. 

Por ser tr ibuna de Castilla, 
puede ser apropiado que estas 
páginas hablen de nuestras raí

ces labradoras; desde ellas qui
siera rescatar del olvido tantos 
y tan duros trabajos realizados, 
para que haya un mayor acerca
miento del lector hacia nues
tras gentes del campo, o, por lo 
menos, el reconocimiento al 
sudor vertido. A las sencillas 
anécdotas , algunas de aparente 
ingenuidad, a c o m p a ñ o siempre 
m i afecto y admirac ión hacia 
quienes las protagonizaron. 
Bien quisiera que se trasluzca 
en ellas el fondo de grandeza de 
almas sin doblez cual son estos 
pagos, llanos, sin recovecos, 
humildes y nobles. 

Si consigo todo esto, al sen
tirme castellano -que es decir 
español- , es taré orgulloso de la 
herencia recibida; pero cons
ciente a la vez de la responsabi
lidad que asumo: el buen uso, 
divulgación y conservación de 
tan alto patrimonio, poco valo
rado por unos, dilapidado por 

otros, e ignorado por muchos. 
Serán narraciones con añoran
za cierta, que no suponen nega
ción o menosprecio al mundo 
de la técnica que cada d ía se 
supera en mejores industrias. 
Mundo que, no obstante, ha de 
volver los ojos a la tierra, por 
haber nacido de ella, por ser de 
necesidad imperiosa para la 
subsistencia humana, y morada 
inevitable en la hora del gran 
salto a las más feraces praderas. 

DEUQ GUERRO.S.A 
& P r % £ Í Q S a tu m e d i d q d 

(LÁSER Y C 

PAPELERÍA TÉCNICA 
CONSUMIBLES INFORMÁTICA 

BELLAS ARTES 
MANUAUDADES 

UNTO 
O DE TINTA 
fe 
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Ped ía tras rurales 
A pesar del boom ecológico, el campo está olvidado. Y también sus habitantes más peque

ños. La atención sanitaria en ambientes rurales resulta escasa y, cuando los pacientes son 
niños, el problema se agrava. Lo normal es que el pedíatra más próximo se encuentre a 3 0 
kilómetros, circunstancia que limita el acceso a este especialista. Lo peor es que cualquier 
queja sobre esta situación hay que formularla en el propio centro de salud rural, donde 
todos somos conocidos e identificados. ¿Quién pondrá el cascabel a este gato? 

Elena Diez Valbuena 

I ara ios habitantes 
de la urbe, que en la 
mayor í a de los 
casos sólo tenemos 
que caminar unos 

metros para que nuestros hijos 
sean observados por un pedía
tra, resulta difícil comprender 
las peripecias que soportan los 
habitantes del campo hasta 
lograr que los niños reciban la 
asistencia sanitaria que mere
cen. En muchos pueblos de 
nuestra región la inexistencia 
de Ped ía t r a s en los centros de 
salud ocasiona incomodidades 
muchas veces, y confl ictos 
serios en algunos casos. 

Abandonado en otros aspec
tos básicos (educación, comuni
cación, posibilidades labora
les...) el campo es ignorado 
hasta en el ámbi to más elemen
tal: la sanidad. 

El Instituto de la Salud parece 
que no es el encargado de velar 
por la calidad de la salud colecti
va, sino por la de aquellos que 
hemos tenido la posibilidad de 
elegir una ciudad para residir. 

En un buen número de muni
cipios de la región, casi siempre 
los mas alejados de las grandes 
poblaciones y los peor comuni
cados, los párvulos son atendi
dos por médicos que descono
cen las enfermedades propias de 
la infancia. 

La Adminis t ración es impla

cable con aquellos que no cum
plen los requisitos exigidos, e 
incapaz de flexibilizar los hare
mos aplicados, aunque el pedía
tra más próximo se encuentre a 
30 km y, por los mismos crite
rios, no esté obligado a atender 
a unos pacientes que no le 
corresponden. 

Quizá las estadísticas o el 
padrón no debieran ser los únicos 
datos a tener en cuenta para la 
designación de Pedíatras en los 
centros de salud en el medio rural, 
donde las condiciones orográfícas 
y las comunicaciones impiden que 
los niños sean trasladados con la 
frecuencia que lo requieren a 
poblaciones mayores y no siempre 
tan cercanas como se supone. 

A l abandono sanitario del 
medio rural hay que añadi r la 
desolación en que se encuentran 
sus habitantes, cuando descu
bren que las nuevas opciones 
que el aparato sanitario ofrece a 
los demás , a ellos n i siquiera les 
rozan. La elección del médico de 
familia resulta anecdót ica en 
lugares donde casi siempre reca
ban aquellos facultativos que no 
han tenido la posibilidad de 
ejercer su profesión en otro 
lugar más adecuado para sus 
aspiraciones. 

La población rural tiene que 
conformarse con que, de vez en 
cuando, aparezca en su pueblo 
algún médico cuya aspiración 
fundamental no sea otra que 
ejercer la profesión para la que 
se ha preparado, sin considerar, 
como los hechos parecen 

demostrar, que los vecinos del 
campo son contribuyentes de 
segunda y que sus impuestos no 
sirven, como los del resto de 
ciudadanos, para costear una 

sanidad pública. 
Aquel desusado dicho del 

"cliente siempre tiene la razón" 
deviene ridículo cuando el clien
te es el usuario de un centro de 
salud rural y por razón, supon
go que de buen gusto, se le 
denomina paciente y no cliente. 
Para demostrar que el paciente 
nunca tiene la razón, la admi
nistración de los centros 
sanitarios ha puesto a disposi
ción de los usuarios un servicio 
de atención al paciente que pre
tende recoger las quejas de los 
enfermos para paliar las anoma

lías que se produzcan. 
Es un hecho que los ciudada

nos hemos aprendido a protes
tar, a quejarnos cuando nos dan 
donde más nos duele, pero cur
sar una protesta o denuncia 
contra el ún ico m é d i c o que 
puede atenderte en el lugar 
donde resides, supone tirar pie
dras contra uno mismo. Así de 
indefensos se encuentras los 
habitantes de muchos pueblos. 

El descuido de la sanidad en 
el ámbi to rural forma parte del 
desprecio general que en nues
tros días existe por lo rural, en 
un país en el que la mitad de la 
población vive en ese mundo. A 
pesar del interés por la ecología 
que se ha despertado en los últi
mos años entre los ciudadanos, 
el campo es desconocido e igno
rado, y ser de pueblo es en la 
actualidad un pecado imperdo
nable. Así, no es de extrañar que 
los n iños de la capital estén con
vencidos de que la leche provie
ne del tetra brik y no de la vaca, 
y que desconozcan cualquier 
animal, excepto las mascotas 
domést icas con pedigrí, que se 
han puesto de moda durante el 
invierno para ser abandonadas 
en el per íodo de vacaciones. 

Los muros que tienen que 
escalar los vecinos del mundo 
rural para que sus hijos reciban 
una educac ión y una a tenc ión 
sanitaria dignas, son demasia
do altos. No es tar ía de m á s que 
entre todos con t r ibuyéramos a 
derribarlos. 
Elena Diez Valbuena es periodista 

Deportes 
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Aparcamos o contaminamos 
Cientos de coches circulan lentamente por el centro de 

Valladolid con la esperanza de divisar un hueco donde estacionar. 
Si hubieran hallado sitio, habrían dejado de rodar y 

de contaminar la atmósfera 

Raquel H o m a 

n d í a laboral cual
quiera. 10.00 horas. 
Imposible encontrar 
aparcamiento en la 

Acera Recoletos. Tampoco en 
la calle Gamazo n i a l edaños . 
N i en el Paseo de Isabel la 
Catól ica . Cientos de coches cir
culan lentamente por el centro 
de Valladolid, con la esperanza 
de divisar u n hueco donde 
estacionar. Si hubieran hallado 
sitio, h a b r í a n dejado de rodar 
y de contaminar la a tmósfera . 

D e s p u é s de incontables 
vueltas, de u n inút i l y largo 
recorrido, qu izá acaben en el 
p á r k i n g de Usos M ú l t i p l e s 
(Huerta del Rey) dispuestos a 
cruzar el puente a pie, o acep
ten el coste que supone el apar
camiento privado. 

Miles de veh ícu los llegan 
cada d ía a la plaza Zorr i l la pro
cedentes del Camino Viejo de 
Simancas y de la Carretera de 
Rueda, donde afluyen desde 
las zonas residenciales de 
Covaresa, Las Villas, Parque 
Alameda, El P i c h ó n , 

Entrepinos (Pesqueruela), 
Paula López, ... Se dirigen al 
centro y, si tuvieran opc ión , 
aparcar ían en las inmediacio
nes del Campo Grande, atajan
do luego a pie por la peatonal 
calle Santiago. Pero son desvia
dos hasta la plaza C o l ó n , 
suben por Gamazo, y sufren el 
embudo de Duque la Victoria y 
de la calle Lonja, con ún i ca 
salida en los atascos de 
Pla te r ías . 

Las direcciones prohibidas 
obligan, en muchas ocasiones, 
a grandes rodeos. Por ejemplo, 
los camiones que se dirigen al 
Mercado del Val llegaban 
desde la calle Alarcón. Pero, 
desde que se pea tona l i zó , tie
nen que ir de Pla ter ías , a la 
Iglesia de la Cruz, subir hasta 
la plaza de los Arces, luego a la 
de San Migue l , a la calle 
Doctor ( a / a l la, a la de San 
Benito, y así llegar al Val. 

Por otra parte, como uno de 
los laterales de la plaza del Val 
t a m b i é n es peatonal, y otro 
es tá ocupado por las furgone
tas de descarga, resulta deses
perante e infructuoso buscar 
aparcamiento en la zona. 

Los responsables municipa

les decidieron estrechar las 
calles del centro, ya de por sí 
angostas, para ganar metros de 
acera, y peatonalizar diversos 
pasajes. El tráfico circula lento, 
obligado a continuas paradas y 
arrancadas, en las que se expe-

indus t r í a au tomovi l í s t i ca , no 
haya sido capaz de integrar 
mejor el coche, y el tráfico, en 
la v ida urbana. Una urbe 
moderna ha de saber convivir 
con el vehículo , a d a p t á n d o s e a 
las necesidades y preferencias 

r 

Foto redacción 

Foto redacción 
le m á s m o n ó x i d o de carbono 
que rodando. A d e m á s , la obe
diencia a las señales de circula
ción fuerza a grandes desvíos y 
circunvalaciones respecto al 
punto de destino, al que no se 
sabe por d ó n d e acceder, alar
gando de forma superfina el 
t iempo de c o n d u c c i ó n . Con 
ello, no es de ex t raña r que, a 
pesar de las l luvias c a í d a s 
recientemente, los niveles de 
c o n t a m i n a c i ó n se incremen
ten. De hecho, el 
Ayuntamiento tiene preparado 
u n Plan de Saneamiento 
A t m o s f é r i c o para ejecutarlo 
cuando la insalubridad del aire 
alcance niveles insostenibles, 
ese proyecto consiste en cerrar 
la zona centro al tráfico priva
do. 

Resulta p a t é t i c o que una 
ciudad que acoge a m á s de 
15.000 trabajadores de la 

de los ciudadanos sobre sus 
medios de transporte, propi
ciando una circulación fluida y 
facilitando el aparcamiento. 

Valladolid necesita u n pár
k i n g en el sector Campo 
Grande-Acera Recoletos-Plaza 
Zorr i l la . Buena parte de los 
tu r i smo procedentes del 
Camino Viejo de Simancas y 
de la Carretera de Rueda 
e n c o n t r a r í a n u n e s t r a t é g i c o 
estacionamiento desde el que 
entrar a pie al centro, por las 
bocacalles de la Acera 
Recoletos, Miguel Iscar o calle 
Santiago, a un paso de la Plaza 
Mayor. 

Facilitar el tráfico no signifi
ca abocar todos los ut i l i tar ios a 
meterse en el centro, sino dejar 
aparcar a muchos de ellos 
antes de llegar a él. 

Raquel Homa es periodista 
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Los perros no caben en 
el Campo Grande 

6 

H a y cosas de nuestros dirigentes municipales 
que son difíciles de entender; la prohibición de pasear perros 

por el Campo Grande es, sin duda, de las más incomprensibles 

Elena Diez 

ay una unagen que 
se relaciona habi-
tualmente con el 
t e ó r i c o bienestar 

de una ciudad, y que se evoca 
cuando se habla del lugar ideal 
en el que vivi r . Es ese parque 
en el que los n i ñ o s juegan con 
un césped maravilloso, unos 
columpios l impios , de varia
dos y vistosos colores, donde 
los paseantes se dejan rodear 
por u n ambiente alegre y pací
fico... y los perros corren por 
todas partes, ladrando sin 
parar y agitando sin descanso 

sus colas. 
Bien, pues por a lgún desco

nocido m o t i v o , esa imagen 
ideal, a la que todos aspira
mos -aunque una vez conse
guida, ta l vez, nos h a r t a r í a 
mos p r o n t o de ella- no puede 
hacerse realidad en Valladolid, 
pues los responsables del 
A y u n t a m i e n t o han p r o h i b i 
do f n t r a r en el C a m p o 
Grande -encantador j a r d í n 
r o m á n t i c o que tenemos en 
nuestra c iudad- a t odo aquel 
incau to que vaya a c o m p a ñ a 
do por u n perro . 

¡Qué medida t an lógica! 
Porque, ¿a q u i é n se le ocurre i r 
a pasear un perro a un parque? 
¡Qué falta de sentido c o m ú n ! 

Los perros hay 
que pasearlos 
por las calles, 
que se han 
hecho para eso, 
para pasear. Y 
no por u n par
que, que se ha 
hecho para... 
¿Para qué? 

Hay cosas de 
nuestros d i r i 
gentes m u n i c i 
pales que son 
difíciles de com
prender y este 
caso de la prohi

b ic ión de pasear perros por el 
Campo Grande es de las m á s 
incomprensibles, sin duda. Y 
m á s a ú n cuando, en anterio
res ocasiones, la Alcaldía ha 
demostrado su in te rés por los 
asuntos que se refieren a la 
Naturaleza. Todos recordamos 
la constante p r eocupac ión de 
León de la Riva por equipar a 
la empresa municipal de trans
portes, Auvasa con autobuses 
poco contaminantes. Esto nos 
ha llevado a ser una ciudad 
pionera, jun to con la francesa 
de Lyon , en el empleo de 
medios de transporte colecti
vos poco contaminantes. Así 
mismo, se han colocado conte
nedores de basuras reciclables, 
para poder tratar parte de los 
residuos que d iar iamente se 
recogen en nuestra c iudad . Y 
se han ab i e r to u n b u e n 
n ú m e r o de parques en d i s t i n 
tos barr ios , c o n s t r u c c i ó n que 
ya i n i c i ó el anter ior alcalde 
de V a l l a d o l i d , T o m á s 
R o d r í g u e z B o l a ñ o s . 

M á s relacionado con el 
mundo animal, hay que recor
dar los patos que actualmente 
pueblan las aguas del r í o 
Pisuerga, y a los que el alcalde 
d o t ó de grandes comodidades, 
incluso u n sanatorio. Por eso, 
choca que ahora se prohiba 

que los perros puedan pasear 
por el Campo Grande. Si exis
te el temor de que puedan ata
car a los distintos animales 
que viven en el parque -patos, 
pavos reales, cisnes...-, puede 
prepararse una zona especial
mente acotada para que los 
canes estiren las piernas, ade
m á s de realizar las necesidades 
que la Naturaleza impone a los 
seres vivos. O bien, exigir a sus 
d u e ñ o s que no l leven los 
perros sueltos. 

Pero por a l g ú n m o t i v o des
conocido, se ha tomado una 
m e d i d a desp roporc ionada , 
que ha l levado al enfado y la 
i n d i g n a c i ó n a todos aquellos 
que se ven en la necesidad de 
sacar de paseo a sus masco
tas. Siempre ha sido malo 
matar moscas a c a ñ o n a z o s . 

PINTURAS DECORACION P O L O 
GOTELET • ARPILLERA • RALLADOS 
TEMPLE LISO, PICADOS Y BAÑADOS C a l l e N o r t e , 12 - 2 . ° I - Te l é f . 4 7 17 9 7 

4 7 0 0 7 V A L L A D O L I D 
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En defensa de lo nuestro 
Los restos románicos de un templo en 

Peñaflor de Hornija 

m u y pocos k i l ó m e 
tros de donde 
escribo, se puede 
con templa r una 

edi f icac ión m á s de esas que 
fueron u n reducto de nuestro 
credo en el recoleto marco de 
u n r o m á n i c o que s ignó a ñ o s 
de esperanza en una Casti l la 
" i n f i e r i " . Esa Casti l la que se 
h a c í a cuando la lengua cami
naba de la mano de los mon
jes que en sus monasterios 
h a c í a n c rón ica y o r a c i ó n . El 
"ora et labora" p e r m i t í a cua
jar el trabajo en o r a c i ó n y la 
o r a c i ó n en trabajo. En tanto, 
el labriego d e f e n d í a el predio 
y la fe de la i n v a s i ó n i s l ámica . 
A pesar de tanto invasor, se 
conservan muchos templos, 
varios castillos y no pocos 
monasterios. Incluso pudie
ron convivir , en aras de la 
tolerancia, las tres re l ig iónes 
m o n o t e í s t a s . Así , el cristianis-

Godofredo Garabito Gregorio 

mo, los hijos del Islam y los 
hebraicos dejaron honda hue
l la de su cul tura hermanada 
en la arquitectura, las letras y 
las costumbres. 

En u n hermoso valle de los 
Montes Torozos, por donde 
discurre lento el Horn i j a , los 
oteros adquieren u n relieve 
especial; crece el chopo y el 
saúco ; cuentan sus romances 
varias a c e ñ a s en to ta l ru ina y 
algunos poblados siguen en 
pie acusando su desmedro, 
porque la incur ia de los t iem
pos y la d e s a t e n c i ó n de dis
t in tas adminis t rac iones no 
han bajado la mano para acu
d i r a r e s t a ñ a r viejas heridas 
por donde se desangra u n 
gran pa t r imonio . 

En uno de los oteros del 
valle que v iv ió la tragedia 
comunera e s t á s i tuado 

Peñaf lor de Horn i j a . Su nom
bre no puede ser m á s bucó l i 
co, por cuanto su p rop i a 
nomenc la tu ra acusa. 
Indudablemente e s t á en m i 
á n i m o alabar cuanto de 
bueno y cuidado tiene esta 
p o b l a c i ó n , pero t a m b i é n 
denunciar esas gloriosas r u i 
nas de u n templo r o m á n i c o 
que en el centro del pueblo 
subsiste como " á n i m a en 
pena" con la mano extendida. 
Su lamentable ru ina es u n 
canto desesperado entre el 
clamor de la maleza y el aban
dono. Aunque se trate de una 
p e q u e ñ a c o n s t r u c c i ó n de fina
les del siglo X I I , solamente 
pensar que son ochocientos 
a ñ o s los que pesan en su des
carnada osamenta, no es poco 
para correr en su auxi l io , con
solidando lo que resta, l i m 

piando su in ter ior para que 
con u n buen lavado de cara 
pueda seguir siendo esa 
memoria h i s t ó r i c a y a r t í s t i ca 
que acredita la fe de nuestros 
antepasados. 

P e q u e ñ o s edificios de dos 
naves en la planta p r im i t i va , 
con á b s i d e semicircular de 
sillarejo, escaso de adornos, 
con torre posterior. El arco de 
la puerta es apuntado, com
puesto por tres arquivoltas 
lisas, cerrado con los restos 
del p o r t ó n de casetones, cha
pas y traviesas que dan una 
deplorable imagen. 

En u n momento en el que 
Peñaflor trata, y hace bien, de 
consolidar algunos restos de 
sus murallas para seguir mejo
rando el casco urbano, t e n d r í a 
que pensarse en estos restos, 
gloriosa ru ina de u n p re t é r i t o 
que pide a t e n c i ó n para soste
ner con dignidad su pasado. 

q u e 
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Más vale tarde que nunca 
Es lamentable que tengan que venir de fuera para que 
se nos caigan las escamas de los ojos y descubramos 

nuestro territorio, por ejemplo el Campo Grande 

Jsahe.l Borde.ms 

ace algunos d ía s , u n 
a lumno universi ta
r io nos c o m e n t ó en 
clase algo que le 
h a b í a dejado perple
jo. H a b í a salido por 

la noche con un grupo de estu
diantes del norte de Europa. 
Estos chicos l levaban unos 
meses en diferentes facultades 
de nuestra ciudad y estaban 
encantados con la experiencia 
y con Valladolid, una capital 
llena de rincones ún icos : par
ques, iglesias, calles, plazas, 
museos... Y por supuesto, tam
b i é n les entusiasmaba el 
aspecto lúd ico de la urbe y la 
gente que h a b í a n conocido. 
Nuestro alumno se s in t ió un 
poco fuera de lugar, nos di jo 
que sólo pudo asentir y sonre
ír cuando desc r ib ían algunos 
monumentos , porque él no 
sab ía tanto de su propia ciu
dad y, desde luego no h a b í a 
c a í d o en la cuenta de que 
pudiera l lamar tanto la aten

ción. D e s p u é s de este comen
tario d ividimos la clase en dos 
bandos, e hicimos u n debate 
que resu l tó i n t e r e san t í s imo . 

A la m a y o r í a nos pasa, aun
que no es bueno generalizar, 
que admiramos lo de fuera, 
veneramos todo lo que vemos 
m á s allá de nosotros mismos, 
escuchamos con ded icac ión al 
forastero, leemos sin prejuicio 
cualquier l i b ro del creador 
ajeno a nuestra ciudad y no 
dedicamos a lo nuestro esa 
mirada especial que nos nace 
al viajar y recorrer las calles y 
rincones naturales de otras 
ciudades, provincias y pa í ses . 
Esto ocurre en todas partes, no 
sólo en Valladolid. Otro alum
no nos n a r r ó su experiencia al 
viajar por primera vez a París . 
Quiso visitar el Louvre y los 
parisinos que le a c o m p a ñ a r o n 
no h a b í a n entrado antes en el 
museo, no lo conoc ían . 

Sin embargo sí que es 
lamentable que tengan que 
venir de fuera para que se nos 
caigan las escamas de los ojos 
y descubramos nuestro terr i to
r io , por ejemplo el Campo 
Grande. Cada vez que cual

quiera de nosotros va a 
M a d r i d - por no decir Londres, 
D u b l í n , París o Ber l ín , con 
cada uno de sus parques-, y 
paseamos por el Retiro, volve
mos con la impres ión de haber 
descubierto u n parque ú n i c o y 
envidiamos no tenerlo en 
Valladolid. Sin duda apoyo lo 
primero, el Retiro es ún ico , 
pero lo segundo... El Campo 
Grande es u n espacio t a m b i é n 
ún ico . ¿ C u á n t a s veces lo dis
frutamos? ¿ C u á n t a s ? ¿ Q u é le 
falta para ser El Retiro: magos 
en el Paseo del Pr ínc ipe , lecto
res de cartas al pie de la cata
rata o violinistas y cantautores 
en la Fuente de la Fama o cerca 
del lago? Puede ser, pero eso 
eso es adicional y si la ciudad 
lo reclama, apa rece rán . Si la 
ciudad disfruta del parque y 
pasea por sus caminos, los 
artistas i r án allí a vernos y 
adornar con sus artes nuestros 
paseos. Según nos c o n t ó ese 
alumno, los extranjeros con los 
que h a b l ó disf rutaban del 
Campo Grande a diario, y no 
e n t e n d í a n por q u é los valliso
letanos lo r o d e á b a m o s en 
lugar de adentrarnos en él. 

En u n momento dado del 
debate, uno de los estudiantes 
que c o m p o n í a n el bando de los 
"ciegos en su propia ciudad", 
confesó que él no se h a b í a fija
do en Val ladol id como los 
extranjeros porque no pasea
ba, iba corriendo de u n lado 
para otro, y no d i s p o n í a del 
t iempo del viajero o del turis
ta. Que sí, que a la gran mayo
ría no se le cae la venda hasta 
que alguien se la desata por 

d e t r á s y, generalmente, ese 
alguien que desata el lazo del 
vallisoletano no es vallisoleta
no. Pero h a b r í a que a ñ a d i r que 
hoy casi todo el mundo olvida 
que las ciudades pueden pase
arse y descubrirse cuando vas 
al trabajo o a la facultad, que 
las iglesias y museos y palacios 
pueden visitarse en d í a s festi
vos y que nuestra c iudad , 
nuestra provincia y nuestra 
C o m u n i d a d e s t á n a h í para 
escaparnos siempre que tenga
mos la inquie tud y curiosidad 
suficiente para hacerlo. 

¿Es tópica esta ú l t ima opi
n ión? Pues sí, pero tan cierta 

como la primera. En nosotros 
está llegar a amar Valladolid, su 
provincia, Castilla y León, nues
tros paisajes y monumentos, 
nuestros artistas, autores y cre
adores. Lo nuestro será real
mente nuestro sólo cuando lo 
conozcamos y apreciemos, de 
otra manera es tará ah í para que 
un día fortuito alguien de fuera 
venga y nos lo descubra. Si es 
así, al menos podremos comen
tar que m á s vale tarde que 
nunca, pero mejor antes ¿no? 

CRISTALERIA 
COCLASS 

T E L E F . 908 - 48 71 08 - A S I S T E N C I A 24 HORAS 

COMERCIAL DEL V I D R I O AVDA. GIJON, 76. NAVE 4 
T E L E F O N O 37 46 34 
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Nuestras Cajas 
Las cajas deben de implicarse en el tejido industrial y empresarial 
de la región, tienen que aparecer como impulsoras y cooperadoras 
de todo proyecto empresarial destinado a crear empleo y riqueza 

en Castilla y León 

astilla y León posee 
una riqueza natural 
(agrícola, ganadera, 
forestal, minera y 
energét ica) , un capi
tal humano (elevada 
p r e p a r a c i ó n de sus 

trabajadores así como 
un gran n ú m e r o de centros 
universitarios) y una ubicación 
(cercanía a Madr id , Portugal y 
a los puertos de mar del norte 
de España) que la habil i tan 
como una C o m u n i d a d 
A u t ó n o m a con grandes posi
b i l idades e c o n ó m i c a s . 

A esto hemos de añadi r que 
los índices de renta y ahorro 
"per cápi ta" nos s i túan entre los 
puestos nueve y once de las 
Comunidades A u t ó n o m a s de 
España , y por lo tanto, no 
somos tan pobres como cree
mos. Resulta que, suponiendo 
poco más del 6,3% de la pobla
ción total de España, acumula
mos casi el 8% del ahorro nacio
nal. El problema es que somos 
una región eminentemente aho
rradora, pero no inversora. 
¿Qué ocurre con nuestro exce
dente de ahorro? Pues que lo 
reciben regiones más inversoras 
como Cata luña , País Vasco o 
Madrid. En un contexto econó
mico de tipos de interés altos, 
los ahorradores de los castella
nos y leoneses recibirán una 
satisfactoria re t r ibución, pero 
con las recientes bajadas de 
tipos, por otra parte muy salu
dables para todos, esos ahorros 
son escasamente remunerados, 
resultando una fuente de finan
ciación mucho más barata en las 
regiones inversoras. Pero el 
empleo se genera en los lugares 
donde se realizan las inversio
nes, bien sufragadas por los 
ahorros de esas zonas, bien por 
ahorros importados de otras 
regiones. Así nuestra Comunidad 
permanece al margen del actual 
período de expansión económica 
(los incrementos o descensos 
del PIB regional siguen depen
diendo de la bondad o maldad 
de las cosechas agrícolas) y la 
mejoría del empleo se produce 
con menor celeridad que en el 
resto de España. 

Eduardo Moreno Sobrino 

Y aquí es donde debemos 
entroncar el tema del ahorro y 
de la inversión regional con la 
función que tienen que cumplir 
las Cajas de Ahorro. Estas enti
dades deben canalizar el ahorro 
de los impositores y realizar 
inversiones, por supuesto 
siguiendo criterios de eficacia, 
eficiencia y rentabilidad, dentro 
de la región que les nutre de 
depósi tos . El compromiso regio
nal de las Cajas de Ahorro debe 
ser la primera función de las 
mismas, pues no hay mejor 
labor social que crear empleo y 
riqueza en la propia 
Comunidad. Si no fuera así, las 

cer como impulsoras y cooperado
ras de todo proyecto empresarial 
destinado a crear empleo y rique
za en Castilla y León. 

Las mejores empresas de 
nuestra Comunidad, salvo hon
rosas excepciones, e s t á n en 
manos foráneas ajenas al capital 
castellano y leonés. Nuestros 
recursos energético-hidrológicos 
se encuentran controlados por 
una Sociedad en cuyo capital 
ostenta una part icipación de un 
5% un banco vasco. El "Ente 
Regional de la Energía", órgano 
consultivo de nuestra administra
ción, cuenta entre los miembros 
que lo componen con más apelli-

0 

Cajas no tendr ían una razón de 
ser distinta de la de los Bancos. 

Así las cosas, parece evidente 
que la operación de aglutinar a 
las Cajas regionales en torno a 
la financiación y propiedad de 
"sectores estratégicos" para la 
Comunidad, preconizada por la 
Consejer ía de Economía y 
Hacienda de la Junta, es digna 
de encomio. Otra cosa es que la 
actuación prepotente y en oca
siones carente de consenso o 
negociación previa, por parte de 
la titular de esa Consejería, le 
haga perder en las formas toda la 
razón que le asiste en el fondo. 

Las Cajas deben implicarse 
en el tejido industrial y empresa
rial de la región, tienen que apare-

dos vascos que castellanos. 
¿Por qué no hay una partici

pación de nuestras Cajas en 
esos accionariados? Varias pue
den ser las razones. Por una 
parte, nuestra tradicional apat ía 
inversora. Por otra, la falta de 
d i m e n s i ó n adecuada de las 
Cajas de nuestra región, que les 
impide acometer operaciones de 
cierta envergadura. Mientras 
las "Cajas catalanas" o la 
"madr i l eña" forman parte del 
" n ú c l e o duro" de empresas 
como Endesa o Telefónica, con lo 
que ello supone a la hora de reali
zar inversiones estratégicas, nues
tras Cajas no aparecen significati
vamente en esos accionariados. 

Esto nos reconduce a un últi

mo tema: la necesaria fusión de 
las Cajas regionales 

¿Sabía el lector que si se 
fusionasen las Cajas de Castilla 
y León, sin contar con las rura
les, la entidad resultante sería la 
tercera del país en el ránking de 
Cajas por volumen de depósi
tos, sólo det rás de "La Caixa" y 
de "Caja de Madrid" , así como 
la tercera por beneficio? (Datos 
del diario Expamsión del 15 de 
mayo de este año) . 

¿Por qué Madrid , con cinco 
millones de habitantes, tiene 
una sola Caja regional y Castilla 
y León con la mitad de habitan
tes tiene seis, sin contar las 
Cajas Rurales? ¿Es que las siner
gias y economías de escala que 
se producir ían, el incremento de 
posibilidades inversoras que 
reportar ían los fondos de todas 
las Cajas o la posibilidad de 
afrontar conjuntamente los 
retos y costes del euro, no hacen 
aconsejable esa unión? ¿No será 
que los dirigentes de cada Caja 
temen ver reducidas sus funcio
nes, prebendas y sus ámbi tos 
más o menos provinciales de 
d o m i n a c i ó n p o l í t i c a , e c o n ó 
mica y social si se fusionan 
sus entidades? 

Cuando las fusiones a nivel 
mundial llevan a embarcarse en 
proyectos conjuntos a empresas 
automovilísticas tan dispares 
como las europeas con las ameri
canas, no parece de recibo 
defender las especificidades o 
diferencias de la actuación de una 
Caja de Burgos respecto de una de 
Valladolid, por poner un ejemplo. 

No seamos miserables, afron
temos los retos futuros con for
taleza, con d i m e n s i ó n , con 
grandeza. La Comunidad lo 
necesita y el interés general de 
la misma ha de primar sobre el 
in te rés particular, t r iba l , de 
algunas personas 

En f in, esperemos que la cor
dura de una necesaria reordena
ción financiera en Castilla y 
León pueda suponer también la 
reordenación del sector empre
sarial de la región y su desarro
llo en pro de la inversión, rique
za y empleo que nuestra 
Comunidad necesita. 
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E'Z soterramiento del 
ferrocarril en Valladolid 

¿ D ó n d e esta e l p r o b l e m a ? 
Pedro Pintado Quintana 

adié pone en duda que 
el Ferrocarril crea pro-
blemas en Valladolid, 

1 porque supone una 
barrera que hay que franquear en 
muchas ocasiones y no siempre es 
fácil. 

Pero no podemos olvidar que 
Valladolid es una ciudad que, con 
o sin ferrocarril, padece unos pro
blemas de urbanismo dignos de 
un tratado de lo que no se debe 
hacer. Evidentemente, nadie es 
responsable exclusivo de la situa
ción actual y aunque constante
mente se trata de mejorar la 
situación, esta mejora parece que 
escapa a nuestra percepción. 

En lo que respecta al ferroca
rr i l , éste interacciona con la ciu
dad de varias formas, que básica
mente son tres: 

* El trazado propiamente 
dicho, es decir, las vías que atra
viesan la ciudad de Norte a Sur y 
que suponen un franja de ancho 
variable, (15 m) a lo largo de la 
ciudad. 

* La estación de Campo-
Grande, situada próxima a la ciu
dad, que supone un ensancha
miento de algo más de 1 km de 
longitud. 

* Los Talleres de mantenimien
to (T.M.A.) situados entre la esta
ción y el Paseo de Farnesio, ocu
pando un rectángulo de terreno 
de considerables dimensiones 
(cerca de 100.000 m2). 

Para poder mejorar la situa
ción del urbanismo vallisoletano 
en su relación con el ferrocarril, 
que por cierto lleva en nuestra 
ciudad casi 140 años, es necesa
rio, en primer lugar, que todas las 
fuerzas vivas de la ciudad 
(Partidos Políticos, Sindicatos, 
Asociaciones de Vecinos, etc.) 
tengamos un objetivo común con
sensuado, como en el caso del 
Tren de Alta Velocidad, para 
poder defender la postura común, 
pero no podemos pedir imposi
bles a ninguna de las partes 
implicadas, porque eso conduci
ría al fracaso. 
C a m b i o de e m p l a z a m i e n t o 
de los ta l leres de Renfe. 

Con independencia de que se 
lleve a cabo el soterramiento del 
ferrocarril, Valladolid necesita 
una expansión del centro urbano, 
es decir, ampliar su centro con la 
ocupación de los 100.000 m2 de 
los Talleres de Renfe, y en el 
momento en que se haya conse
guido este movimiento, la perme

abilidad del trazado de la vía se 
conseguiría muy fácilmente aun
que no se soterrara el ferrocarril. 
Las ventajas son, pues, inmensas 
y el único inconveniente es que, 
casi con toda seguridad, no se 
generarían las plusvalías suficien
tes con los terrenos de los Talleres 
como para construir unos nuevos 
en el Polígono de Argales, donde 
los terrenos ya están reservados 
para tal fin. 

Aquí tendremos que pensar de 
igual forma que si tuviéramos que 
construir un colector, un puente o 
cualquier otra obra pública, es 
decir, costear la diferencia. 
L a e s t a c i ó n Campo Grande 

A nadie se le ocurre eliminar el 
magnífico edificio de la Estación 
de Campo-Grande que, aparte de 
ser un magnífico ejemplo de la 
arquitectura civil del siglo XIX, es 
un centro de servicios necesario 
para la función ferroviaria a la 
que âe destinado y está disponi
ble para otros muchos. Pero la 
estación, como tal, ocupa un 
espacio amplio por el hecho de 
que las vías, que a la entrada y a 
la salida son 3, frente al edificio 
de viajeros se ramifican en 17. 

El servicio de viajeros necesita, 
como mucho 8 vías, con lo que 
podríamos reducir a la mitad la 
anchura ocupada por las vías de 
la estación simplemente con la 
ampliación de la estación de mer
cancías del Polígono de Argales o, 
mejor aún, construyendo una 
nueva, pero siempre y cuando se 
hiciera un nuevo acceso a Fasa 
Renault, lo cual posibilitaría la 
desafectación de la Estación de 
La Esperanza para el servicio 
ferroviario. 
E l museo f e r r o v i a r i o 

Anexo a la estación se encuen
tran las dos rotondas, es decir, los 
edificios de planta semicircular 
que en tiempos de la tracción con 
locomotoras de vapor servían 
para albergar a dichas locomoto
ras. Hoy en día esas rotondas y 
sus edificaciones anexas han per
dido su función, pero son unos 
edificios de una singular belleza 
que merece la pena conservar y 
destinar a otra función bien dis
tinta, aunque relacionada con el 
vapor: Un Museo Ferroviario 
para Valladolid. 

*E1 lugar: Los edificios, con 
un entorno ideal, comunicación 
con la estación, etc. 

*Material para exponer: La 
Asociación de Amigos del 
Ferrocarril de Valladolid (ASVA-
FER) dispone de material históri
co digno de ser conservado, parte 
del cual está en estado de funcio

namiento 
*La Historia: Una Ciudad 

como Valladolid, que creció en 
gran parte gracias a la estación y 
los Talleres Generales, merece 
disponer de un Museo. 

* El equipo humano: Los 
miembros de la Asociación de 
Amigos del Ferrocarril de 
Valladolid (ASVAFER) están dis
puestos a colaborar en el desarro
llo y mantenimiento de un pro
yecto Museístico. 
E l t r a z a d o de l a v í a 

La primera medida a tomar, y 
ésta no es barata, sería la de rea
lizar una vía de rodeo para mer
cancías, cuyo trazado se iniciaría 
en el Polígono de Argales, seguiría 
hacia el Este, paralelo, más o 
menos, a la Ronda, y terminaría 
al Norte del Apeadero de la 
Universidad. 

Esta medida, no sólo es nece
saria para poder acometer cual
quiera de las soluciones propues
tas, ya sea tratamiento de bordes, 
soterramiento o viaducto, sino 
que desde el punto de vista de la 
seguridad, es claramente necesa
ria para evitar el paso de mercan
cías peligrosas por el casco de la 
ciudad; y si admitimos que el 
Ferrocarril en Valladolid actúa 
como una barrera, es porque atra
viesa zonas muy pobladas. 

Es evidente que si elegimos la 
opción de soterramiento, la 
variante para mercancías sería no 
sólo recomendable sino impres
cindible. No podríamos arriesgar
nos a que un tren de cisternas 
descarrilara o se incendiara en un 
túnel de más de dos kilómetros 
de largo. En función del producto 
trasportado, las consecuencias para 
Valladolid podrían ser nefastas. 
* Soterramiento 

La alternativa del soterramien
to es la mejor, la más dificultosa 
para ser realizada y, por tanto, la 
más cara, y la que más entorpece
ría la explotación hasta que estu
viera finalizada. 

Nuestra opinión no es contra
ria a esta opción pues es evidente 
que, una vez realizada, habría
mos conseguido muchas ventajas 
para la ciudad de Valladolid; la 
primera de ellas, que jamás vol
viéramos a plantearnos el 
Ferrocarril como elemento entor-
pecedor del crecimiento y del 
Urbanismo de la ciudad. También 
habr íamos conseguido que el 
Ferrocarril siguiera en el centro 
de la urbe, de donde nunca debe 
irse, y se podría plantear la cons
trucción de más apeaderos en el 
tramo urbano para ser utilizados 
como un Ferrocarril suburbano. 

Por supuesto habríamos libera
do una gran cantidad de terrenos 
que se podrían aprovechar para 
crear zonas verdes de las que tan 
necesitada está nuestra ciudad. 
Pero, y todo tiene un pero, el pre
cio que tenemos que pagar para 
tener acceso a la mejor solución 
es quizás demasiado caro para 
una ciudad como Valladolid. Es 
evidente que el Ayuntamiento no 
puede acometer la obra en exclu
siva y que sin la ayuda del 
Ministerio de Fomento esta 
opción es inviable. Si observamos 
"el empeño" que pone el 
Ministerio citado en conseguir 
una alternativa como la del 
Guadarrama, que afecta a cinco 
Comunidades Autónomas, podre
mos suponer que para una solu
ción exclusiva de una ciudad de 
menos de 300.000 habitantes los 
esfuerzos serán mínimos, por no 
decir nulos. 
Esto no quiere decir que tenga
mos que renunciar al 
Soterramiento, simplemente, que 
probablemente no tenemos recur
sos para conseguirlo. 
* Tra tamiento de bordes 
Entre las ventajas que se pueden 
aportar a esta opción están la de 
que se puede acometer por tra
mos, sin necesidad de inversiones 
mastodónticas, permitiendo que 
los recursos generados por la 
venta de terreno liberados se pue
dan reinvertir en las siguientes 
fases de la misma opción. 
También se da la circunstancia de 
que es una obra asumible por el 
municipio con pequeñas ayudas 
exteriores, máxime si tenemos en 
cuenta que la nula inversión rea
lizada en años anteriores en este 
asunto, justificaría realizarlo a 
partir de este momento. Por últi
mo, haremos notar que durante la 
ejecución de las obras no se 
entorpece la explotación ferrovia
ria. En resumen ésta es la más 
positiva por su gran porcentaje de 
mejora con la mínima inversión. 
P resupues tos 
Para darnos una idea de la mag
nitud de las dos alternativas, 
daremos las cifras que se aporta
ron en el año 1.992, cuando la 
empresa Ineco realizó un estudio 
solicitado por el Ayuntamiento de 
Valladolid y Renfe. 
Soterramiento 23.819 (MPtas) 
Tratamiento bordes 4.053 (Mptas) 

Pedro Pintado Quintana 
Es miembro de la Asociación 
Vallisoletana de Amigos del 
Ferrocarril. ASVAFER 

ASVAfEÍ 
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Sucedió en Barbárico 
Sucedió en Barbár ico es el titulo de una serie de artículos 

que recogen sucesos reales ocurridos en distintos pueblos de Castilla 
y León, aunque los protagonistas no aparecen con sus verdaderos 
nombres. "Barbár ico" es una localidad ficticia que resume las 
características de muchos pequeños pueblos de nuestra comunidad 

Ferlasco 

4 esde que el Alcalde 
se o b s t i n ó en 
implantar unas nor

mas urbanís t icas en Barbárico, 
todo han sido conflictos. 

Ya hacía tiempo que venía 
propalando que iba a aprobar 
unas Normas Subsidiarias. Y, 
aunque no sab íamos lo que 
eran, le aconse jábamos que se 
lo pensase bien, antes de traer 
novedades al pueblo. Pero a él 
se le llenaban la boca con la cul
tura y el progreso. 

Lo primero que vimos apare
cer fue un arquitecto paliducho 
(estos de la ciudad parece que 
es tán podridos), que se lió a 
sacar fotografías a diestro y 
siniestro. Aunque le mi r ábamos 
de reojo, por cortedad o por 
prudencia, nadie le decía esta 
boca es mía . Y eso que el rostro 
pá l ido se pasaba de la raya, 
m e t i é n d o s e en los corrales, 
como Pedro por su casa. Así 
que esto de las Subsidiarias, 
comenzó con mal pie y tenía 
que acabar mal, por fuerza. 

Pusieron unos planos en el 
por ta lón del Ayuntamiento y 
nos concedieron u n mes para 
hacer alegaciones. 

Isiquio tiene u n corral en el 
medio del pueblo, con una 
cabida de una hectárea . Como 
andaba con la mosca de t rás de 
la oreja, fue el primero en echar 
un vistazo a los planos, porque 
m á s vale llegar a tiempo que 
rondar una año . ¡Y, vaya, si 
llegó a tiempo y dio con lo que 
se temía! En el plano se apre
ciaba su descomunal corral , 
surcado, de parte a parte, por 

una banda misteriosa. 
- ¿ Q u é es este trazo?, pre

g u n t ó . 
- Una vía prevista para el 

futuro, aclaró el secretario, algo 
azorado. 

- ¿Quiere usted decir que es 
una calle? 

- Exactamente 
- Pues aqu í es tá m i alegación 

a las Normas, dijo. Y, arrancan
do el planto de la pared, le arre
bujo y le t i ró al suelo. 

- Y dígale al alcalducho, que 
se cree tan progresista, que no 
se adelante tanto a su tiempo, 
que se va a helar, como un 
almendruco. 

Pero no pa ró ah í la cosa. 
Después de comer, e n t r ó en el 
bar y v io al Alcalde y al 

Secretario, tomando u n café, 
en la barra. 

-¡Escucha m i alegación, so 
ladrón! ¿Quién eres tú para 
hacer una calle por mi corral? 
Si quieres calle, la haces en lo 
tuyo, no en la hijuela que me 
legó m i padre, dijo. Y asiendo 
una silla, la b l and ió en el aire, 
avanzando rumbo al Alcalde. 

El Alcalde, por cuyas venas 
corre t a m b i é n la sangre de 
Barbárico, gri tó: "¡A cada alma, 
su palma!" Y agarrando u n 
taburete, le izó sobre la testa. El 
Secretario se abrazó a la cintu
ra del Alcalde, t ratando de 
inmovi l izar le , mientras le 
reconvenía: "Esto es impropio 
de un Alcalde: A las alegaciones, 
se responde por escrito" 

Por el bando contrar io, u n 
grupo de vecinos forcejeaba 
denodadamente, para conte
ner a Is iquio, que los arras
traba, como abeja reina a su 
enjambre. 

Dejemos, por el momento, a 
nuestros dos contendientes, 
amenazando con sus taburetes 
al cielo y al abismo y aden t ré 
monos en los pensamientos que 
herv ían en sus cabezas. 

ISIQUIO: "En este combate, 
me asiste la razón. Todo el pue
blo es tá conmigo. ¿Por qué han 
de contagiarnos con esa epide
mia legislativa? Quédese para 
Madr id y Barcelona lo de las 
Normas Subsidiarias, el abrir 
calles y jardines a troche y 
moche y el quitar lo suyo a los 
propietarios lerdos, que no 
saben defenderlo. En Barbárico, 
todavía hay hombres". 

A L C A L D E : " ¿ Q u i é n me 
manda a m í meterme en 
camisas de once varas? Yo 
quiero el progreso para m i 
pueblo , pero esto no hay 
Dios que lo cambie. ¡Qué 
b ien e s t á n los grandes 
Alcaldes en sus despachos, 
sin que les lleguen insultos y 
taburetazos! Pero yo ¡ t r i s te 
de mí ! sin cobrar u n real de 
ve l l ón , apenas puedo sacar la 
nar iz a la calle, sin que una 
vecina me atosigue con el 
bache o la farola. Si ya me lo 
a d v e r t í a m i mujer: " N o te 
pongas para Alcalde, que te 
pierdes. Que quien bien e s t á 
y el mal escoge, que no se 
enoje. Que el hacer bien a 
v i l lanos , es echar agua a la 
mar. Que n i agradecidos, n i 
pagados". Le sobraba r a z ó n . 
¡En cuanto le e n d i ñ e a 
Is iquio , d i m i t o ! 
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L o s otros vascos 

4 n los ú l t imos t iem
pos es c o m ú n aso
ciar a los vascos y a 

lo vasco con la violen
cia, el miedo y el terror. Su 
m e n c i ó n despierta entre los 
restantes españoles sentimien
tos que no son precisamente 
agradables, pero esto no ha 
sido siempre así. 

Apenas treinta años a t rás se 
les unía con otras cosas bien 
diferentes; antes lo vasco era 
s inónimo de seriedad, honradez 
y laboriosidad, de apego a las 
tradiciones propias y respeto 
hacia las de los vecinos, de amor 
a la cultura y al progreso; se 
tenía a la sociedad vasca como 
una de las más pacíficas y más 
opuestas a la violencia, nadie 
pensaba en el vasco como un ser 
violento, nadie lo relacionaba 
con el asesinato el secuestro o la 
extorsión. 

Si hay algo que ETA y quie
nes la apoyan han logrado en 
los ú l t i m o s veintitantos a ñ o s , 
ha sido cambiar la mentalidad 
de la mayor ía de los españoles 
en relación a esta cues t ión . La 
violencia, el fanatismo y el 
terror que han prodigado quie
nes se consideran los ún icos y 
genuinos representantes de u n 
pueblo cuya historia descono
cen y cuya realidad insisten en 
ignorar, ha te rminado por 
borrar la imagen real de este 
pueblo, imagen que se h a b í a n 
afanado en construir a lo largo 
de los siglos los millones de 
vascos que les p reced ie ron . 

En el fondo, los vascos, la 
mayor í a de los vascos, siguen 
siendo hoy lo mismo que fue
ron hace treinta, cien o qui
nientos años ; no se ha produci
do n i n g ú n cataclismo que haya 
transformado sus m o n t a ñ a s y 
sus valles en desiertos de 
arena, c o n t i n ú a n teniendo el 
mismo mar y el mismo clima. 
Si se ve todo diferente es por
que esa m i n o r í a de iluminados 
se ha afanado por cambiarlo. 

Ese nefasto equipo de rela
ciones p ú b l i c a s ha sido el 
encargado de hacerlo; para ello 
se han ocupado de construir 
un muro de sangre y desola
ción que aisla a los vascos del 

Francisco de G r i jaiba 

resto de los españo les , y otro 
muro no menos sangriento y 
desolador que separa a unos 
vascos de otros vascos, sin ser 
conscientes de que terminarán 
por lograr su propio aislamiento. 

El color rojo de ese muro 
nos impide contemplar el ver
dor rabioso de los prados que 
circunda, la claridad de sus 
manantiales o las m ú l t i p l e s 
tonalidades de sus bosques y 
m o n t a ñ a s . El ru ido de los dis
paros y el fragor de la goma-

caminar d ía a d ía hacia el futu
ro, que es tá harta de quienes 
les han llevado al borde del 
precipicio y de que otros 
hablen por ellos. 

Esa sociedad real es la de 
todos los vascos, tanto los que 
hunden sus raíces en esas tie
rras como aquellos que entre 
1.940 y 1.970 se fueron asen
tando en ellas, y t a m b i é n los 
hijos de estos; esos son los vas
cos reales de nuestros d í a s , los 
que sostienen la economía de 

dos trastorna el silencio de los 
valles y ahoga el susurro de los 
arroyos o la cautivadora caden
cia del antiguo vascuence tolo-
sano; la impos ic ión de una 
pseudohistoria hace sumir en 
el o lvido la historia real de los 
ú l t imos doce siglos. 

Frente a los sentimientos de 
temor y rechazo que esa mino
ría violenta ha sembrado en el 
resto de los e spaño les , só lo 
cabe la acción decidida y sin 
a m b i g ü e d a d e s por parte de la 
mayor ía del pueblo vasco, una 
acc ión que derribe aquellas 
murallas de sangre y de temo
res y que sea capaz de mostrar 
al mundo la otra cara de ellos 
mismos, la cara de siempre, la 
de quienes trabajan y tratan de 

esta, pese a todo, pujante 
comunidad, los que con sus 
impuestos pagan los autobuses 
o lo múl t ip le s objetos y edifi
cios que los etarras o los delin
cuentes . juveniles de Jarrai 
destruyen d ía tras día . 

Si en a lgún momento esa 
mayor í a tiene duda de que lo 
es, que no tema, puede echar 
un vistazo hacia el pasado y se 
sen t i rá apoyada por miles, por 
millones de vascos que la pre
cedieron. Es esa muchedumbre 
de vascos que hace siglos aban
donaron sus tierras y comenza
ron a caminar hacia el sur en 
u n i ó n de los cán t ab ros de las 
Asturias de Santillana y que 
fueron capaces de hacer prime
ro Castilla, participar de spués 

en la cons t rucc ión de España y 
terminar por proyectarse al 
otro lado del At lán t ico y ser el 
e m b r i ó n de un Nuevo Ñ4undo. 
Porque con frecuencia se olvida 
que sin la cont r ibuc ión de los 
vascos no habr ía sido posible 
n i el nacimiento de aquel com
bativo Condado de Castilla, n i 
la configuración de la España 
Moderna y Con temporánea , de 
lo que fuera todo su gigantesco 
Imperio, de la Adminis t rac ión 
del Estado, de su aparato 
Judicial o del Ejercito, y otro 
tanto cabría decir de todo el 
mundo cultural que fue capaz 
de proyectarse allende los 
mares, o del papel que jugaron 
los misioneros vascos en la 
difusión del catolicismo en tie
rras americanas. 

Hay t a m b i é n u n ingente 
n ú m e r o de vascos o descen
dientes de vascos que se asien
tan hoy en todos los rincones 
de la Península , que ejerce las 
m á s variadas profesiones y 
cometidos y que, desde luego, 
no forman parte de la m i n o r í a 
u l t ramontana y violenta de 
que hemos hablado. Son todas 
esas personas que figuran en 
los listines telefónicos de las 
distintas provincias con apelli
dos como López , Ar regu i , 
Michelena, Goicoechea, 
Echebarria...., o tantos otros 
con origen en el País Vasco. Si 
alguno de esos valientes guda-
ris de p a s a m o n t a ñ a y t i ro en la 
nuca siente curiosidad, puede 
intentar contar c u á n t o s son; si 
cuando termine desconfía de 
que Te le fón ica -en venganza 
por sus h e r ó i c o s asaltos a las 
cabinas indefensas- haya fal
seado los datos de los l i s t i 
nes, puede hacer extensivo 
su trabajo a los l istados de 
t e l é f o n o s de los p a í s e s hispa
noamericanos. 

Estas realidades son tan 
patentes que pueden hacer 
abrir los ojos a quienes desde 
fuera del País Vasco confunden 
a todos los vascos con esa 
minor í a y piensan que todos 
son iguales. Hay otros muchos 
vascos. 
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L a cuestión del patrimonio en 
Castilla y León 

uestro Estatuto 
proclama que el 
Patrimonio de la 
Comunidad es 
una de sus princi
pales s eñas de 

identidad. Desde que se mal 
realizaron las transferencias los 
sucesivos gobiernos han incre
mentado los presupuestos para 
su conservación. Los esfuerzos 
que realizan entidades públ icas 
y privadas son encomiables, 
destacando proyectos como el 
Plan de Catedrales, las Edades 
del Hombre y otros. Pero dada 
la importancia que este sector 
tiene para la economía y la cul
tura regional, a ú n estamos lejos 
de alcanzar los niveles óp t imos 
de inversión. 

Causa verdadero lamento reco
rrer nuestro terri torio y apre
ciar que la despoblac ión y la 
incultura provocan el abando
no de arquitecturas que en 
muchos casos son expoliadas, 
al igual que yacimientos 
arqueológicos y objetos mue
bles. Por ello, es necesario 
empezar a plantearse solucio
nes que hace a ñ o s parec ían 
incorrectas, como sería la libe-
ralización de los monumentos, 
la pr ivat ización de su uso y en 
algunos casos los traslados, sin 
afectar a la propiedad, de 
manera que as í muchos se 
podr í an salvar. No obstante, la 
falta de medios obliga a todos a 
unirnos en su conse rvac ión . 
Ante nuestros ojos se cae Santa 
Mar ía de Palazuelos, se va a 
hundir Nogal de Huertas, en 

Javier Rivera Blanco 

ruinas es tán amplias áreas de 
varias provincias, monumentos 
capitales como San Juan de 
Baños se encuentran deteriora
dos, otros como la iglesia de San 
Juan de Sahagún, patrono de 
Salamanca y de esta villa, tiene 
sus cubiertas heridas de muerte. 
Junto al problema de los 
medios, m á s grave es el de los 
criterios, pues lo poco debe ser 
lo mejor posible dis t r ibuido y 
con talento. Por seña la r sólo 
f enómenos "ex t r años" , se rea
lizan reconstrucciones innece
sarias, dudosas y costosas 
como el castillo de Burgos o la 
puerta de la Colegiata de 
Valladolid, se efectúan e l imi
naciones de partes antiguas 
como en la Catedral de Avila, 
se rehabi l i tan edificios de 
forma poco sensata, sin estu
diar previamente su buena y 
posterior u t i l idad (Santa Cruz 
de Medina de Rioseco, castillo 
de F u e n s a l d a ñ a , Teatro 
Ca lde rón , etc) y en otros casos 
tampoco se plantean con las 
me todo log ía s m á s adecuadas 
para avalar su permanencia. 
Asistimos perplejos a debates 
sobre qu ién es el responsable 
de monumentos como el de 
Palazuelos, a la demol ic ión de 
edificios his tór icos como en El 
Burgo de Osma, en Boñar o en 

Avila, a la discusión sobre si se 
t i ra o reforma el ayuntamiento 
de Iscar y así un largo rosario 
que nos lleva al tercer gran pro
blema de nuestro Patrimonio: 
el de la conciencia sobre su 
tutela y preservación. Nueva y 
más grave responsabilidad de 
las autoridades y los ciudada
nos. Es necesario convencer a la 
sociedad sobre las consecuen
cias que para nuestra subsisten
cia, como región, como herede
ros de una cultura y como seres 
humanos, tiene defender el 
legado de nuestros padres, y 
para ello hay que empezar ya 
por la escuela y los institutos, 
por las sociedades y academias, 
insistir en los medios de comu
nicación, las universidades y 
las administraciones, cambian
do las leyes y las Comisiones de 
Patrimonio por su falta de eje-
cutividad o por su inoperancia. 
El Presidente Lucas debe afron
tar este tema sin dilaciones y 
a d e m á s coordinar los dineros 
que varias Consejerías destinan 
al patrimonio, cada una por su 
lado, como a las demás insti tu
ciones con una ley regional. Las 
Diputaciones -León, Valladolid, 

f i rman convenios para 
intentar obtener el mejor resul
tado, según ejemplo que deben 
seguir todas y los dist intos 

ayuntamientos (ejemplar es el 
caso vallisoletano para rehabili
tar P la te r í a s y su entorno). 
Deben fomentarse actos públ i
cos como la Feria de la 
R e s t a u r a c i ó n del Ar te y el 
Patrimonio, que celebrará en 
octubre la D i p u t a c i ó n de 
Valladolid, preocupada por reu
nir a especialistas y ciudadanos 
para extender esta conciencia. 
Igual mér i to tuvo la reun ión de 
Tordesillas o la publ icación del 
libro "Los Bienes de In terés 
Cul tura l" , para instar a los 
vallisoletanos a valorar sus 
obras de arte y convertirlas en 
monumentos declarados para 
mejor conseguir su conserva
ción. A la Iglesia se le debe con
vencer para que los edificios 
declarados tengan mayores 
horarios de apertura y a que sea 
capaz de encontrar un uso 
públ ico para los desacralizados. 
Los museos deben ser centros 
de enseñanza vivos y d inámi 
cos, atractivos sobre todo para 
los n iños . Los ayuntamientos y 
las diputaciones deben crear 
redes de guías culturales y 
tur ís t icos al servicio de los ciu
dadanos. La Junta debe promo
ver el patrimonio en medios 
populares, destacando lo más 
importante y genuino de la cre
atividad histórica. 
En Castilla y León, en 1.998, 
hay declarados como Bienes de 
Interés Cultural unos 1.000 de 
distinto orden y declaraciones 
genéricas para castillos, rollos, 
etc., y se han incoado 300 nue
vos bienes, datos que manifies
tan una preocupación patente 
por conservar el Patrimonio. 
Pero jun to a ello, en el 
Centenario de la Orden del 
Císter, se cae un Monumento 
Nacional como Palazuelos, que 
fuera cabeza de la Orden en 
Castilla y la Iglesia, la Junta y 
los castellanos y leoneses nos 
echamos la culpa de ello unos a 
otros: ¿Se hubiera producido 
un desastre igual de tratarse de 
Ripo l l , Va lded iós o 

Guadalupe?. 

Javier Rivera Blanco 
Consejo Internacional de Monumentos y 
Sitios (ICOMOS-España). 
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E l eterno protagonista se llama 
espectador 

D E L O S E S P E C T A D O R E S 

Título VU: de los espectadores 

Art 1: Los espectadores estarán siempre con moderación y orden y guardarán el mayor silencio duran
te la representación, y ni durante este acto, ni en los intermedios, se permitirán gritos ni voces que 
ofendan a los demás, pena del que lo contrario hiciese de ser expelido del teatro, sin perjuicio de pro
ceder a lo demás que hubiese lugar según la tendencia que tuviesen los gritos y las voces. 

Art 2: Durante la función todos estarán descubiertos y las personas que ocupen los Palcos y Alojeros 
lo estarán también durante los entreactos. 

Art.3: Ninguna mujer podrá entrar ni tomar asiento en el Patio, Lunetas, Barandillas y Gradas, y 
lo mismo los hombres en la Tertulia y Cazuela, ni aún con el pretexto de buscar a alguna persona. 

Art4: Ninguno podrá dirigir la palabra desde localidad que ocupe a persona que se halle en otra dife
rente, ni podrá hacerlo al público ni a los actores por ningún motivo ni pretexto. Pena el que lo con
trario hiciese de dos ducados de multa, sin perjuicio de lo demás a que hubiese lugar según los resul
tados que produjesen o pudiesen producir. 

M.R González 

ste era el comporta
miento que por abril 
de 1.835 la 
A u t o r i d a d 
Municipal vallisole

tana exigía al públ ico que acu
día a las representaciones tea
trales. Cons t i tu í a un cambio en 
la concepción del espectáculo 
teatral donde, a d e m á s de su 
función de entretenimiento, se 
intentaba reforzar la in tenc ión 
pedagógica del teatro y, por lo 
tanto, se requer ía un cambio en 
las pautas del comportamiento 
del públ ico asistente, predomi
nantemente burgués . 

El Teatro ha sido y seguirá 
siendo el lugar donde se pre
senta y se representa, tanto en 
el escenario como en la platea, 
la evolución del pensamiento y 
la movil idad social. Por esta 
razón el propio comportamien
to del espectador es un s ín toma 
m á s que reñeja estos cambios. 

Actualmente, la conducta que 
la no escrita etiqueta social 
impone al espectador es callada 
y respetuosa para con el próji

mo asistente a la representa
ción. De ah í que se regulen con 
cuidado diversos detalles; 
desde prohibir la in t roducc ión 
de bebidas y comidas en las 
funciones, hasta la m á s reciente 
exigencia de desconectar los 
teléfonos móviles . Pero estas 
pautas no siempre han sido 

rario que le hizo famoso, el 
comportamiento que cada clase 
social presentaba en el teatro. 
En su estudio sobre el teatro y 
la sociedad en España, Jorge 
Campos observaba que en el 
Sa íne t e El Pueblo quejoso, 
R a m ó n de la Cruz descr ibía las 
actitudes de cada clase: "Para la 

Foto archivo La Tribuna de Castilla 
así. . . muy al contrario. 

El célebre sainetero madrile
ñ o R a m ó n de la Cruz (1.731-
1.794) reflejó, en el estilo lite-

clase alta la función social que 
cumpl ía con su asistencia al 
teatro era ser vista, cuchichear 
y hacer tertulia en los entreac

tos. En el patio, el albañil o 
zapatero, representantes del 
pueblo llano bajo, impon ían en 
gran parte su gusto y su ten
dencia a montar alboroto". 

Estos comportamientos y la 
ligereza de las obras encontra
ban la oposic ión de la nueva 
clase ilustrada. Perteneciente a 
los estratos sociales más eleva
dos, editores de revistas y cola
boradores trataban de conse
guir que el teatro se convirtiera 
en un vehículo de educac ión y 
de buen gusto, por ello critica
ban el vocinglero aunque parti-
cipativo comportamiento de las 
clases populares. 

Las nuevas tendencias neo
c lás icas surgieron gracias a la 
mov i l i dad de un nuevo grupo 
social que fue impon iendo 
sus gustos y su comporta
miento . M o r a t í n , u n gran y 
s u t i l c r í t i c o social de la 
é p o c a , p e n e t r ó en la psicolo
gía de este nuevo grupo social 
apegado a intereses e c o n ó m i 
cos, exaltadores del amor 
conyugal y cuidadosos del 
decoro y la moral , describien
do la E s p a ñ a Nueva y la 
Nueva Europa. 
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El teatro sigue respondiendo a las exigencias del público 

EL T E A T R O D E L A 
B U R G U E S Í A 

Este predominio de las ciases 
medias era f ís icamente visible 
gracias a la propia d is t r ibución 
de los espacios teatrales. En 
Valladolid, fue el Lope de Vega 
el primer teatro que demuestra 
el cambio social por medio de 
la adscr ipción a cada clase de 
u n lugar diferente. Con cierta 
ironía, Salcedo reflejaba esta 
t ransformación: "el pueblo será 
desplazado hacia las localida
des altas, con peores asientos, 
m á s lejos del escenario, donde 
malamente se ve y no se es 
visto, localidades que recibían 
el nombre de para í so porque se 
llega a ellas tras una intermina
ble ascensión, o de gallinero, 
localidades m á s e c o n ó m i c a s 
desde luego y a las que se acce
de siempre por otras puertas 

r 
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sin posibilidad de coincidir con 
los elegantes del patio y los pal
cos". Bajo esta cr í t ica , 
Fernando Herrero concluye en 
sus Apuntes sobre una Historia 
del Teatro: "el teatro como 
espectáculo, cumple al fin el 
s u e ñ o de los ilustrados y 
empieza a dejar de ser popular 
por actos tan simples pero tan 
decisivos". 

Gerald G. Brown estudioso de 
la l i teratura e spaño la refleja 
que "los asistentes eran en 
esencia el públ ico de Echegaray, 
la alta clase media elegante, 
sobre todo mujeres y personas 
de edad madura (...). Distraer 
era obligado, hacer llorar a l 

públ ico o incluso suscitar en él 
justa indignación era perfecta
mente admisible. Lo que el 
buen gusto no pod ía tolerar era 
cualquier tentativa de confun
dir o preocupar al público, así 
como reflejar valores morales o 
sociales distintos de los que 
eran propios de las enjoyadas 
matronas de las butacas de pla
tea". 

El teatro era diversión, a ú n lo 
sigue siendo. En Valladolid, el 
Lope de Vega primero y el 
C a l d e r ó n d e s p u é s , debieron 
adaptarse a los gustos de la 
clase imperante para subsistir; 
así las óperas y las zarzuelas, 
las comedias, los bailes de más
caras y progresivamente el cine 
toman los teatros para lograr 
que sobrevivan a un per íodo de 
profunda crisis de espectado
res. Ángel Allue Homa, en su 
libro sobre Valladolid t i tulado 
"Recuerdos de ayer", rememora 
el comportamiento del públ ico 
de esta época en las salas de 
teatro. "La primera pe l ícu la 
sonora que yo v i se trataba de 
El desfile del Amor. (...) El tea
tro Zorr i l la , encargado de su 
proyección, llevó como comple
mento aquel cortometraje t i tu 
lado "La paloma" en el que el 
públ ico coreaba, al compás de 
bolita que saltaba por los subt í 
tulos en español que llevaba la 
cinta, la vieja canción de "Si a 
t u ventana llega una paloma" 
Los llenos se sucedieron día 
tras d ía y por calles y plazas se 
coreaban desde la marcha de 
los granaderos hasta los valses 
dulces y rizados que El Desfile del 
Amor había colocado en órbita". 

El teatro era el lugar donde se 
popularizaban frases y cancio
nes que se tarareaban por toda 
la ciudad. El desaparecido 
Teatro Pradera fue uno de esos 
rincones donde el públ ico core
aba, junto a la figura de moda, 
tonadillas populares como 
aquella que rendía su tr ibuto al 
t ranvía que atravesaba la ciu
dad: "Cuando subas al t ranv ía 
fíjate, de los hombres que se 
paran junto a él. Que no quitan 
n i un momento la mirada, de t u 
pierna si es bonita y torneada, 
y si alguno de t u agrado ves allí 
-y lo quieres en tus redes apre
sar-, ya no dudes que ha ca ído 
el infeliz, si te subes tú la falda 
un poco más . U n poco más , un 
poco más" . 

LOS NUEVOS TIEMPOS 
"Aquí, lo grave es que las gen

tes que van al teatro no quieren 
que se les haga pensar sobre 
n ingún tema moral. Además , 
van al teatro como a disgusto. 
Llegan tarde, se van antes que 
termine la obra, entran y salen 
sin respeto alguno (...). Yo espe
ro para el teatro la llegada de la 
luz de arriba siempre, del para
íso. En cuanto los de arriba 
bajen al patio de butacas, todo 
es tará resuelto. (...) Para sentir
lo, el teatro es el mismo para la 
señora encopetada como para 
la criada. No se equivocaba 
Moliere al leer sus cosas a la 
cocinera". De este modo expre
saba García Lorca sus esperan
zas de renovación teatral, siem
pre puestas en la llegada de las 
clases populares a la primera 
l ínea del teatro. Sin embargo, el 
acceso del públ ico a todos los 
montajes no ha supuesto la 
rev i ta l izac ión que se i n t u í a . 
Ahora el teatro refleja de igual 
modo que en el pasado la evo
luc ión de la sociedad. Los 
públicos se van nivelando y la 
diferencia de clases apenas es 
percibida, salvo en aquellos mon
tajes donde los precios pueden 
frenar a los más jóvenes. 

El comportamiento del público 
se ha moderado, mientras se 
impone una visión silenciosa e 
individualista. La espontaneidad 
se limita al aplauso general y los 
silbidos ante un retraso injustifi
cado de la hora de inicio de la 
representación. Y es este mismo 
aplauso general el que despide. 

l i J N J H 
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con más o menos alzados de 
telón, la opinión que le merece la 
actuación de actores y directores. 
No está dentro de la línea de con
ducta mayoritaria que se dé lugar 
a salidas de tono, que serían 
indudablemente criticadas por el 
conjunto del respetable. 

Diversos espectáculos experi
mentales y de carácter marginal 
pueden romper esta clara divi
sión entre el actor y el especta
dor. Sin embargo, las nuevas for
mas teatrales se representan con 
escasez, debido a la baja rentabi
lidad de sus montajes. El éxito o 
el fracaso de una obra depende, 
como en el pasado, de la asisten
cia mayoritaria de público y de 
su aplauso. Es el espectador 
quien con sus diferentes pautas 
de comportamiento y asistencia 
cont inúa marcando el ritmo del 
teatro, sus ascensos y sus crisis. 

M.P González es periodista 

COMUNICACION Y PRACTICA 
C U R S O 

H A B L A R E N P U B L I C O 
o como ser un comunicador eficaz 

Temas : 
L a e x p r e s i ó n en p ú b l i c o - C o m o vencer el miedo e s c é n i 
co - E l discurso oral - C o m o hacer atractivo un discurso -
Conocer a la audiencia 
Fechas:21 y 22 de Mayo (10 horas) de 17.00 a 22.00 horas 
Dirigido a: profesionales, estudiantes, opositores y 
p ú b l i c o en general 
Información 983476868 - fax 983474218 

Descuento para estudiantes, parados, etc. 
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C O A G r e i v i n d i c a e l d e r e c h o d e l o s a g r i c u l t o r e s y 

g a n a d e r o s d e C a s t i l l a y L e ó n a c o n t i n u a r 

v i v i e n d o d e l a t i e r r a y e l g a n a d o 

El oscuro horizonte de los agricultores y ganaderos de 
Castilla y León 

a Política Agraria 
que propone la 
Agenda 2000 causa
ría en nuestra región 
más de 37.000 

millones de pérdidas anuales. Pero 
no hace falta esperar tanto, porque 
la actual reducción del presupuesto 
de la Consejería de Agricultura 
está abocando a los agricultores y 
ganaderos de nuestra región a su 
práctica desaparición; con ellos se 
va un modo de vida, el rural, que 
ha sido el sustento de esta tierra 
durante siglos y siglos. 

La celebración de San Isidro, 
patrono de todos los agricultores y 
ganaderos, fue una buena fecha 
para elevar nuestras quejas ante 
el trato que desde las diferentes 
Administraciones se está dando al 
mundo rural en general, y más 
concretamente al de Castilla y 
León. Es evidente que nuestro teji
do social resulta desolador: enveje

cimiento de la población, abando
no de los pueblos, precarización de 
los servicios (pérdida de calidad de 
vida)... sin que desde las diferentes 
instancias afectadas se busquen 
soluciones. 

La Agenda 2000 va a acelerar 
todo este proceso. Sus propuestas 
van a provocar que anualmente 
dejen de llegar a las explotaciones 
agrícolas de nuestra región más de 
37.000 millones de pesetas y la 
práctica desaparición de nuestras 
parcelas de cultivos como el girasol 
o el maíz, que hoy ocupan más de 
350.000 hectáreas. Se da el golpe 
prácticamente definitivo a los 
ganaderos dedicados al vacuno de 
leche con la creación de la ya céle
bre "Vaca virtual", que se basa en 
medias europeas, que distan 
mucho de las españolas. El vacu
no de carne no sale mejor para
do, porque pierde más de 8.000 
millones... 

Pero si estos datos numéricos 
son duros, peor es pensar que los 
precios de nuestras cosechas y pro

ducciones son inferiores a los costes 
de producción. 

En definitiva, lo que desde 
Bruselas se nos propone no es más 
que una nueva reconversión, más 
aguda que la de 1.993, (en la que des
aparecieron el 40% de los activos 
agrarios), sobre todo si tenemos en 
cuenta que no vamos a contar con la 
tabla de salvación de las tres devalua
ciones de la peseta, que evitaron que 
el campo se convirtiese en un auténti
co erial. 

Si los tres sectores ahora refor
mados, cultivos, herbáceos, vacuno 
de leche y de carne, van a quedar 
maltrechos, ¿qué decir de otro, la 
remolacha, que tanto valor estraté
gico tiene para la economía de 
Castilla y León? En los últimos 
días ha saltado a los medios de 
comunicación la reestructuración 
que la Azucarera Ebro Agrícolas 
pretende llevar a cabo en las azu
careras que posee en nuestra 
Comunidad Autónoma. Muchos 
son los que ahora dicen defender 
los intereses de los remolacheros: 

la Junta de Castilla y León, 
Organizaciones Agrarias... pero 
unos, los primeros, lo hacen por el 
mero interés de los votos, en 1.999 
hay elecciones autonómicas y 
municipales y serían difícilmente 
asumibles los cierres de Veguellina 
y Venta de Baños entre su electo
rado (si no ¿por qué se olvidaron 
los de Aranda de Duero o el más 
reciente de la fábrica de Santa 
Victoria en Valladolid?); la actitud 
de los segundos, del resto de las 
OPAs, es realmente patética, por
que hace dos meses firmaban con 
la industria un acuerdo de rees
tructuración del que ahora parecen 
haberse olvidado por completo. 

Desde la Unión de Campesinos-
COAG, ante todas estas circuns
tancias, exigimos la necesidad de 
replantearse la política rural, así 
como una mejor distribución de 
los fondos públicos, de tal manera 
que sean los Agricultores quienes 
perciban esas ayudas, ya que son 
los que realmente mantienen un 
mundo rural activo y vivo. 

S e n t i d o c o m ú n e s l o q u e n e c e s i t a e l s e c t o r 

r e m o l a c h e r o r e g i o n a l s e g ú n U P A 

1 anuncio del cierre 
de las fábricas de 
Veguellina de Orbigo 
en León y Venta de 

Baños en Falencia, por parte de 
Ebro-Aerícolas y Sociedad 
General Azucarera, se ha vuelto 
a encender la luz roja en el sec
tor remolachero, sobre todo 
ahora que nadie se hace respon
sable uc esta situación y todos 
parecemos culpables de ella. 

Hace algunos meses tanto la 
Ministra de Agricultura como el 
Presidente ele la Junta, el 
Consejero de Agricultura y la 
Consejera de Economía nos 
repetían que la solución a los 
problemas del sector remolache
ro pasaba por la nacionalización 
del capital que otros grupos 
extranjeros tenían invertido en 
estas empresas. Obligaron para 

ello a las Cajas de Ahorro, en 
contra de sus intereses, a inver
t i r más de 30.000 millones de 
pesetas, provenientes de los 
depósitos de los castellanos y 
leoneses, e hicieron una mala 
jugada a los remolacheros que 
apuestan por el modelo coopera
tivo, porque les bloquearon la 
opción de compra, preparando el 
terreno para montar una rees
tructuración ficticia y planifican
do los úl t imos detalles en una 
bodega familiar. 

Todo esto es más o menos 
conocido por los remolacheros, 
lo que ya no lo es tanto es el 
coste que va a soportar el sector 
agrario, ni los empleos directos e 
indirectos que se van a perder si 
-en opinión de UPA- se sigue 
adelante por este camino equivo
cado. 

La reordenación y moderniza
ción del sector azucarero tendrá 
que afrontarse, más pronto o 

más tarde, pero con diálogo y 
negociación entre todas las par
tes a través de la presencia del 
conjunto de las azucareras, 
incluidas Acor y Azucareras 
Reunidas de Jaén, así como de los 
representantes de las partes con 
intereses en este sector estratégico. 

De^de UPA no se apoyara un 
cierre indiscriminado de fábricas 
en la Región, sin ningún tipo de 
garantías para los remolacheros, 
incluido el derecho que tienen 
estos a ser dueños de su cuota y 
de la contratación de la misma 
en la sociedad que estimen opor
tuno. Otra cosa diferente es qué 
piensa el Gobierno Regional y 
qué actitud tomarán las Cajas de 
Ahorros con tres miembros en el 
Consejo de Administración de la 
nueva sociedad. 

Para UPA la garantía de la via
bilidad del sector ante esta con
catenación de acontecimientos 
sigue pasando por un aumento 

de cuota a nuestra Región, por
que producir un millón de tone
ladas de remolacha excedentaria 
es un lujo que no podemos 
seguir soportando. ¿Hasta cuán
do vamos a continuar produ
ciendo remolacha complementa
ria, con el permiso de Andalucía 
al 80% del precio? ¿Por qué 
todos los agricultores que lo des
een no pueden contratar sus 
derechos his tór icos con la 
Industria que crean convenien
te? 

En UPA esperamos que todos 
obremos con el sentido común 
que requiere la situación, porque 
un sector tan emblemát ico y 
relevante en Castilla y León 
como es el remolachero no 
puede n i debe sufrir reveses de 
este tipo, cuando todos quere
mos defender nuestros intereses, 
que son los del conjunto de la 
región y los del conjunto de los 
profesionales del campo. 

22 



1 a 30 de junio de 1998 

Un paseo por la historia 
Angel López Moya 

uerido lector: 
Hoy quiero pro
ponerle un paseo 
por nuestra ciu

dad, hágalo un día sin agobio, 
sin prisa, porque le va a llevar 
poco tiempo. 

El paseo que le propongo es 
muy corto, recomendado para 
cualquier edad. Lo podríamos 
empezar en la calle de Jesús, por 
si hemos quedado con algún 
amigo en la Plaza Mayor, que es 
un buen lugar para citarse. 

Pasará por la puerta de la igle
sia de Jesús, que no le dirá nada, 
porque su fachada es muy sim
ple, pero asómese un poco a su 
interior y mire el techo o el suelo 
de los pies de la iglesia. 
Observará que la nave central 
está cortada al bies. Esta curiosi
dad se debe a exigencias urbanís
ticas realizadas en el siglo XIX, 
para comunicar mejor la Plaza 
Mayor con el mercado del Val. 

Siguiendo nuestro paseo, desem
bocamos en la Plaza de la 
Rinconada. Urbanizada hace poco 
y adornada con una bonita fuente, 
es un rincón agradable y placente
ro. Desentona con este paraje el 
lamentable estado en el que se 
encuentra el edificio de Correos. 

Seguimos en dirección a San 
Benito. Aquí nos detenemos y 
contemplamos la impresionante 
fachada del Convento de San 
Benito, construida a finales del 
siglo X V I y concebida según los 
cánones escurialenses. Observe 
el colosal pórtico de su iglesia. A 
la izquierda, ya dando a la Plaza 
del Poniente, veremos los restos 
de una vieja muralla, reconstrui
da y señalada en el suelo. Esas 
ruinas nos indican que el 
Monasterio 
sobre lo que 

es tá construido 
fue el Alcázar de 

Juan I , que él mismo donó a los 
monjes en 1.390 para levantar el 
lugar de oración. 

Pase dos minutos al interior de 
San Benito; si es a una hora en la 
que no hay culto, mucho mejor. 
Su grandiosidad, la reja del coro 
y su silencio siempre nos sobre

cogen. El impresionante retablo 
que presidía el presbiterio, obra 
de Berruguete, hoy se custodia 
en el museo de San Gregorio. A 
la derecha se encontrará con el 
mercado del Val, fechado en 
1.878. Mírelo como parte de la 
historia de nuestra ciudad, por
que los otros dos que existían, el 
Campillo y Portugalete, ya des
aparecieron. Los tres fueron pro
yectados en 1.878 siendo alcalde 
de Valladolid Miguel Iscar. 

Seguimos adelante por la calle 
de San Benito, deténgase un 
momento y mire a su derecha. Es 
una casa restaurada reciente
mente, verá una placa conmemo
rativa recordándonos que en ella 
vivió Alonso Berruguete. 

Y entramos en la calle de San 
Ignacio. Camine despacio, 
mirando casa por casa, porque 
todo aquí rezuma historia y arte. 
A la izquierda encontrará una 
fachada de sillería con un gran 
escudo de los Fernández de 
Muras, y a continuación, el pala
cio del Marqués de Valverde. 
Mírelo con atención, contem
plando sus hornacinas, atlante, 
cariátides y otros adornos. A la 
derecha está la iglesia de San 
Miguel, también llamada de las 
cadenas. Este santo fue pa t rón 
de Valladolid, hasta que resultó 
destronado por San Pedro 
Regalado. Asómese un momento, 
como hicimos en San Benito, y 
verá sus grandes dimensiones y 
abundantes imágenes de 
Gregorio Fernández. 

En el presbiterio, además de los 
condes de Fuensaldaña, (funda
dores del Patronato), también 
estuvo enterrada la vallisoletana 
Beata Doña Marina de Escobar; 
pero no pase a ver sus restos, 
porque no los encon t ra rá . 
Sepulcro y lápida fueron trasla
dados al nuevo convento de las 
Brígidas, de la carretera de 
Gijón, aunque las cuatro autoras 
del libro "Nuestras calles y sus 
personajes" editado en 1.996 por 
el Ayuntamiento de Valladolid, 
no se hayan enterado del cam
bio, y aún la mantengan enterra
da en San Miguel. 

Tras la expulsión de los 
Jesuítas de España en 1.767, esta 
iglesia dedicada a la advocación 
de San Ignacio, fue aprovechada 
para trasladar a ella dos parro
quias cercanas, y ambas en esta
do ruinoso. La de San Miguel, 
ubicada en la actual plaza de su 
nombre, y la de San Julián, que se 
hallaba al principio de la calle de 
San Ignacio, haciendo esquina 
con la calle de la Encarnación. Por 
eso el nombre completo de esta 
iglesia es San Miguel y San Julián. 

Siguiendo adelante y a la dere
cha, haciendo esquina, encontra
rá la iglesia de la Concepción, y 
enfrente, en una pequeña plaza, 
el Palacio de Fabio Nelli cons
truido en 1.576 por el florentino 
Fabio Nelli de Espinosa, hombre 
de negocios y evidentemente 
rico. En él se encuentra ubicado 
el Museo Arqueológico 
Provincial desde 1.968, año en 
que se trasladó desde el Palacio 
de Santa Cruz. No entre en él, 
porque cuando lo haga será para 
dedicarle más tiempo, vale la pena. 

A continuación, en el mismo 
lado de la calle, está el Coso 
Viejo; pase un momento a su 
interior. Fue construido en 1.833 
y se utilizó como plaza de toros 
hasta 1.891. Fue explotado por 
la Casa de Beneficencia, por 
supuesto, con fines caritativos. 
Su forma octogonal, que aún 
mantiene, recuerda la prisión 
construida en la Plaza de 
Zorrilla, donde posteriormente 
se ins ta ló la Academia de 
Caballería, edificio que desapa
reció en 1.915 devorado por un 
pavoroso incendio. Desde 1.900 
hasta nuestros días, fue Casa 
Cuartel de la Guardia Civi l , des
pués se reconvirtió en viviendas. 

pero conservando su forma octo
gonal y su sabor taurino. A pocos 
metros la calle desemboca en la 
Plaza de las Brígidas, donde nos 
encontramos con el Palacio de 
Butrón. ¿Quién fue el licenciado 
Butrón? Don Francisco, que era 
su nombre, fue abogado en la 
Real Audiencia y Chancillería y 
se mandó construir este palacio 
hacia 1.560. Pero Doña Marina 
de Escobar, ya hablamos de ella 
¿recuerda?, fiel devota de Santa 
Brígida, utilizando sus recursos 
y su influencia consiguió que 
este palacio y una casa del 
Marqués de Villena pasaran a la 
comunidad de las Brígidas, cons
truyéndose la iglesia y haciendo 
algunas reformas para adaptar el 
palacio a las necesidades conven
tuales. Actualmente está en 
obras y en él se instalará el 
Archivo General de la Junta de 
Castilla y León. 

Aquí damos por terminado el 
paseo, y me permito hacerle una 
recomendación; salga a la calle San 
Quirce y regrese hada el centro por 
ella en dirección al río. 

La última indicación: haga este 
recorrido un domingo, no más 
tarde de las once de la mañana . 

Pasee disfrutando de cada 
momento, porque nadie le moles
tará, ni vehículos ni peatones. A 
esa hora la ciudad aún no ha des
pertado. El silencio sólo será roto 
por el arrullo de las palomas o el 
tañido de alguna campana. 

Estoy seguro que habrá descubier
to algo nuevo de nuestra ciudad y 
que se enamorará más de ella. 

Comprendiendo los problemas 
que conlleva la peatonalización, 
si alguna calle se lo merece por su 
corta longitud y su densidad 
artística, creo que es la calle de 
San Ignacio. 
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Orgullo por la capa 
Miriam Callantes 

4 efender a capa y 
espada", "hacer de 
su capa un sayo". 

Estos son algunos de los refra
nes de t radic ión popular que 
inmortalizaron la capa españo
la. La literatura del siglo XIX 
nos la muestra como parte de 
una época. Pero es algo más , 
como así lo sienten "los amigos 
de la capa", asociación vallisole
tana que hace de esta prenda su 
santo y seña . 

U n 23 de marzo de 1.766, el 
ministro Esquilache, o r d e n ó el 
recorte de las capas en la corte 
de Carlos I I I . Mucho antes, en 
1.500, los Reyes C a t ó l i c o s 
promulgaron la "Pragmát ica de 
los p a ñ o s " donde se crearon las 
hormas del buen paño . 

La breve historia del p a ñ o 
nos sirve para conocer la capa 
física. Se dice que existían tres 
capas para las distintas horas 

del día. M a r r ó n para el trabajo. 
Negra para el paseo. Con cuello 
para la noche. Se trata de una 
prenda suelta, sin mangas, con 
esclavina, que los hombres 
colocan sobre el traje y los más 
galantes, sobre las mujeres. El 
embozo, (forro), generalmente 
es granate. Bordada con pasa
maner ía , se cierra con un b o t ó n 
charro, variedad que e s t á 
cayendo en desuso, optando 
cada uno por un s ímbolo con el 
que se identifique. 

La capa ha evolucionado a 
t ravés del tiempo. Fue abrigo de 
canónigos , protección de men
digos, c o m p a ñ e r a de intelectua
les... Todos recordamos frases 
como "debajo de la capa de 
Luis Candelas" o " la capa todo 
lo tapa". Si hay una época que 
reflejó esta prenda, fue la 
románt ica . Coplas, poemas y 
h a b l a d u r í a s que han sabido 
conservar "los amigos de la capa" 
de Valladolid. 

Todos los que sienten como 
algo suyo a la capa, reconocen a 
San M a r t í n de Tous como su 
pa t rón . Cuenta la leyenda que, 
siendo soldado en la ciudad de 

Amiens, r omp ió su capa a la 
mitad par cubrir del frío a un 
mendigo. La otra mitad tuvo 
que quedárse la porque pertene
cía al ejercito. A l anochecer 
apareció el pobre manos en alto 
diciendo: "soldado valiente del 
Imperio has sido, la guerra de 
los hombres no es para t í" . 
Cada 11 de noviembre "los 
"amigos de la capa" se acogen a 
su bendic ión y cubiertos con la 
prenda que les une, celebran un 
día de fíes ta con misa, excursio
nes y comida de hermandad. 

Cuando, según los intelec
tuales, sufrimos una crisis de 
ideales, encontramos un grupo 
de 80 personas, en nuestra ciu

dad, que crea como s ímbolo de 
u n i ó n la capa española . Lucen 
con orgullo los ú l t imos resqui
cios románt icos de algo más 
que una prenda de vestir. 

La asociación nace en 1.994, 
en Arévalo, y como único requi
sito se necesita amar a la capa 
española . Su programa es pr in
cipalmente de interés cultural. 
La Junta General, elegida cada 
dos años por votac ión demo

crática, elabora las actividades 
durante los meses de octubre a 
mayo. No hay edad para per
tenecer a la a soc iac ión . Los 
siete miembros de la direct i 
va, presididos por D o ñ a Pilar 
Samaniego, se r e ú n e n el p r i 
mer lunes de cada mes para 
defender los intereses comunes. 
Su sede se encuentra en el bar 
"El Rocío". Cuenta con simpa
tizantes y amigos que dan a 
conocer el interés por rescatar 
esta t radic ión. "Los amigos de la 
capa" han creado su dist int ivo 
para condecorar a quienes cola
boran desinteresadamente con 
ellos; se trata de una insignia 
con forma de capa b a ñ a d a en 
plata envejecida. 

Camilo José Cela o D o n 
Jaime de Marichalar son algu
nos de los ejemplos de quienes 
han paseado por el mundo la 
capa con orgullo. Ahora enten
demos su significado. Es bande
ra de nuestra historia, así lo 
demuestran "los amigos de la 
capa" de Valladolid. 

Miriam Collantes es periodista 
Fotografías: redacción 

SONETO A LA CAPA ESPAÑOLA 

La capa es "la famosa cobertura", 
que l l amó Sant¡11 ana a la poesía. . . 
la c o m p a ñ e r a fiel de la aventura 
y la bandera de la gallardía. 
En los hombros de chicos y grandes 
de seda rica o sórdida e s t ameña 
ella estuvo en América y en Flandes, 
flotando al par de la españo la enseña . 
¡Y a ú n es, ni al grado nuestro, toda España . 
la que al lance de amor nos a c o m p a ñ a 
o nos oculta en la contraria suerte. 
Ante las majas, el tapiz rumboso... 
Y en las dunas, el j irón airoso 
que se burla con gracia de la muerte. 

M. Machado 

VESTIR LA CAPA 
Vestido más elegante 

no se puede sospechar, 
hace hi to en el camino 
de ayer hasta el m á s allá. 

El cubrirse con la capa 
es un signo de fínura, 
hace al ser m á s respetable, 
m á s cortés , con donosura. 

Este atuendo en m i poblado 
años hace, le v i yo, 
usábase en grandes fiestas 
en ronda y en procesión. 

Era penda de pos t ín , 
sobre las otras primaba, 
indicaba sobriedad, 
valor y gran elegancia. 

Doble prenda de capote 
t a m b i é n usa el buen torero, 
el constructor de verónicas 
y el bordado de paseo. 
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La capa Magna es usada 
por obispos y arzobispos, 

por alcaldes y prelados: 
es dignidad de su oficio 

En belleza hay alegría, 
en amor hay humildad, 

en la capa existe un duende 
que da honor y majestad 

Yo quisiera San Mar t ín , 
dar un trozo de m i capa, 

para ayudar a cubrir 
la desnudez e ignorancia. 
Pero soy un pobre inculto 

con poquito que ofrecer, 
m á s que dolores y penas, 

cojera y mucha vejez. 

Angel Hidalgo Recio 
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E l Himno Nacional; 
mucho ruido y pocas nueces 

El Himno Nacional ha sido últimamente un caballo de batalla entre distintos partidos políticos. 
Después de varias polémicas, el Gobierno ha regulado su uso repitiendo, a la letra, un Decreto fechado 
en 1.942. En resumen, mucho ruido y pocas nueces. 

Al margen de cualquier controversia, parece clara la necesidad de contar con un Himno Nacional, 
que pueda se entonado por todos y cada uno de los españoles. Que sea el actual u otro, resulta irrelevante. 
Pero si se opta por la sustitución, convendrá asegurar el respaldo de todo el pueblo español, porque se trata 
de encontrar un símbolo de unión, no un motivo de discordia. 

Francisco de G. 

stamos acostumbrados a 
contemplar todos los 
días cómo surge una 
nueva noticia; cuando 
esa noticia se refiere a 

nuestras instituciones, a los perso
najes públicos o a nuestra historia, 
se ve rodeada por la polémica y se 
convierte en la excusa que unos y 
otros utilizan para atacar al contra
rio y mantener la tensión de las res
pectivas clientelas políticas. 

A la vista de las pasiones que 
desata una noticia, a la vista de que 
todos hacen de ella el centro de sus 
intereses, podríamos pensar que 
acabarán por sentarse en torno suyo 
para examinarla, diagnosticar sus 
posibles defectos y perfeccionarla. 
Pero tal pensamiento nunca se plas
ma en acciones reales; cuando la 
discusión alcanza su máxima viru
lencia, surge una nueva noticia y 
todos se olvidan de la primera para 
someter a la recién nacida al mismo 
tratamiento, y así una y otra vez, 
como si fuese una cadena en movi
miento en la que cada nuevo esla
bón empujase al anterior. 

Hace unos meses pudimos con
templar uno de esos fenómenos: la 
compra de los derechos de autor de 
la partitura del Himno Nacional fue 
aprovechada por el Gobierno para 
dar a conocer su propósito de regu
lar el uso que debía hacerse de ese 
símbolo. Esto fue suficiente para 
que todas las fuerzas políticas se 
empeñasen en una dura polémica: 
se criticó la oportunidad de la medi
da, se acusó al Gobierno de preten
der imponer un himno franquista y 
se amenazó con no acatar la norma
tiva que lo regulase. Desde el 
Gobierno se dio marcha atrás y se 
terminó por publicar un Real 
Decreto que no se parecía en nada a 
lo anunciado, y que aparte de mar
car las pautas de duración y compa
ses en ios distintos actos en que ha 
de interpretarse, deja la situación 
como estaba, que no es otra que la 
que había regulado un Decreto de 
1.942 y que se había ido luego aco
modando a la marcha de los tiem
pos. No hacía falta armar tanto 
ruido para tan pocas nueces. 

El Himno iNacional ha quedado 
así, como otras muchas cosas, aparca
do a un lado del camino, como tantos 
y tantos asuntos que deberían ser 

objeto de un mayor interés y que 
unos y otros, todos juntos, tendremos 
algún día que abordar en profundi
dad. 

Los himnos son meros símbolos de 
una idea de mayor ó menor amplitud 
y trascendencia. Su importancia y su 
grandeza radican en la voluntad colec
tiva del grupo, que no es otra que la 
suma de las voluntades de los indivi
duos que lo constituyen. Su razón de 
ser está en la identificación de esos 
individuos con el proyecto colectivo. 

Las naciones, al igual que otros 
muchos grupos humanos, se distin
guen unas de otras por una serie de 
símbolos que tratan de hacer com
prensible su identidad: como pue
den ser sus banderas, sus escudos, 
sus instituciones y sus himnos. 

En la mayor parte de los casos, 
los himnos nacionales identifican a 
los ciudadanos con su historia, con 
algún hecho vital para la perviven-
cia de su nación, con el carácter de 
sus gentes, con sus paisajes... En 
general, sus ciudadanos se entusias
man al oírlo y se suman con sus 
voces y sus gestos a las notas que 
surgen de los instrumentos musica
les que lo interpretan 

España, como las restantes 
naciones de su entorno, cuenta con 
un Himno Nacional. No se trata de 
un himno surgido de una batalla, ni 
de una de las muchas revoluciones 
que jalonan su historia reciente, no 
es tampoco posible identificarlo con 
una letra que proclame las virtudes 
de sus gentes o la belleza de sus 
campos, porque ni siquiera cuenta 
con una letra oficial, nunca la ha 
tenido, sólo puede ser interpretado 
a través de instrumentos musicales. 

En su origen fue una "Marcha 
granadera", destinada a ser inter
pretada solemnemente en las para
das militares, y que al ser utilizada 
con profusión en los actos a los que 
concurrían los reyes, pasó a deno
minarse "Marcha Real . A partir del 
siglo XIX todos los países fueron 
contando con su himno nacional y 
en España, dada la identificación de 
la Monarquía con la Nación, se 
tuvo por cierto que la "Marcha 
Real" debería ser considerada como 
el Himno de la Nación. 

La proclamación de la I I 
República en Abril de 1.931 supuso 
la caída de la Monarquía y con ella 
desaparecieron la Bandera Bicolor y 
la Marcha Real. En su lugar se esta
blecieron la Bandera Tricolor y el 

"Himno de Riego", que se comple
taron con las modificaciones 
introducidas en el Escudo (supre
sión de las flores de lis y coloca
ción de la corona mural). 

Al inicio de la Guerra Ovi l , 
tanto en la Zona Republicana como 
en la Nacional, siguieron utilizán
dose aquellos símbolos, hasta que 
en febrero de 1.937 se volvió a la 
simbología prerrepublicana. El 
Decreto n0 226 de 27 de Febrero de 
1.937 restablecía el Himno 
Nacional y creaba los Cantos 
Nacionales. En realidad fueron 
estos últimos (Cara al Sol, 
Oriamendi e Himno de la Legión), 
los que alcanzaron una gran rele
vancia, precisamente porque tenían 
la posibilidad de ser entonados por 
las masas y porque una parte de 
ellas se sentía partícipe de su signi
ficado, al igual que ocurría en el 
Bando Republicano con el "Himno 
de Riego", el "A las barricadas" o la 
"Internacional". Mientras los deno
minados Cantos Nacionales estu
vieron presentes en todos los actos 
públicos, aun en los aparentemente 
más insignificantes, el Himno 
Nacional se utilizó únicamente en 
los acontecimientos donde concurrí
an las máximas autoridades del 
Estado, en ceremonias procesionales y 
en los honores a la Banda Nacional. 

Concluida la Guerra Civil, un 
Decreto de 17 de Julio de 1.942 
vino a refundir las disposiciones 
dictadas durante la misma, estable
ciendo en su articulo primero: 
"Queda declarado Himno Nacional 
el que lo fue hasta el 14 de Abril de 
1.931, conocido como "Marcha 
Granadera" que se titulará "Himno 
Nacional". 

El rechazo que últimamente sur
gió al tratar de regular su uso, venía 
de identificar el Himno con el 
bando vencedor en la Guerra Civil, 
precisamente porque fue el Estado 
surgido de la misma quien le dio su 
actual nombre, desechando el de 
Marcha Real o Marcha Granadera 
que tuvo otra época. 

España es hoy en día una reali
dad incuestionable dentro del con
junto de las naciones, y como tal ha 
de contar con una simbología. 
Nadie que tenga un mediano senti
do de esa realidad puede ignorar 
que entre esos símbolos debe 
encontrarse el Himno Nacional. 
Aceptado esto puede entrarse en la 
cuestión de si el himno actual es el 

adecuado o si es mejorable y cómo 
debe lograrse que représenle a todos 
y que todos le tengan como propio. 

No es un tema aue pueda 
inquietar a nadie y nada hay que 
impida abordarlo. Así Como la cues
tión de la Bandera sería un proble
ma de gran dificultad, i - urre lo 
mismo con el Himno; n ras que 
en liar en la cuestión de 1$ Bandera 
requeriría que se modificase la 
Constitución, no ocurre lo mismo 
con el Himno, que no apalee dentro 
de ella. 

En cualquier caso, su variación o 
sustitución debería coma: con el 
respaldo mayoritario y si es posible, 
unánime del pueblo español. Si en 
algún momento se abordase este 
asunto, tendría que hacerse bajo 
unas determinadas premisas, entre 
las aue no podrían faltar dos: que el 
resultado sirviera para que todos y 
cada uno de los españoles lo acepta
se como propio, y que fuera un vín
culo de unión; a ellas podría sumar
se la conveniencia de que tanto su 
música como su letra contasen con 
el suficiente atractivo y calidad para 
hacerse populares. 

Con independencia de que se 
decida o no abordar ese cambio o 
esa adaptación, hay una necesidad 
indiscutible: disponer de un canto 
nacional que pueda ser entonado 
por todos y cada uno de los españo
les para manifestar su orgullo de 
serlo. Que se llega a la conclusión de 
que el Himno Nacional con el que 
contamos ha de mantenerse para 
algún acto de máxima solemnidad, 
sea así. Pero ya es hora de no privar 
a todo un pueblo de expresar con su 
voz su orgullo y su alegría, en sana 
competencia con lo que hacen otras 
naciones. Que se llega a la conclu
sión de que ese Canto debe asumir 
las funciones de Himno Nacional, 
pues que así sea, sería una forma de 
seguir caminando hacia el futuro. 

No es algo imposible, puede 
hacerse; la iniciativa debe partir 
quizás del Senado, quizás del 
Gobierno. Puede crearse una comi
sión que establezca unas bases acep
tadas por todos y que convoque un 
concurso público para lógralo. ¿Por 
qué no buscar un ritmo alegre y 
pegadizo, que arranque de nuestras 
mas hondas raíces?, ¿por qué no 
incluir entre sus versos retazos de 
nuestras lenguas? Quizás así lo sin-, 
riésemos todos y nadie pensaría que 
no es suyo. 
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Los males de la Enfermería 
en Castilla y León 

En Salamanca, donde la mitad de los colegiados de Enfermería 
está en situación de desempleo, ya ha sonado la voz de alarma 

]. A. G. 

ué le ocurre a la 
Enfermería en Castilla 
y León? ¿Cómo es 
posible que una 

Comunidad en la que existen en la 
actualidad 1.957 alumnos de esta 
especialidad se esté planteando 
poner en funcionamiento otras tres 
escuelas universitarias? ¿Qué inte
reses, además de los propiamente 
académicos, convergen en esta 
situación? 

En Salamanca, donde la mitad 
de los colegiados de Enfermería 
está en situación de desempleo, ya 
ha sonado la voz de alarma. 
Además, el problema salmantino 
contiene varios ingredientes que lo 
hacen más controvertido: el 
Ayuntamiento de Ciudad Rodrigo 
y el Hospital de la Pasión de esta 
localidad han creado una funda
ción para poner en marcha una 
Escuela de Enfermería que estaría 
financiada a parte sígnales por 
ambas instituciones (¿qué hace una 
Corporación invirtiendo dinero de 
sus contribuyentes en una escuela 
universitaria de la que ni el 2 por 
ciento de sus ciudadanos podría 
sacar algún provecho?); el citado 
hospital no tiene tal calificación en 

el catálogo de Hospitales del 
Ministerio de Sanidad y Consumo, 
sino que está registrado como 
"Residencia de Mayores". 

La última palabra la tiene la 
Universidad de Salamanca, que 
todavía no se ha pronunciado 
sobre si apoyará el proyecto o no. 
Lo más "sangrante" es que en la 
ciudad universitaria por excelencia 
ya existen otras dos escuelas, la 
propia de la Universidad Civil y la 
"Salus Informorum" de la 
Pontificia. 

Diversas fuentes aseguran que 
alguien que ocupa un lugar privi
legiado en esta institución tiene 
comprometidos sus intereses -polí
ticos y económicos-, en que el pro
yecto salga adelante. Sin embargo, 
el propio director de la Escuela de 
Enfermería y Fisioterapia de la 
Universidad salmantina, José 
Ignacio Calvo Arenillas, ha hecho 
pública ya su postura, asegurando 
que no cree viable la apertura de 
un centro universitario dedicado a 
las enseñanzas de la Diplomatura 
de Enfermería en Ciudad Rodrigo 
"en primer lugar por carecer de 
infraestructura hospitalaria donde 
realizar una docencia práctica de 
calidad, y en segundo lugar por el 
impacto que en el mercado laboral 
puede tener la afluencia de un 
número elevado de profesionales". 

Mientras tanto, el Colegio 
Oficial de Enfermería de 
Salamanca y el Autonómico de 
Castilla y León, han levantado sus 
armas contra esta escuela, elabo
rando un boletín informativo entre 
sus colegiados para ponerles al 
corriente de la situación y solicitar
les su firma contaría al proyecto. 

Hace menos de un mes, estos 
organismos celebraban en la ciu
dad del Tormes las " I Jomadas 
sobre análisis de la profesión de 
Enfermería en Castilla y León". En 
el transcurso de una de las ponen
cias, Alfredo Escaja, presidente del 
Colegio Autonómico de Colegios 
de Enfermería, resumía la proble
mática de estos estudios en diez 
palabras: "El señor Romay Becaría 
no distingue entre Medicina y 
Sanidad", al tiempo que aportaba 
datos aplastantes sobre la situa
ción: "En España existe en la actua
lidad un alumno de Enfermería 
por cada 7.000 habitantes. Además 
del total de los colegiados españo
les, el 5,4 por ciento no ha trabaja
do nunca, mientras que un 17,5 de 
los que lo han conseguido lo han 
hecho en condiciones de precarie
dad". Y en estas condiciones, el 
sistema español lanza a la calle 
cada año otros 7.000 enfermeros 
cuando el sistema asistencial sólo 
absorbe 200. 

Las conclusiones finales de estas 
jomadas fueron enfocadas a exigir 
al Gobiemo el cumplimiento del 
compromiso electoral del 95, en el 
que permitía la creación de la 
Licenciatura de Enfermería. Del 
mismo modo, se solicitó poner 
freno al continuo implantamiento 
de escuelas, en favor de la puesta 
en funcionamiento de nuevas espe
cialidades, que en el caso de 
Salamanca se concretaría en una 
Escuela de Terapia Ocupacional. 
Por último, los máximos represen
tantes del sector en la región, en 
voz de Alfredo Escaja, solicitaron 
la incorporación de los profesiona
les de Enfermería a los centros 
docentes y a la investigación como 
método para acabar con las inter
minables listas de desempleados 
en esta especialidad. 
La realidad está ahí, la Enfermería 
tiene un mal, está "enferma" y la 
cura, por mucho que le duela, no la 
tiene en sus manos, como en su 
quehacer diario. La 

Administración está obligada a 
"inyectar" una dosis de soluciones 
a este sector para evitar que cada 
año, cientos de nuevos colegia
dos tengan que inscribirse en 
esas interminables "listas de 
espera", las del paro. 

Corresponsal en Salamanca 

Allianz 
S E G U R O S 

SEGUROS - TRIBUTACIÓN 

Milagros González Pascual 
Teodoro Collantes Pérez 

Pasión, 5-7, 2e A 
Tel. y fax 983 35 86 34 
47001 Valladolid 
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L a primera autovía 
para Zamora 

Han tenido que pasar más de cinco años desde que se comenzaron 
las conversaciones con el Ministerio para que se viera la luz de 
un proyecto necesario para todos los zamoranos 

Ma jasé Salvador 

or fin Zamora ten
d r á a u t o v í a con 
Val ladol id . A l 
menos eso q u e d ó 

plasmado en la f i rma 
entre el Presidente de la 
Comunidad, Juan José Lucas, y 
el Min i s t ro de Fomento, Rafael 
Arias Salgado, para el desdo
blamiento de la Nacional 122, 
que une la capital zamorana 
con Tordesillas. El acuerdo se 
puede considerar como u n 
gran logro para Zamora, pues
to que pe rmi t i r á que esta tierra 
tenga por primera vez en su 
historia una red vial adecuada 
para comunicarse 
con sus vecinos 
m á s cercanos. 
Hasta ahora, esta 
provincia tiene 
carreteras tanto 
comarcales como 
locales que dejan 
mucho que desear. 
Pero, mediante esta 
p e q u e ñ a apertura, podremos 
dirigirnos hacia otros destinos 
que permitan el desarrollo eco
n ó m i c o y social de nuestra 
comarca. 

La re ivindicación de los 
zamoranos hacia esta carretera 
ha sido constante, incluso se 
f o r m ó una plataforma en 
1.993 para exigir su construc
ción. En ella estaban presentes 
todos los agentes sociales y 
partidos pol í t icos de la ciudad. 
Se trataba de dotar a Zamora 
de una infraestructura acorde 
con el nudo de comunicaciones 
que tiene la provincia hacia su 
camino con Portugal. 

Han tenido que pasar m á s de 
cinco a ñ o s desde que se 
comenzaron las conversacio
nes con el Minis ter io para que 

L a construcción 
de la autovía 

se adelanta en 
algunos años 

a l proyecto 
inicial 

se viera la luz de u n proyecto 
necesario para todos los zamo
ranos. La au tov ía t e n d r á un 
coste to ta l de 20.000 millones 
de pesetas, de los cuales 
14.000 serán aportados por el 
Minis te r io de Fomento y el 
resto, 6.000 millones, los pon
d r á la Junta de Castilla y León. 

El desdoblamiento de la N -
122 en au tov ía ha sido una 
patata caliente que se han ido 
pasando unas administracio
nes a otras hasta ese momento, 
en el que se ha decidido que su 
cons t rucc ión se adelante res
pecto a las fechas iniciales. Se 
c o m e n z a r á el p róx imo a ñ o y se 
prevé que finalicen las obras en 
el 2.002. El primer tramo será 

el de Zamora -Toro, 
que registra la mayor 
afluencia de vehículos , 
con unos 4.600 coches 
al d í a , s e g ú n el 
Min i s t e r io . Hasta el 
momento actual nues
tra ciudad es la ún ica 
de toda la Comunidad 
que se encuentra aisla

da de los principales ejes de 
comunicac ión de España , pero 
pronto el trayecto que nos 
separa de la capital vallisoleta
na (alrededor de 90 ki lóme
tros) se p o d r á hacer en u n 
breve pe r íodo de tiempo. 

El tráfico que tiene la N-122 
es tan intenso que a ú n no se 
comprende como no existe ya 
una au tov ía . Q u i z á s porque 
cualquier proyecto debe supe
rar muchas decisiones polí t icas 
de personas que anteponen los 
beneficios e c o n ó m i c o s a la 
seguridad de los ciudadanos. 

Pero esta moneda tiene otra 
cara. La futura s i tuac ión de la 
N-122 se convier te en u n 
problema para todos los agri
cultores que pueden ver afec
tadas sus tierras de r e g a d í o o 

sus v i ñ e d o s , t an to en Toro 
como Coreses. T a m b i é n la N -
630 (la ru ta de la Plata) debe 
convertirse en a u t o v í a , por
que el t r a m o Benavente-
Zamora-Salamanca sopor ta 
cada d í a una enorme afluen
cia de v e h í c u l o s . 

Zamora necesita carretera 
buenas y las necesita ya. Los 
ciudadanos no pueden quedar
se cruzados de brazos esperan
do que los pol í t icos decidan 

c u á n d o es necesario hacer una 
autopista o a u t o v í a nueva. 
Tienen que exigir estar bien 
comunicados, en la l ínea del 
País Vasco o C a t a l u ñ a donde 
todas las carreteras e s t án per
fectamente adaptadas a las 
necesidades de sus usuarios. 
¿Es que Castilla y León es 
menos que ellas? 

Mana José Salvador es periodista. 
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Turismo en la región 
¿Porqué buscamos fuera lo que tenemos en casa? 

El Real Valladolid realizará la pretemporada en tierras cántabras 

M . Callantes 

4 1 pasado mes de 
mayo, la Junta de 
Cast i l la y L e ó n 
p r e s e n t ó la nueva 
c a m p a ñ a tu r í s t i ca 

para 1,998. Bajo el eslogan, 
"Castilla y León , cada fin de 
semana unas vacaciones" se 
pretende llegar al consumidor 
con u n producto nuevo. El pre
supuesto, de 475 millones de 
pesetas, se e m p l e a r á en mos
trar la calidad y variedad de 

ofertas de nuestra comunidad. 
Debemos ayudar a promocio-
nar esta tierra, logrando que 
no sea u n lugar de paso, sino 
defini t ivo. El auge del tur ismo 
de inter ior nos indica que el 
momento actual resulta óp t i 
mo para hablar de lo nuestro, 
porque somos u n p e q u e ñ o 
continente con gran riqueza 
paisaj ís t ica, una exquisita gas
t r o n o m í a y u n t ipo de vida 
envidiable. Pero para poder 
contarlo debemos conocerlo. 

¿ Por q u é buscamos fuera lo 
que tenemos en casa? Resulta 

p a r a d ó j i c o que el Real 
Valladolid vaya a realizar la 
pretemporada en tierras cán ta 
bras. Y hasta resulta preocu
pante que en sus tres opciones 
no entrase ninguna castellano 
leonesa. Guiarse por una 
moda, o no haber sabido llegar 
al usuario, en este caso el Real 
Valladolid, son algunas de las 
cosas que la nueva c a m p a ñ a 
intenta evitar. 

Ahora nosotros t a m b i é n 
estamos en la te levis ión, en la 
radio, en soporte magné t i co . . . 
El proceso ha sido largo y han 

tenido que pasar ocho directo
res generales de turismo. H o y 
existe u n proyecto de futuro 
cuyo p r inc ipa l protagonista 
somos los jóvenes . Debemos 
colaborar para dar mayor ren
tabi l idad a la c a m p a ñ a 1.998. 
£1 a ñ o pasado nos situamos en 
el cuarto lugar del dest ino 
tu r í s t i co deseado por los espa
ño les . Superarlo es trabajo de 
todos, de todos los castellanos 
leoneses. 

L a biblioteca no es de todos 
La biblioteca más emblemática de la ciudad por su carácter municipal, 

es un lugar restringido sólo a unos pocos 

Bárbara Rodríguez Medina 

o ent iendo nada 
m á s p ú b l i c o que 
una bibl io teca . 
Podemos pasar por 
la v ida sin pisar la 

D i p u t a c i ó n , los Juzgados, o 
cualquier edif ic io p ú b l i c o o 
admin i s t r a t ivo , pero parece 
raro, no haber ido a la b i b l i o 
teca en alguna o c a s i ó n . 

Pues bien, resulta que la 
biblioteca m á s e m b l e m á t i c a de 
la c iudad, por su c a r á c t e r 
municipal , es u n lugar restrin
gido a unos pocos. Estoy 
hablando de San N i c o l á s . 
Aunque existe una rampa de 
acceso desde el exterior para 
quien tenga la movi l idad redu
cida, una vez dentro, cual
quier facilidad para esas perso
nas es pura teor ía . Con lo cuá l , 
el uso y disfrute de este recin
to queda para aquellos que 

Foto archivo La Tribuna de Castilla 

su por su j u v e n t u d o por 
excelente forma física, pue
den moverse por la bibl ioteca 
s in n i n g ú n problema. 

U n a enorme escalera de 
inf ini tos p e l d a ñ o s separa el 
hall del segundo piso, lugar 
donde se ubican la Biblioteca, 
la Fonoteca, Videoteca, el 

Centro de D o c u m e n t a c i ó n , y 
la sala de ordenadores, de 
reciente i n c o r p o r a c i ó n . L o 
mismo ocurre con el acceso a 
los servicios, aunque esta vez 
en lugar de subir, hay que 
bajar. 

Total , que la s u p r e s i ó n de 
barreras a r q u i t e c t ó n i c a s -de 

las que tan to se ha hablado-
se reduce a una rampa de 
acceso a la calle. 

Recuerdo la enorme cam
p a ñ a para la s u p r e s i ó n de 
barreras que se o r g a n i z ó en 
Va l l ado l id ; incluso se h izo 
una especie de G inkana para 
que la gente de a pie , experi
m é n t a s e las comunes d i f i c u l 
tades con las que se encuen
t ran a d i a r i o ciegos, perso
nas en s i l las de ruedas, 
ancianos, etc. La i n t e n c i ó n 
era buena. Es verdad que los 
nuevos ed i f i c ios p ú b l i c o s 
o b v i a n los problemas que 
cualquier persona con una 
d i scapac idad f í s i c a pueda 
encontrar. Sin embargo, no 
podemos o lv ida r que existen 
otros lugares, como este del 
que venimos hablando, a los 
que debemos atender para 
u n b u e n uso de todos . 
Repito, de todos. 

Bárbara Rodríguez es periodista 
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Comienza la cuenta atrás 
Salamanca tiene cuatro años para ser europea 

también en las infraestructuras 
J.A.G 

• 

or fin somos europe
os. El jueves, día 28 
de mayo de 1.998, 
alguno que afirma 

sentirse castellano leonés debe
ría haberse mirado al cogote, el 
mismo en que han situado a 
Salamanca, reina de la belleza, 
cultura y tradición, y al mismo 
tiempo miseria en comunicacio
nes, infraestructura, amén de otra 
serie de vejaciones que llevamos 
sufriendo en los últimos años. 
Loables fueron las palabras de 
Juan José Lucas el pasado viernes, 
cuando se comprometió a realizar 
un "esfuerzo económico" para el 
desarrollo de los actos que conlle
ve la capitalidad cultural de 
Salamanca en el 2.002. 

Lucas, a quien se le observó 
visiblemente emocionado por la 
decisión del Consejo de 
Ministros de la Unión Europea y 
del Gobierno español, tuvo la 
bienaventuranza de afirmar su 
deseo para que la capitalidad 
consiga transmitir "lo que ha 
sido Salamanca en la construc
ción europea y en los lazos de 
Unión entre Europa y América". 
Contrastan sus palabra con esos 
doce años -curiosamente los que 
lleva él al frente de la comuni
dad- que Salamanca ha clamado 
desde su merecida posición de 
epicentro del saber por la capita
lidad cultural. Antes, a tenor de 
los resultados, no debía ser un 
deseo merecido, o justificado, 
para que el señor presidente de 
la Comunidad de Castilla y León 
se partiera la cara -a diestro y 
siniestro- porque Salamanca 
fuera capital cultural. 

Todo lo contrario de lo acaeci
do en los albores de la entrada 
del tercer milenio. Ahora si, diez 
años después de que el otrora 
primer espada de la capital cha
rra, el socialista Jesús Málaga, 
iniciara las gestiones para que 
Salamanca fuera Capital de la 
Cultura en el año del Quinto 
Centenario, 1.992, Juan José 
Lucas ha obrado el "milagro" de 
hacer suya la causa de una ciu
dad, que siglos atrás contó con 
figuras como Francisco de 
Vitoria y Domingo Soto, teólogos 

que dieron lugar al Derecho de 
Gentes para proteger a los indí
genas, trasladando de esta forma 
un modelo auspiciado en la pro
pia Universidad de Salamanca, 
que siglos después originaría el 
Derecho Internacional. 

Allá mediado el segundo mile
nio, la capital salmantina fue 
modelo, cuna, genio y figura en 
el arte de la cultura, de las letras, 
y de una evangelización, del 
Nuevo Mundo que sale ahora a 
la palestra como elemento unifí-
cador de una decisión histórica, 
como aquella que cinco siglos 
atrás compartieron sabios y 
aventureros, en su acierto de lan
zarse al descubrimiento de 
América. Salamanca retuvo en 
sus claustros el espíritu de Colón 
y Julián Lanzarote tuvo el arresto 
necesario para embarcar al presi-

que reinyecten de cultura una 
localidad conocida por ello. De 
esta forma alentó a las universi
dades en el espíritu de que los 
actos del 2.002 giren en torno a 
la vida académica, "que es la que 
ha dado su impronta especial a 
Salamanca", espetó, no sin dejar 
de lado esa carga crítica que ha 
caracterizado su obra, a la hora 
de afirmar su deseo de que la 
vida cultural se fomente de una 
forma efectiva ante unos actos 
que hasta el momento sólo "son 
fachada". "Espero que al poten
ciar la vida cultural se mejore 
también su calidad", sentenció. 

Torrente Ballester encontró el 
verbo necesario para denunciar 
una situación que no sólo salpica 
el mundo de la cultura, también 
lo hace con otros ámbitos de la 
vida salmantina, relegada al olvi-

Las primeras autoridades de Salamanca celebran el acontecimiento 
dente de la nación, José María 
Aznar, en la primera cumbre his-
pano-francesa celebrada en 
Salamanca, en la aventura del 
2.002. incluso tuvo el acierto de 
que las calles, plazas, obras... de 
una ciudad bautizada por las 
legiones romanas causarán en el 
presidente de la República france
sa. Jaques Chirac, una sensación de 
asombro y su manifiesta adhesión 
a la iniciativa salmantina de ser 
reconocida por la "vieja Europa". 

Más la pugna castellano leo
nesa, en esta tercera carga que 
era auspiciada allá en agosto de 
1.995, cuando el pleno del ayun
tamiento salmantino decidió 
seguir adelante, es el éxito de 
una capital que tiene muy buen 
cartel. En estos té rminos se 
manifestó el escritor Gonzalo 
Torrente Ballester, quien volvió a 
animar a los conciudadanos para 

do centralista de quien desde 
Madrid decide que una ciudad 
que es por derecho propio 
Capital de la Cultura del 2.002 
junto a Brujas, carezca de la 
infraestructura adecuada para 
acoger ese flujo de visitantes, 
actos, celebraciones... con que 
Europa piensa honrar a 
Salamanca. ¿Dónde están las auto
vías?, ¿o esas líneas férreas que 
hagan de la capital charra un lugar 
de acceso rápido, asequible?, ¿y el 
aeropuerto?, ¿y esas instalaciones 
capaces de albergar un fenómeno 
de la capitalidad?, amén de esa 
conciencia empresarial que ha bri
llado por su ausencia en el des
arrollo integral de Salamanca, 
cuando todavía quedan rescoldos 
del desmantelamiento -sirva de 
ejemplo- de la planta de Repsol 
Butano, o bien del más que menta
do cierre de la azucarera. 

Salamanca, de igual forma 
que Castilla y León, necesita de 
la iniciativa de sus empresarios, 
la conciencia de su gente y. sobre 
todo, el trabajo y la unión en 
torno a una idea que puede y 
debe ser la potenciac ión de 
Salamanca, en primer término, y 
de la comunidad en segunda ins
tancia. La Capital de la Cultura 
llega en un momento ópt imo 
para Salamanca, porque en cua
tro años se puede avanzar y 
dotar a la capital salmantina de 
la tan necesitada infraestructura. 
El gobierno debe mirar ahora el 
noroeste, debe clavar una punta 
de lanza allí donde reside una de 
las maravillas de nuestro tiempo, 
allí donde la monumental Plaza 
Mayor se convierte en foro, 
donde sus fachadas lanzarán 
albricias por una capitalidad que 
resume la historia contenida en 
sus muros, en sus medallones, en 
su tierra. El alcalde de 
Salamanca manifestó en pasadas 
fechas que se cumple un sueño 
largamente esperado, un recono
cimiento que debe servir para 
"acabar con los problemas endé
micos de la ciudad", diagnóstico 
mesurado que puede hacerse 
extensivo a esas otras "plagas" 
que asolan la comunidad. 

La inyección europea debe ser 
aprovechada por los castellanos 
leoneses en su pugna por solici
tar un puesto de honor en el 
reparto comunitario, de igual 
forma que debe suponer el auge 
de una conciencia común, hasta 
ahora inexistente entre las capi
tales de provincia. Salamanca no 
sólo será la capital de Europa, 
también ha de tirar del carro de 
Castilla y León en el intento de 
buscar, profundizar y publicar 
sus raíces contra viento y marea, 
ha de asumir el reto de hacer 
patria, no sólo nacional, también 
regionalista y comunitaria. Y en 
ello se deben comprometer el 
mundo de la ciencia, del arte, de 
la cultura, del ocio, empresario, 
políticos y gente de a pie. La 
batalla de Salamanca comenzó 
diez años atrás, la unión entre 
conciudadanos ha de ser cosa de 
dos días en el intento de imitar 
las palabra de Juan José Lucas y 
"colocar a Castilla y León y 
Salamanca, en el lugar que les 
corresponde". 

29 



^Oi ^ribna k pastilla 
í r i l i i i míá 

1 a 30 de junio de 1998 

¡ F u e r a P o b r e s ! 

Encarnación Rodríguez de Castro 

Según datos futuristas 
prol i ferarán los pobres 
y para el a ñ o dos m i l , 
¡que fatalidad señores! 

Pasarán los indigentes 
que existan en el Planeta, 
de m i l millones de bocas 
que es tén de continuo abiertas 

En Brasil ya se han tomado 
las drás t icas soluciones 
sólo contra la mujer 
sin mencionar a los hombres... 

Esa es cosa natural, 
la mujer es la que prima 
el hombre queda tan libre 
que si quiere se las pira... 

Sólo dejarán ser madre 
a la que sea muy rica 

y así se cumple le refrán 
"de tal palo, tal astilla" 

Y t amb ién es tán pensando 
en provocar una guerra, 

para acabar en el acto 
con los que hoy pordiosean 

Porque piensan que los pobres 
como no tienen padrinos, 

serán carne de cañón 
y ese ha de ser su destino 

Es una pena que nadie 
procure otras soluciones, 
como puestos de trabajo, 
ablandar los corazones... 

Mas, de lo que sufre el pobre, 
hambre de justicia y pan, 
somos todos responsables 

y así se nos juzgará 

P r o s p e r i d a d e n L a S e c a 

Angel Hidalgo Recio 

Hoy, el pueblo de La Seca 
goza de buena salud, 
su población en activo 
se mueve con pulcri tud. 

Hay una gran divergencia 
comparada en medio siglo, 
que nadie puede dudar 
si la valoro en prodigio. 

Yo, que viví el treinta y cuatro 
con tanta necesidad, 
me transformo en alegría 
y me gozo en cada día 
de su alta prosperidad. 

Tenemos hombres sensatos 
cabales e inteligentes, 
arriesgados, pudorosos, 
recios y un tanto valientes. 

Haylos con varios oficios, 
electricistas, mecánicos , 
carpinteros, a lbañi les 
y labradores de grado. 

Agudos especialistas 
en varias ramas y ramos 

arquitectos, ingenieros 
en técnicas y en el agro. 

Cuenta hoy nuestro gran pueblo 
con d ignís imas viviendas, 

sanas y seguridad, 
blasonadas y riqueza. 

Existe Cooperativa 
digna de su evolución, 

facturando al extranjero 
y doblando producción . 

Nos mueven grandes razones 
que es tán dando solución, 

al mejorar nuestras uvas 
y buena admin i s t rac ión 

Total, me siento orgulloso, 
con la ascendencia del pueblo, 

vida pura y laboriosa 
y almas de amor y respeto 
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E l comercio de Castilla y León 
necesita más formación profesional 

Ya no se trata de "saber vender", al comerciante de hoy 
se le pide un profundo conocimiento de los procesos 

económicos y tecnológicos 

1 comercio tiene, or i 
ginariamente, u n 
sentido económico y 
u n sentido social. 
Toda e c o n o m í a 
social tiene su or i 

gen en el intercambio de pro
ductos destinados a satisfacer 
las carencias humanas. De ah í 
la expresión técnica que llega a 
designar a la economía moder
na, a c u ñ a d a por los autores ale
manes: economía libre del mer
cado. Ese mismo hecho da or i 
gen a las ciudades, 
porque para inter
cambiar hay que 
convivir. 
Estas dos caracte
rísticas del comer
cio siguen vivas 
actualmente. El sec
tor comercial es el 
motor de una eco
n o m í a y es el cora
zón de las ciudades y de la con
vivencia social. Además contri
buye a la estabilidad de una 
sociedad que se siente capaz de 
organizar su consistencia eco
nómica y ciudadana. 

S i g n i f i c a c i ó n e c o n ó m i c a 
del comercio 

La economía productiva no 
debe despreciar el segmento 
comercial. M u y al contrario, los 
fabricantes tienen que infor
marse de las preferencias de los 
consumidores. Esta labor la 
realiza el comercio. En una eco
n o m í a globalizadora aparecen 
nuevas teor ías sobre la signifi
cación del mercado, 
a).- Teoría del Consumidor.-
Hasta ahora se pensaba que la 
e c o n o m í a comenzaba por la 
producción , es decir, las prefe
rencias del consumidor estaban 
inducidas desde los sectores 
productivos. Se c o n s u m í a lo 
que se fabricaba. El comercian
te se l imitaba a obedecer a pre
siones externas o ajenas al mer-

]esús Fernández González 

cado mismo, a la calidad o u t i 
l idad del producto, 
b).- Teoría del Prosumidor.- A 
partir del los años 70, los soció
logos americanos, proponen la 
convers ión del consumidor en 
prosumidor. Los gustos y las 
preferencias de los "prosumido-
res" son el comienzo del proceso 
productivo. No se compra lo que 
se fabrica, sino que se fabrica lo 
que se compra. No se necesita lo 

que se produce, 
sino que se pro
duce lo que se 
necesita. 

E l comercio 
como ejercicio 
de libertad 

En esta cade
na de libertad y 
de i n f o r m a c i ó n 
en que se basa el 

la economía des-
los comerciantes 
el encuentro fun

damental de los deseos de los 
ciudadanos y de los diseños 
empresariales. El comercio rea
liza una función de mediac ión 
entre la libertad y la economía . 
Somos libres cuando compra
mos lo que queremos o necesi
tamos. En adelante, mis necesi
dades las decido yo y los comer
ciantes es tán al servicio de la 
libertad de elección por parte 
de los consumidores y no tanto 
al dictado de las organizaciones 
industriales. 

Necesidad de la f o r m a c i ó n 
en el comercio 

Esta in tervención m á s activa 
del mercado en la determina
ción de la economía occidental 
necesita de la formación en los 
empresarios que proporcionan, 
mediante el comercio, un acce
so de la población a la satisfac
ción de sus necesidades. Ya no 
se trata sólo de vender o de 

E l comercio tiene, 
originariamente, 

un sentido 
económico y un 
sentido social 

ejercicio de 
arrollada, 
representan 

"saber" vender. A l comerciante 
de hoy se le pide un conocimien
to profundo de procesos econó
micos , psicosociales, familiares, 
urbanos, financieros, de idiomas, 
informáticos, tecnológicos, de 
representación, etc. 

Generalmente, la necesidad 
de la formación se adscribe a las 
necesidades de la competencia. 

F o r m a c i ó n o u n i ó n mone
tar ia 

Durante estos meses se es tán 
realizando en nuestra Región 
muchas actuaciones en materia 
de Formación y Comercio de 
cara a la próxima implantac ión 
del euro, tanto en su per íodo de 
t rans ic ión (desde 1.999)como 
en su implan tac ión definitiva 
en el 2.002. Nuestros comer
ciantes e s t á n preocupados 
por las r e p e r c u s i ó n e s que 
pueda tener en los precios, en 
la contabi l idad, en el d i á logo 
con la a d m i n i s t r a c i ó n , aun
que saben que no va a afectar 
a las bases e c o n ó m i c a s de su 
empresa, de su negocio. 

Se ha visto t amb ién la nece
sidad de forma
ción en todo el 
sector a m á s largo 
plazo. Esta nece
sidad viene avala
da por los datos 
procedentes de la 
gran importancia 
que tiene en la 
economía la acti
vidad del peque
ño comercio en nuestra ciudad, 
que representa y soporta el 75% 
de toda la actividad económica 

Hasta ahora 
se pensaba que 

la economía 
comenzaba por 
la producción 

mano de obra excedente. 
U n a escuela de comercio 

en Valladolid 
Una de las conclusiones de 

unas Jomadas que se celebraron 
recientemente en Valladolid fue 
trabajar por la creación de escue
las de comercio para satisfacer 
esta necesidad o demanda de for
mación. Los planes de estudios 
de las mismas facultades de eco
nómicas y empresariales giran 
hoy hacia la especializadón en 
gest ión y admin i s t rac ión de 
empresas. 

La Junta de Castilla y León 
es tá interesada en que el llama
do comercio minori tar io que 
(paradój icamente) es el mayori-
tario, sirva a la recuperación 
del centro urbano como lugar 
de convivencia e intercambio 
ciudadano. Las grandes superfi
cies que buscan su localización 
en los pasillos interurbanos 
(como en Francia o en 
Alemania) y en la periferia de 
las grandes ciudades se han 
estancado en su capacidad de 
atraer clientes en favor del peque
ño o mediano comercio que convi
ve en el centro de la ciudad. 

Igualmente, el comer
cio es un gran dinami-
zador de la economía 
en ciudades de menor 
tamaño, de menos 
habitantes. 

Por lo demás , 
Castilla y León es una 
comunidad que ten
dría que estar más 
presente en la organi

zación empresarial de la distribu
ción comercial de productos y 
sectores agroalimentarios. No nos 
beneficiamos de la plusvalía y supone el 15% del empleo, 

sobre todo del empleo femeni- comercial que puede suponer la 
no. Por lo demás , cuando hay distribución de la riqueza produ
cidos expansivos, el comercio dda en nuestra agricultura, 
crea m á s empleos y cuando hay 
reces ión , el comercio a c t ú a jesús Fernández González 
como co l chón y refugio de es profesor de Formación en la Empresa 

31 



1 a 30 de junio de 1998 

í i ' f r i t i i i 6e f isíilli, fe Ii t i t i i w Wnirir rm rila 

1 

1I« Iriliiii te iisfilli 
V. 6 * 

32 



rikü k l i f i m l f i 
1 a 30 de junio de 1998 

L a responsabilidad 
de ser padres 

Alejandro González 

os pueblos de 
nuestra Meseta, 
que ya casi no visi
tamos porque las 

c o m u n i c a c i o n e s 
importantes los van dejando en 
el olvido, albergan a d e m á s de 
valores his tór icos y ar t ís t icos, 
hombres que conservan en su 
espír i tu experiencias de la vida 
que t ambién deber íamos apro
vechar. Este es el caso de 
Gregorio, nuestro "abuelo" pro
tagonista, que, después de tra
bajar muchos años en la capi
tal , decidió disfrutar de su jubi
lación en sus tierras de origen, 
así podr ía dedicar más tiempo 
a su gran pas ión, la lectura. 
Esta af ición y sus muchas 
vivencias pasadas, entre ellas la 
lucha por sacar adelante una 
prole numerosa, le han doctora
do en asuntos de la vida. 

Juan, su hijo, procura apro
vechar esa "enciclopedia 
viviente", conversando y discu
tiendo con él, los fines de sema
na que puede refugiarse en el 
pueblo. De esta forma hace un 
alto en la lucha diaria, al tiem
po que intenta que sus hijos 
disfruten de la naturaleza y el 
abuelo de sus nietos, y además , 
que ninguno olvide sus raíces. 

Quisiera en és ta y sucesivas 
colaboraciones transmitir estos 
diálogos sobre las relaciones 
familiares y la educación de los 
hijos. Pretendo que obtenga
mos algunas enseñanzas , que 

sin ser fórmulas mágicas, nos 
p o d r á n ayudar en situaciones 
parecidas. Veamos de q u é 
hablaban, padre e hijo, días 
a t rás , por el mes de mayo, en 
uno de sus paseos por las afue
ras del pueblo. 

- Hace unos años , comenta
ba Juan, nos inventamos el 
A ñ o Internacional de la 
Familia, creo que fue en 1.994. 
Tal vez se hicieron cosas, pero 
pasada la euforia, v ino el 
enfriamiento y poco ha queda
do de tan bellos p ropós i tos , 
¿Es que cuatro años después ya 
la familia sólo interesa a los 
que tenemos que sacar una 
adelante d ía a día? 

- No te falta razón, le res
pond ía Gregorio, pero tampoco 
deber ías haber esperado mucho 
más . Esta sociedad es así, hoy 
pone en marcha una moda y al 
poco tiempo la sustituye por 
otra. En lo referente a la familia 
lo m á s importante es que los 
encargados de d i r ig i r la , los 
padres, tengan conciencia de su 
importancia y se apliquen a 
ello. Si desde fuera reciben ayu
das, mejor, pero hay que luchar. 

aunque sea solos. 
- Eso queda muy bonito, 

pero estos tiempos, en compa
ración con la época en que tú 
nos educaste a mis hermanos y 
a m í , son algo diferentes. 
Entonces lo t e n í a i s menos 
complicado, ahora el ambiente 
y las presiones externas que 
encontramos, dificultan m á s la 
educac ión de los hijos. 

- Las dificultades, que reco
nozco, no debes convertirlas en 
un drama. Realmente sobre la 
familia han golpeado muchos 
de los problemas en que se ha 
metido este mundo en que v iv i 
mos, las crisis pasadas, las pre
sentes y las que vengan sobre 
esta sociedad, afectan a todas 
las partes que la constituyen, y 
como es lógico a su célula pr i 
mera y fundamental, la familia. 

- ¿Me quieres decir que tal 
vez la familia no puede ser 
remedio para casi nada, y que 
los padres tenemos que t i rar la 
toalla? 

- En absoluto, precisamente 
es en la familia donde hay que 
iniciar la superación de esas cri
sis sociales. El hombre viene al 

mundo en una familia, los pr i 
meros contactos y relaciones se 
dan en ella, y la dependencia 
del entorno familiar dura bas
tantes años . Por eso su influen
cia sobre el ser humano, que en 
un futuro será decisivo para la 
sociedad, es fundamental. De 
lo que hagamos con n iños y 
jóvenes depende, en gran parte 
,el futuro. 

- Lo acabas de arreglar. 
Ahora echas sobre mis espal
das, y las de muchos padres, 
una gran responsabi l idad, 
para la que no estamos muy 
preparados. 

- Tenéis una gran responsabi
lidad, no lo dudes. Cuando un 
mat r imonio trae al mundo 
unos hijos, adquiere el compro
miso de darles una formación, 
por supuesto que con ayuda de 
otras personas e instituciones, 
pero el padre y la madre son los 
primeros educadores de sus 
hijos. Concre tándo lo un poco, 
se trata de crear en el hogar una 
forma de vida que facilite el 
crecimiento moral tanto tuyo 
como de ellos. Hay que dedicar 
a este "trabajo" el tiempo nece
sario, y no olvides que el mejor 
predicador es "Fray Ejemplo". 

Hace poco leía la siguiente 
frase: "el futuro de la humani
dad se fragua en la familia". Y 
si alguien clasificó a los hom
bres en tres categorías , los que 
observan la marcha del mundo, 
los que se lamentan de ella y 
los que ac túan para cambiarla, 
ya va siendo hora de que cada 
uno escoja su lugar. 

Alejandro González es orientador familiar. 

F A B R I C A Y A L M A C E N D E P I N T U R A S 
M A Q U I N A R I A Y S U M I N I S T R O S I N D U S T R I A L E S 

Oficina, Almacén y Exposición Maquinaria 
C / . Cobalto, pare. 189 A.B.C. 
Políg. Ind. "San Cristóbal" 
Teléfs. (983) 20 32 22 - 20 03 37 (4 líneas) 
Fax 30 33 21 - 47012 V A L L A D O L I D 

Avda. Segovia, 10 
Teléfs. (983) 22 44 77 - 22 21 23 

Fax 47 97 89 
47013 V A L L A D O L I D 
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Alberto Benito, ganador del 
Trofeo Caja Duero de ciclismo 

El corredor impuso su sprint en una prueba 
que cumplió 25 años 

El Trofeo Caja Duero contaba con 
dos pasos de montaña prácticamente seguidos 

Simón de Francisco Maiza 

1 corredor indepen
diente Alber to 
Beni to g a n ó al 
spr in t el Trofeo 

Caja Duero de ciclismo, que 
este a ñ o cumpl í a el X X V ani
versario de su creación. Benito 
e m p l e ó u n t iempo de 2 horas y 
50 minutos en recorrer los 125 
k i lómet ros que c o m p o n í a n el 
recorrido. La salida y llegada 
de la prueba se hizo desde la 
Avenida de Segovia, enfrente 
de la Iglesia del Carmen. La 
carrera fue organizada por el 
veloclub Delicias y promocio-
nado por Coymartel, y resu l tó 

Foto archivo La Tribuna de Castilla 

Foto archivo La Tribuna de Castilla 
un éxi to de par t i c ipac ión , ya 
que se apuntaron 204 corredo
res, los m á x i m o s permitidos 
por la Federación. Los premios 
a scend ían a m á s de 150.000 
pesetas, así que la inscr ipc ión 
fue masiva, dejando fuera de 
carrera a bastantes corredores 
que no encontraron plaza. 

La salida neutralizada se 
produjo a las 9.45 y, de spués 
de recorrer el centro de la ciu
dad, los corredores enfilaron el 
camino viejo de Simancas, 
donde se efectuó la salida ofi
cial de la prueba. Después de 
u n rato de t ranqui l idad el vien
to aparec ió , lo que p rovocó que 

se formaran varios abanicos. 
Así, a la altura de Medina del 
Campo, un grupo de 25 corre
dores sacaban al pe lo tón pr in
cipal 30 segundos. El fuerte 
r i tmo de este grupo provocó 
que algunos ciclistas se descol
garan, por lo que al pasar por 
Iscar los corredores escapados 
ya eran 2 1 . 
M O N T A Ñ A 

El Trofeo Caja Duero conta
ba con dos pasos de m o n t a ñ a 
p r á c t i c a m e n t e seguidos, la 
ascens ión a La Garganta y la 
escalada a Por t i l lo . En La 
Garganta atacaron Jorge 
Mer ino , del Zamora Paisaje 

Na tu ra l , Luis Herrera, del 
Flamingo, y Alber to Benito, 
independiente. Poco a poco, su 
ventaja fue aumentando tras el 
paso de la subida a Portil lo. El 
buen trabajo de los tres esca
pados les l levó a presentarse en 
la l í nea de meta con doce 
segundos de ventaja sobre el 
p e l o t ó n . En la recta f i n a l 
A l b e r t o B e n i t o fue m á s 
r á p i d o que sus dos compa
ñ e r o s de fuga y g a n ó l a 
carrera a l s p r i n t . El p r e m i o 
de la m o n t a ñ a fue para el 
v a l l i s o l e t a n o Jorge M e r i n o . 
La m e d i a de l ganador fue 
de 44 k i l ó m e t r o s po r ho ra , 
y r e c i b i ó 3 0 . 0 0 0 pesetas 
por su v i c t o r i a . 

Foto archivo La Tribuna de Castilla 

OFTECO 
REPROGRAFIA 

OFICINA TECNICA DE PLANOS 
Paseo de Zorrilla. 44 
Teléfono: 33 16 00 

47006 - VALLADOLID 

FOTOCOPIAS 
REPRODUCCION DE PLANOS 

COPIAS COLOR 
ENCUADERNACIONES 
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Un gran año para el 
deporte vallisoletano 

El deporte vallisoletano está entre la élite del deporte nacional 
y son méritos que hay que destacar 

por encima de todo 

Rubén García Martínez 

oca gente en 
Valladolid reconoce 
los m é r i t o s del 
deporte vallisoletano 

y menos a ú n se sabe de estos 
éxitos en Castilla y León. 

No sólo en fútbol, que es lo 
que más se promociona en este 
pa í s , el Valladolid ha consegui
do realizar una buena tempo
rada. El baloncesto, el balon
mano, el rugby... t a m b i é n 
merecen la a t e n c i ó n de los 
vallisoletanos y d e m á s castella
nos por los logros obtenidos. 

El Real Valladolid, tras un 
comienzo horroroso, cons iguió 
salvar la temporada con una 
magnífica segunda vuelta, en 
la que ba t ió porcentajes tan 
importantes como los conse

guidos por Cantatore el a ñ o 
pasado. Este Pucela, dir igido 
t é c n i c a m e n t e por Sergio 
Kresic, merece ese aplauso 
u n á n i m e que no le ha corres
pondido a lo largo de la tem
porada. Unos dicen que es por 
el juego y otros porque no olvi 
dan, y por lo tanto, no perdo
nan lo acontecido con Vicente 
Cantatore, cuando al tercer 
partido de liga fue destituido 
púb l i camen te en una emisora 
de radio por el actual presiden
te del Real Valladolid, Marcos 
Fernández Fermoselle. 

En el baloncesto, todos 
sufrimos los problemas econó
micos del F ó r u m de Valladolid. 
En esta temporada ha destaca
do todo lo malo que ha ocurri
do, desde el mal comienzo de 
liga hasta el pensar que el club 
p o d r í a trasladarse a otra ciu
dad, pasando por la llegada de 
José R a m ó n Guimaraens o las 

dimisiones de Manuel Suárez y 
Manuel Sánchez . Quizás a lo 
que menos importancia se ha 
dado ha sido al resultado 
deportivo, en el que el F ó r u m 
logró clasificarse para la com
pet ic ión europea. No se ha 
valorado demasiado, si tene
mos en cuenta que es un equi
po con un entrenador nuevo, y 
que de buenas a primeras ha 
logrado este éxi to deportivo. 

Pero, lo m á s destacado del 
deporte vallisoletano han sido 
los clubes de balonmano y de 
rugby. El Club de Balonmano 
Valladolid ha culminado un 
a ñ o casi perfecto. Clasificado 
en quinto lugar en la liga y con 
derecho a jugar compet ic ión 
europea. A d e m á s , hay que des
tacar que la total idad de los 
jugadores del club son nacio
nales y que no cuenta con n in
guna estrella extranjera, como 
ocurre en el resto de los equi

pos de la Liga Asobal. 
Por ú l t imo , en rugby los dos 

equipos vallisoleta han 
conseguido sendos éx i to s 
deport ivos. El Quesos 
Entrepinares ha logrado la 
Copa de S.M. el Rey i -ntras 
que el Dulciora El Salvador se 
hizo con el t í tu lo de liga. 

Esto demues t ra que e l 
depor t e y a l l i s d l e t a n o e s t á 
e n t r é la é l i t e del depor te 
nacional y ese m é r i t o hay 
que destacarlo por encima 
de todos los errores que pue
dan haber comet ido en los 
respectivos clubes de la c iu 
dad . Q u i z á s , V a l l a d o l i d 
s i rva de espejo para que 
otras ciudades se reflejen y 
p u e d a n aspi rar a estos 
logros conseguidos por el 
deporte va l l i so le tano . 

¡Enhorabuena a todos! 

E S T E A Ñ O . . . 

SU DECLARACIÓN 
D A M U C H O 

J U E G O 
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JARRITA PARA 
ESCRIBIR EN 
ENCERADOS 
ROZAMIENTO 

VOZ DE LA 

OVEJA 
CAMA 

SUPERPUESTA] 

INFUSIÓN 

FRUSLERÍA 

PIEZAS DE 

AJEDREZ 

BISMUTO 

PSVBXNMIO 

PUREZA 

DIOS DEL SOL 
MIEMBRO 
DE UNA 

CATEDRAL 

APOYARA 

LOS CODOS 

CRÁNEO 

OBSÉRVALA 

TÍTULO 
DEL DUQUE 

AVANZASE 
FLOTANDO 

EN EL AGUA 

DIRIGE LA 
NAVE. PLURAL 

CEDIERA 

MAGA 

MORAL 
MUERTE 

LA QUE 
VENDE VINO 

DÉSPOTA 

LA QUE 
TIRA 

COBALTO 

EXTREMIDAD 

HUECO 

T 

AGARRADERA 

CLARA 

1 

1 

ECONÓMICA 
SANTÍSIMA 

VIRGEN 

ORARAS 

ADIVINARA 

MODESTA 

MODERADA 

ASCENDERÁ 

CÉRVIDO 

PRIMERA MU
J E R CREADA 

PAÍS DE ASIA 

GOLPE CON 
a CODO 
NOMBRE 

DE MUJER 

DANZA 
ANTIGUA 

NOTA 
MUSICAL 

1 

EN E L BILLAR, f*-
JUEGA POR 
ENTRETENI

MIENTO 

CHE2S5I 
MATRICULA 
DE VIZCAYA 

PIEL 
PIEZA DE LA 
ARMADURA 

1 

EXTRAÑA 

ARMADURA 

5= f 

S E 
ENCARAMA 
AVE RAPAZ 
NOCTURNA 

1 
PLANTA 

HORTENSE 
CÁMARA 

ALTA 

MOUBOENO 

CHIFLADA 

SODIO 

RUlN.BAJO 

PREPOSICIÓN 

FORMA 

PRONOMINAL 

LUGAR FRÍO 

Y DE
SAMPARADO 

T 

DISCURRE 

SABOREA 

1 2 3 4 5 6 7 8 9 

t Z M K 

K L Ñ x s w 
H J K 

H J K M Q H 

K N C 

B N M 
v F R U J M 

D G Ñ N B G 

M P W 

K L Ñ G M J 

F G H 

F T H 

Localice en la sopa los nombres de los dibujos que la rodean. 
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6 

7 

8 

9 

10 

HORIZONTALES: 
I.-Negación castiza. Acertar una cosa por conjeturas. 2.-Signo de la 
preposición universal negativa. De Alemania, femenino. 3.-Planta del 
ñame. Símbolo químico del astato. 4.-Olfatear. Familiarmente, abuela. 
S.-Afecto, cariño. Artículo, plural. 6.-Adorno en forma de huevo. 
Abreviatura de Antiguo Testamento. Símbolo químico del azufre. 7.-Se 
detenga. Punto único de una de las caras del dado. Hace el plural. 
8.-Símbolo químico del radón. Abrillantóse. 9.-Células reproductoras 
de las plantas. Abreviatura de punto cardinal. lO.-Existamos. 
Matrícula manchega. 
V E R T I C A L E S : 
1. -Gesto hecho arrugando la frente. Color amarillo oscuro, plural. 
2. -Preposición. De Álava. 3.-Sintamos amor. Repetido, padre. 4.-Alar. 
Región meridional de Palestina. 5.-Río de España. Dios del sol. Metal 
precioso muy codiciado. 6.-EI encargado de dirigir la oración entre los 
musulmanes. Defectos. 7.-Símbolo químico del sodio. Matrícula 
andaluza. Socorro telegráfico. 8.-Planta de frutos muy carnosos en 
forma de piña. Letra sinuosa. La del tejadito. 9.-Roedores de 
alcantarilla. Concavidad, cavidad. 

O 

O 

N 
I 

A 

N 

D 

L 

N 
T 
E 

R 

O 

E 
O S A 

C 
N 
A 

C 
A 

A 
Escriba las letras que 
faltan de forma que, 

en las tres columnas centrales, 
horizontal y verticalmente, 

queden palabras con sentido. 

R 

R 

E 
M 

D 
O 

R 

A 

E 

A 
M 

O 
A 

A R I E S . Deberá reflexionar para 
tratar de encontrar el mejor modo 
de que su imagen sea respetada e 
inspire confíanza. 

TAURO. Trate de sacar todo lo 
mejor que tiene de sí mismo y dis
frute plenamente de estos días. 

GÉMINIS. Aproveche unos días 
para relajarse y evite cometer im
prudencias que puedan estropear 
el curso de sus cosas. 

CÁNCER. Los asuntos profesio
nales dependerán de sus relaciones 
y apoyos. Sentimientos abiertos, 
deseos de felicidad. 

L E O . Deseará conocer lo que se sa
be acerca de un tema que le intere
sa. Podrá hacer proyectos de gran 
envergadura o de mucho tiempo. 

V I R G O . Buen momento profe
sional, le interesa aprovechra las 
oportunidades que le ofrezcan. 

L I B R A . Buscará el intercambio 
con otros amigos de sus posibili
dades de diversión y ocio. Puede 
descubrir cosas interesantes. 

ESCORPIO. Se sentirá indepen
diente en sus iniciativas y compro
misos. Tendrá que realizar un via
je con cierta precipitación. 

SAGITARIO. Una persona le 
hablará de las últimas novedades 
que afectan a sus intereses. 

CAPRICORNIO. Sus experien
cias íntimas serán reconfortantes. 
Deseará verse con amigos que ha
ce tiempo no ve. 

ACUARIO. Sea precavido con 
el tema económico, pero no deje 
escapar una gran oportunidad. 

PISCIS. Su vida de relaciones se
rá activa e intensa: posibles cam
bios, nuevas amistades, incluso 
alguna ruptura necesaria. 
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L a Caja Rural obtuvo 553 millones 
de beneficios en el ejercicio 1.997 

Mónica Romo 

4 1 pasado catorce 
de mayo el 
Consejo Rector de 
la Caja Rural del 

Duero hizo públ icos los datos 
m á s relevantes correspondien
tes al ejercicio de 1.997 de los 
que se desprende la buena 
marcha de esta entidad en su 
Asamblea General a la que fue
ron convocados los Delegados 
designados en las 17 Juntas 
Preparatorias as í como los 
socios que desarrollen cargos 

sociales en la Caja. En general 
se hizo una va lorac ión positiva 
destacando los logros conse
guidos en el comportamiento 
de la invers ión que ha alcanza
do un crecimiento de casi un 
40%. Datos, que auguran ade
m á s un futuro prometedor. 

Entre ellos destacaron el 
aumento en u n 10,38% respec
to al a ñ o anterior en los bene
ficios netos antes de impuestos 
llegando a 553 millones de 
pesetas. De l mismo modo 
seña la ron el ascenso notable 
en los recursos de clientes en 
u n 9,50% s i t u á n d o s e en 
31.121 millones de pesetas, así 
como en los crédi tos concedi

dos a los mismos en un 39% 
superando la cifra de 31.000 
millones de pesetas. 

A ello se une el descenso de 
la morosidad de los clientes 
suponiendo é s t a u n 1,50% 
sobre el total de la invers ión y 
quedando cubierta en su total i 
dad por el fondo de insolven
cia. 

Junto a estos datos al presi
dente de la ent idad, José 
S.Millaruelo remarcó el objeti
vo integrar y de aunar la linea 
de acción de todas las delega
ciones y sucursales de la comu
nidad castellano-leonesa, tanto 
de las ya consolidadas como de 
las 6 nuevas aperturas efectua

das en Vallado!id (Parquesol, 
La Cis té rn iga y Cigales), Avi la 
(San PEdro del Ar royo y 
Fontíveros) y León ( Sahagún ) , 
objetivo viable y necesario de 
cara a la definit iva in tegrac ión 
en Europa. Así mismo dejaron 
constancia de su deseo de ocu
par u n puesto relevante tam
bién en los núc leos urbanos y 
no sólo en las provincias como 
ha ocurrido hasta el momento 

Mónica Romo es periodista 

i 
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Vázquez de Menchaca, 112 (Polígono Industrial Argales) 
Teléfono 23 24 26 
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Mi " f r i l m te 
PRIMER CERTAMEN LITERARIO 

DE NOVELA CORTA 

l i 

B A S E S 
í,- Podrán concurrir todas las personas que lo deseen y de cualquier nacionalidad. La obra ha de ser inédita en 

lengua castellana y no haber sido premiada con anterioridad a esta convocatoria 
2. - Los trabajos han de tener una extensión máxima de 70 folios mecanografiados a doble espacio, en tamaño Din 

A-4 y escritos por una sola cara 
3. - Todos los originales han de presentarse por triplicado, sin firmar, ni otros elementos que pudieran inducir a la 

identificación del autor. Llevarán únicamente un lema o seudónimo que habrá de repetirse en sobre aparte, cerrado, 
indicando en su interior el nombre y apellidos del autor, domicilio y teléfono. 

4. - Las obras presentadas deberán ir acompañadas por una declaración en la que el autor afirme que la obra es 
inédita y que los derechos de la obra, no han sido cedidos con anterioridad, así como los derechos de autor, cedién
dose ambos a la empresa editora, en caso de resultar premiado. 

5. - El original premiado quedará en propiedad de P. COYMARTEL, S.L., sociedad convocante y editorial 
de ^^Ei fyilraui tot (|astill«,, y que podrá editar y publicarlo cuando estime oportuno, sin otra indemnización al autor que 
el premio establecido. Sobre el importe del premio se practicará la retención fiscal oportuna. 

6. - La admisión de trabajos finalizará el día 30 de septiembre de 1998 a las 20 horas. 
7. - Los originales no premiados podrán ser retirados durante un plazo de tres meses desde el fallo del jurado. No 

haciéndose así quedarán en propiedad de la sociedad convocante, entendiendo que los autores renuncian a la obra 
presentada y no premiada, en cuyo caso serán destruidos. 

8. - Se concederá un único premio dotado con 200.000 Pts., que podrá quedar desierto si así lo considera el jura
do. 

9. - El jurado estará compuesto por personas vinculadas al campo literario, cuyos nombres se darán a conocer una 
vez fallado el Premio. 

10. - El fallo del concurso se hará público antes del día 6 de enero de 1999, debiendo acudir a la entrega del pre
mio el autor personalmente, en la fecha y lugar que se le indique. 

11. - Los envíos han de dirirgise a 4*̂ Ea r̂ilmnia &e t[lI$tilh,, indicando en el sobre " Primer Certamen Literario de 
Novela Corta * Paseo de Zorrilla, 56 (Centro Avenida) - 47006 Valladold 

12. - La participación en este concurso supone la aceptación íntegra de las bases especificadas, así como la deci
sión del jurado que será inapelable. 

13. - Para más información dirigirse a los teléfonos 983.47.59.94 - 983.47.69.97 
P A T R O C I N A 

Mermeladas y 
Conservas 

Dulces y Conservas 
Helios, S. A. 
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Cuarto Centenario del 
Poder de la Información 

Mamen Delgado 

4 n los albores del 
siglo XXI , cualquier 
clase emergente, del 
tipo que sea, tiene 
claro que quien 

posee la información, posee el 
poder. Generalmente, todo aquel 
que aspire a detentar dicho poder 
quiere ser el único dueño de un 
concepto tan abstracto como el 
de las autopistas de la informa
ción. La palabra autopista evoca 
la idea de una infraestructura 
nacional, capaz de suministrar 
gran cantidad de información a 
alta velocidad, pero importa más 
el contenido de la transmisión 
que el modo de llevarla a cabo. 

La idea de dominio y el afán por 
poseer información para alcanzar 
el poder, no son conceptos nove
dosos, a pesar de que hayan 
adquirido carta de naturaleza 
desde mediados del siglo actual. 
A través de una visita al Archivo 
de Simancas advertimos que esos 
conceptos existen desde el siglo 
XVI , cuando Felipe I I constató 
que no se podía administrar un 
imperio sin el control de la escritura. 

Esta importante visión de futuro 
permitió que el rey se anticipase 
a sus contemporáneos y constru
yese ese Archivo General. 
Simancas no es un castillo habili
tado para archivo, sino un archi
vo que tiene forma de castillo. 
Levantado por los Almirantes de 
Castilla a mediados del siglo XV, 
en plenas luchas nobiliarias, 
serán los Reyes Católicos quienes 
les obliguen a entregarlo a la 
Corona. Durante la época de 
Carlos V el castillo tuvo funcio
nes de fortaleza, depósi to de 
armas y dinero e, incluso, prisión. 
Felipe I I optó por construir en 
ese lugar un archivo, y le encargó 

a Juan de Herrera que tirase el 
castillo. El arquitecto decide 
derribar una parte y mantener 
otra, conservando la estructura 
de los cuatro cubos. De este 
modo, las dependencias del casti
llo de los Almirantes se convirtie
ron en el primer edificio del 
mundo concebido para almace
nar documentos de la 
Administración. 
Los historiadores afirman que 
Felipe I I fue un monarca de una per
sonalidad muy compleja, que prefi
rió la palabra escrita a la conversa
ción, y que se pasó los días leyendo 
informes y rodeado de documentos 
y legajos. Su reinado se desarrolló 
no sólo desde el lógico punto de 
vista de la política y la gobernación, 
sino también desde su amor, cuida
do, dedicación y protección a las 
artes y a la cultura. 
En el cuarto centenario de su 
muerte, exposiciones, libros y 
conferencias tratan de mostrar y 
hacernos llegar el verdadero ros
tro de este monarca, conocido por 
el sobrenombre de El rey del Papel, 
como la persona que creó un impe
rio escrito, algo en lo que reside su 
verdadera y gran modernidad. 
Para cualquier clase emergente 

actual sería muy difícil inspeccio
nar todos estos documentos, por 
lo que resultaría mucho más ase
quible aplicar la afirmación de 
Mariano José de Larra cuando 
decía que "es más fácil negar las 
cosas, que enterarse de ellas". En 
la era de la comunicación no es 
cuestión de negar, sino de igno
rar, porque -para muchos- lo que 
no aparece en los medios no exis
te. El "invento" de que poder e 
información coinciden se lo 
debemos a Felipe I I . Lo más 
grave es que cuatro siglos des
pués tiene completa vigencia, 
tanta que no somos conscientes 
de lo perjudicial que es y de las 
peligrosas consecuencias que 
trae consigo. 
Mamen Delgado es periodista 

A SÓLO 8 MINUTOS DE VALLADOLID 
C H A L E T S ADOSADOS, P A R E A D O S Y P A R C E L A S E N UN E N T O R N O N A T U R A L . 

Usted elige: 
vivir con tranquilidad 
o vivir en la ciudad. 
Elija vivr en una urbanización hecha a su medida, 
donde usted y los suyos podrán disfrutar de grandes 
espacios abiertos, además de las magníficas 
instalaciones que Aldeamayor Golf pone a su servicio. 
Instalaciones deportivas, piscinas, canchas de tenis, 
y por supuesto... también campo de golf. 

Excelentes viviendas de 3 y 4 dormitorios. 

Calefacción y agua caliente por caldera mixta de gas. 

Garaje privado y jardín. 

P L A N D E F I N A N C I A C I O N A LA MEDIDA 

Stn par vara vtvtr 

Información en obra 
todos los días 
de la semana 

Carretera de Madrid N. 601 
Km. 174 

Llame hoy al 55 33 77 ó 35 62 22 %jKr 
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4 1 Palazuelo 
de Vedija se 
d e n o m i n a 
ba en época 

de los romanos "PALA-
C I O L U M DE V I D I " . Se 
cita por primera vez el 1 
de Junio de 1.183, en el 
t ra tado de Fresno-

Foto redacción 

Lovandera entre los 
reyes de León y Castilla, 
Fernando I I y Alfonso 
V I I I respectivamente. 
Por este acuerdo se con
cretaban de u n modo 
preciso los l ími tes entre 
ambos reinos. En ese 
documento se determi
na que el rey de Castilla, 
t e n d r í a en esta zona los 
t é r m i n o s de: - U r u e ñ a , 
V i l l a g a r c í a , Mora les , 
Palazuelo de Vedija y 
Cas t romayor (Agui l a r 
de Campos) , lugares 

L a historia de 
Palazuelo de Vedija 

por donde iba la fronte
ra castellana. En 
I . 194, con m o t i v o de 
una entrevista en 
Tordehumos entre los 
reyes Alfonso I X de 
León y Alfonso V I I I de 
Castilla, este ú l t i m o per
n o c t ó en Palazuelo de 
Vedija. Fue lugar o seño
río solariego de los Pérez 
Sarmiento. El condesta
ble D . Alvaro de Luna, 
por orden del rey Juan 
I I , a p r e s ó a Diego 
Sarmiento, adelantado 
de Galicia y señor de 
Palazuelo, por negocia
ciones que és te tuvo con 
los infantes Enrique y 
Pedro de Aragón . 

En el a ñ o 1.381 D . 
Pedro Ruiz Sarmiento, 
adelantado mayor de 
Galicia, vende a D . 
Pedro F e r n á n d e z de 
Velasco, camarero mayor 
del rey, la m i t a d del 
lugar de Palacios de 
Vedija. 

En el a ñ o 1.520, 
cuando Juan de Padilla 
t o m ó T o r r e l o b a t ó n , 
c inco hacenderos de l 
M a r q u é s de Astorga 
que defendieron 
T o r r e l o b a t ó n con el 
A l m i r a n t e Fadrique 
E n r í q u e z eran de 

Palazuelo de Vedija. 
Carlos V, en el ú l t i m o 

a ñ o de su reinado, con
cedió p rov i s ión al conce
jo de la V i l l a de 
Palazuelo de Vedija, orde
nando que nombrara a 
los hijosdalgos de la 
misma, para ocupar la 
mitad de los cargos con
cejiles, según estaba ante
riormente mandado. 

Dos vecinos de 
Palazuelo de Vedija, se 
embarcaron a colonizar 
América : Pedro Bel t rán 
(oficial real), se m a r c h ó 
en 1.551 al Virreinato 

c h ó en 1.589 a Nueva 
E s p a ñ a (Méjico) 

En 1.880 el palacio 
era propiedad de D ñ a . 
M a r í a de las Mercedes 
Heredia Zafra V á z q u e z 
(Marquesa de los 
Arenales), y se u n í a por 
ga l e r í a s s u b t e r r á n e a s 
con el Castillo que hubo 
en el cerro que hoy se 
conoce con el nombre de 
San M a m é s , por haberse 
edificado una iglesia con 
ese nombre en las ruinas 
de dicho castillo 

El Diccionario geográ
fico de E s p a ñ a n0 13 (De 
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de Perú (Chile); Pedro 
G u t i é r r e z , sol tero de 
d i e c i s é i s a ñ o s , h i j o de 
Juan G u t i é r r e z y 
M a r í a A l o n s o , se mar-

Murcias-Pías) , dice que 
Palazuelo es una Vi l la de 
la provincia de 
Val ladol id , en terreno 
llano con alguna ondula-

Foto redacción 

c ión y que el pueblo se 
extiende entre los cerros 
de la Horcas y el 
Cast i l lo . H o y estos 
cerros e s t á n muy bien 
identificados, el de la 
Horca es conocido como 
el Tejar, y el otro se s i túa 
en la calle Castillejo que 
a ú n todav ía existe y que 
aboca en San M a m é s . 

Cuatro Iglesias tuvo 
Palazuelo, Nuestra 
Señora del Barruelo, San 
M a m é s , Santa Mar í a la 
Nueva y San Juan, esta 
ú l t i m a per tenec ió a los 
Caballeros de la Orden 
de Mal ta . Santa Mar í a la 
Nueva se edificó en 1.490 
y se cerró al culto en 
1.860; de San Mamés , la 
más antigua, aún no se 
tiene noticia de ella. 

Palazuelo de Vedija 
fue arrasado por las 
ordas francesas en el 
a ñ o 1.809 

Antonio Ríos García 

0 Totalmente Gratuita 

Compre sin dinero 
hasta en 6 meses 

sin intereses 
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